
Юрий Гаврилов 

В
черашние события 
в Брянской области 
однозначно квалифи-
цируются как терро-
ризм. Они напомнили 
всем нам о трагиче-
ских событиях в Бу-
денновске, когда в го-
род ворвалась банда 

Басаева и захватила в заложни-
ки женщин и маленьких детей 
в больнице. На этот раз, но уже 
с Украины, пришли такие же тер-
рористы — банда бандеровцев. 

Все началось с краткого сооб-
щения губернатора региона 
Александра Богомаза. В четверг 
в первой половине дня он напи-
сал в своем Telegram-канале: 
«Сегодня с Украины на террито-
рию Климовского района в село 
Любечане проникла ДРГ (дивер-
сионно-разведывательная груп-
па. — Прим. ред.). Диверсанты 
совершили обстрел движущего-
ся автомобиля. В результате об-
стрела один житель погиб, ранен 
десятилетний ребенок. В настоя-
щее время ребенок доставлен 
в больницу, ему оказывается вся 
необходимая помощь. Воору-
женными силами Российской 
Федерации ведутся все необхо-
димые мероприятия по ликвида-
ции диверсионной группы».

Глава Брянской области доба-
вил, что в результате сброса 
с  беспилотника взрывного 
устройства загорелся жилой дом 
в селе Сушаны. Кроме того, ми-
нометному обстрелу подверг-
лось село Ломаковка. 

«В результате обстрела по-
страдавших нет, повреждены два 
домовладения», — сообщил Бого-
маз.

Президент РФ Владимир Пу-
тин назвал террористическим 
актом атаку диверсантов на 
Брянскую область. Об этом гла-
ва государства заявил на меро-
приятии по случаю открытия 
Года педагога и наставника.

«Проникли на приграничную 
территорию и открыли огонь по 
гражданским лицам. Видели, что 
это гражданская машина, виде-
ли, что там сидят гражданские 
лица и дети, «Нива» обыкновен-
ная. Открыли огонь по ним», — 
сказал президент. 

Он отметил, что именно та-
кие люди и ставят перед собой 
задачу лишить российский на-
род исторической памяти, ли-
шить ее своей истории, лишить 
нас своих традиций и языка. 

Однако неонацисты не смо-
гут добиться своих целей и ли-
шить россиян языка и историче-
ской памяти, уверен Владимир 
Путин. «Насилие, настоящее 
преступление, совершают как 
раз неонацисты и их хозяева. 

Уверен, что о сегодняшнем пре-
ступлении эти самые хозяева не 
вспомнят, никто даже не обратит 
внимания», — сказал он. «Но 
вновь повторю: ничего у них не 
получится, мы их дожмем», — 
заявил президент. 

«В результате действий ди-
версионной группы в селе Любе-
чане погиб водитель легкового 
автомобиля,  ранен 
мальчик 2012  года 
 рождения. 

На заводе «АвтоВАЗ»

в Тольятти стартует серий-

ное производство новой Lada 

Vesta. Что в ней изменилось?

ТЕРРОРИЗМ Украинские националисты стреляли в мирных граждан
в Брянской области

Банда бандеровцев

Гульнара Вахитова

Н
а следующей неделе ис-
полнится год, как ввели 
ограничения на снятие 

наличной валюты — в ночь на 
9 марта 2022 года Банк России 
объявил, что россияне смогут 
снять со своих валютных вкла-
дов только до 10 тыс. долларов 
на руки. 

Накануне глава Банка России 
Эльвира Набиуллина заявила, 
что все валютные ограничения 
будут продлены. Сейчас курс 
доллара растет. «Российская га-

зета» опросила банки, на каких 
условиях можно закрыть валют-
ный счет, нужно ли заранее зака-
зывать сумму в отделении и вы-
годно ли сейчас держать деньги 
в валюте.

Опрос крупнейших кредит-
ных организаций — Сбербанка, 
ВТБ, Россельхозбанка, МКБ, 
«Тинькофф», банка «Уралсиб», 
Совкомбанка, «Зенита» — пока-
зал, что банки придерживаются 
установленных правил регуля-
тора в отношении закрытия ва-
лютных вкладов. В любом банке 
можно закрыть валютный счет, 

заранее заказав необходимую 
сумму. Причем все опрошенные 
кредитные организации предо-
ставляют возможность без посе-
щения офиса конвертировать 
остатки на валютных счетах 
в рубли между своими счетами — 
через приложение и интер-
нет-банк.

Ряд банков, например, Сбер-
банк и ВТБ, дают возможность 
открыть новые валютные счета 
в долларах или евро. Однако 
если в Сбербанке процентная 
ставка по такому вкладу состав-
ляет до 0,01% годовых, то в ВТБ 

достигает 5% годовых по вкладу 
сроком на три месяца. Суть та-
кова — средства, зачисленные на 
валютный счет до 9  марта 
2022 года, можно снять по курсу 
ЦБ на день выдачи помимо 
10 тыс. долларов, которые мож-
но получить наличной валютой. 
В том случае если валютный счет 
пополнялся в период с 9 марта по 
9 сентября 2022 года, то уже сня-
тие пройдет по внутреннему 
курсу банка, который, к сожале-
нию, часто невыгодно 
отлича ется от офици-
ального курса ЦБ. 

ФИНАНСЫ Российские банки: как можно закрыть
валютные счета и выгодно ли держать деньги в долларах и евро

Не прямо по курсу

АВТОМОБИЛИ

Украинские неонацисты ставят перед собой задачу лишить российский народ исторической памяти, традиций и языка. Ничего у них не получится.

А К Ц Е Н Т

Диверсанты обстреляли
движущийся автомобиль.
В результате один житель
погиб, ранен десятилетний ребенок 

Сергей Лавров
извинился
перед Индией
за балаган западных
стран на G20

Российский космонавт 
полетел к МКС 
на американском 
корабле
Crew Dragon

Сергей Прокофьев —
70 лет назад
ушел из жизни
гениальный русский
композитор

Сегодня возобновляется 
чемпионат
страны
по футболу
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ПРАВО Верховный суд 
объяснил, кому из двух 
покупателей достанется 
квартира

Неделимая 
крыша

Наталья Козлова

Очень интересный спор о праве двух покупателей 
на одну квартиру рассмотрел Верховный суд РФ. 
 Мужчина и женщина доказывали в судах, что они 
 купили жилье, на которое претендует их соперник.

Эксперты утверждают, что подобные факты редко-
стью не являются. Более того, два претендента на одну 
квартиру практически неизбежно появляются в тех 
случаях, когда один и тот же дом начинает строить 
один застройщик, а заканчивает другой. В этих случа-
ях граждане могут понять, кто должен стать в итоге на-
стоящим собственником оплаченных квадратных мет-
ров. Наша история началась с того, что одну квартиру 
продали двум покупателям. Суды разбира-
лись, кто из двоих получит квартиру, а кто — 
только право требовать возмещения.

КОШЕЛЕК Депутаты 
предложили увеличить 
размер командировочных

Суточные 
на щи

Ольга Игнатова

Сегодня размер суточных, которые выплачиваются ко-
мандировочным работникам, составляет символиче-
ские 100 рублей. Эксперты давно предлагают его под-
нять. Озаботились проблемой региональные депутаты, 
которые уже внесли соответствующий законопроект 
в Государственную Думу.

Предлагается дополнить ч. 3 ст. 168 Трудового ко-
декса положением, по которому размер суточных дол-
жен быть не ниже 1/30 величины МРОТ, а это более 
500 рублей за день командировки.

Регионы в большинстве своем ориентируются на 
постановление правительства аж от 2002 года. «Пред-
полагается, что на 100 рублей в сутки работник дол-
жен позавтракать, пообедать и поужинать, а также при 
необходимости оплатить  городской транспорт, что 
в современных реалиях сделать невозможно, 
и сумма в 100 рублей становится символиче-
ской», — отмечают авторы законопроекта.

ИНИЦИАТИВА В автостатьи 
КоАП предложено вернуть 
предупреждения

Наказан
без штрафа

Владимир Баршев

Группа депутатов предложила вернуть такое наказа-
ние для водителей за негрубое нарушение правил, как 
предупреждение. До сих пор за каждое неправильное 
действие, выявленное с помощью камер, автомобили-
стов штрафуют на 500 рублей.

Это предлагается сделать сразу в нескольких ста-
тьях КоАП. Например, за движение без регистраци-
онного номера. Действительно, могут быть ситуации, 
когда автовладелец еще не успел поставить машину 
на учет в ГИБДД. Очередь была длинная, он едет в это 
самое подразделение. Но если его остановит гаишник, 
то расплата в виде штрафа неизбежна.

Напомним, что вынесение штрафов с помощью ав-
томатических камер появилось в России в 2008 году. 
В 2013 году из многих статей Кодекса ушли наказания 
в виде предупреждения. Просто по той причи-
не, что с помощью камер можно назначать 
только минимально возможные наказания. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 03.03.23

Австралийский доллар   50,9140
Азербайджанский манат 44,3958
Армянский драм** 19,4043
Белорусский рубль 26,7189
Болгарский лев 41,2285

Бразильский реал 14,4953
Венгерский форинт** 21,4436
Вон Республики Корея*** 57,3677
Вьетнамский донг**** 31,9286
Гонконгский доллар* 96,3156

Грузинский лари 28,8869
Датская крона 10,8335
Дирхам ОАЭ 20,5480
Доллар США 75,4729
Евро 80,1897

Египетский фунт* 24,6511
Индийская  рупия** 91,1918
Индонезийская  рупия**** 49,4904
Казахстанский тенге** 17,0711
Канадский доллар 55,4459

Катарский риал 20,7343
Киргизский  сом** 86,3347
Китайский юань 10,9089
Молдавский лей* 39,9019
Новозеландский доллар 47,1177

Новый туркменский манат 21,5637
Норвежская крона* 72,3711
Польский злотый 17,1245
Румынский лей 16,2797
СДР  100,6710

Сербский динар** 68,4407
Сингапурский доллар 56,1220
Таджикский сомони* 69,1492
Таиландский бат* 21,6760
Турецкая лира* 39,9704

Узбекский сум**** 66,4960
Украинская гривна* 20,4712
Фунт стерлингов   90,6203
Чешская крона* 34,4311
Шведская крона* 71,9084

Швейцарский франк 80,1284
Южноафриканский рэнд* 41,5035
Японская иена** 55,2915
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ядвига Юферова, 
член Совета при президенте 
РФ по русскому языку 

Н
у кто бы мог раньше пред-
ставить, что в сегодняш-
нем мире учителю рус-

ского потребуется мужество? 
Что мосты цивилизаций на-
чнут минировать профессио-
нальные русофобы? И больнее 
всего это почувствуют уникаль-
ные паромщики культур — педа-
гоги-русисты в зарубежье: «Вы 
хоть в Москве догадываетесь, что 
тут, на страже русского, только 
я одна, а не государство?»

Помню, как эти отчаянные 
вопросы звучали на редакцион-
ном круглом столе «Моя роди-
на  — русский язык» от учителей 
из ближнего зарубежья, где «ве-
ликий и могучий» вдруг стал ино-
странным, а педагог — невостре-

бованным. Тогда мы и придума-
ли свой вариант поддержки: кон-
курс учительских эссе на задан-
ную тему, а правительство Моск-
вы учредило бесценный приз — 
ежегодное чествование в столи-
це 50 наших лауреатов.

Часто вспоминаю лауреата 
нашего первого конкурса Гали-
ну Борисовну Агаханян, кото-
рая с красным дипломом ленин-
градского вуза уехала в далекое 
армянское село, где зимой выли 
волки, преподавать русский. Это 
ей во времена парада суверени-
тетов довелось услышать: «Че-
модан, вокзал, Россия», — тогда 
она отправила знаменитую уже 
телеграмму президенту Арме-
нии: «От дружбы еще никто не 
умер, от ненависти гибли целые 
цивилизации». Несколько лет 
назад среди 50 победителей ока-
залась уже ее дочь Людмила из 

армянского Капана! Династии 
пушкинских учителей — уже тра-
диция.

 За эти годы более семи ты-
сяч учителей из 50 стран со всех 
континентов приняли участие 
в Пушкинском конкурсе, тыся-
ча сто человек стали лауреатами 
и экспертами «Российской га-
зеты». Они лучше других могут 
ответить, например, на вопрос: 
«Кто реальный учитель русско-
го в вашей стране: Пушкин, ин-
тернет, базар?» В Узбекистане 
учитель русского стал получать 
серьезную надбавку к зарплате, 
сразу мы на минувший конкурс 
получили из республики 187 
работ! 

Увы, впервые за 22 года кон-
курса мы не получили ни одной 
работы с Украины. Такие време-
на. Как пишет наш лауреат Иван 
Саввин из США: «Учителю рус-
ского нужен не только профес-
сионализм, но и мужество».

У нас непросто рождалась 
тема конкурса 2023 года. Нам 
подсказала ее великая Ахматова 
со своим «Мужеством», которое 
было написано 23 февраля 1942 
года в Ташкенте, в эвакуации, в са-
мый трудный час для страны, сра-
жающейся с фашизмом, а опуб-
ликовано в «Правде» 8 марта.

«И мы сохраним тебя, русская 
речь, Великое русское слово». 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обозначил главные приоритеты воспитания 
и образования российской молодежи

Урок длиною в год
Айсель Герейханова

Р
оссия продолжит раз-
вивать суверенную си-
стему образования от 
школы до вузов. Глав-
ная цель — чтобы дети 
росли счастливыми 
в суверенной стране. 
Об этом заявил прези-
дент РФ Владимир Пу-

тин. Вчера он дал старт Году пе-
дагога и наставника в России 
и в режиме видеоконференции 
обратился к участникам пилот-
ной образовательной програм-
мы «Школа наставника», ко-
торые собрались в Пятигорске 
в центре знаний «Машук». 

Президент отметил, что ис-
торическая миссия отечествен-
ной системы образования все-
гда состояла в воспитании гра-
жданственности и патриотиз-
ма и ответственности за свою 
страну. Путин напомнил о по-
двиге учителей, которые воспи-
тали поколение ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны, 
о подвижничестве мастеров, ко-
торые вместе со своими воспи-
танниками поднимали заводы, 
предприятия в послевоенное 
время. «А сейчас, как мы знаем, 
солдаты и офицеры армии Рос-
сии, воспитанные нашей шко-
лой, нашими учителями, на-
ставниками, мужественно, ге-
роически исполняют свой долг, 
защищают Россию, наших лю-
дей, защищают от неонацистов 
и от террористов», — подчерк-
нул Путин.

Президент поблагодарил 
все педагогическое сообщество 
и учителей, наставников за их 
учеников и за веру в Россию. 
Он указал на то, что через вос-
питание молодежи сохраняется 
связь поколений, историческое 
единство нашей страны. «Тем 
самым формируете прочную 
основу не только нашей без-
опасности, технологической, 
экономической независимости 
и самодостаточности, но и ду-
ховного, ценностного суверени-
тета», — подчеркнул Путин. Он 
отметил, что вопросы обучения 
и наставничества — это всегда 

обращение к будущему. «Опи-
раясь на ваши знания и опыт, на 
традиции отечественной педа-
гогики и, безусловно, используя 
передовые технологии, мы про-
должим формирование суверен-
ной системы образования — это 
очень важная вещь», — пообе-
щал глава государства. По его 
словам, будет это делаться на 
всех уровнях — от школы до кол-
леджей и вузов.

Все планы по строитель-
ству и капитальному ремонту 
школ, оснащению их современ-
ным оборудованием, в том чис-
ле в новых регионах, будут реа-

лизованы. «Уже в горизонте те-
кущего десятилетия к общерос-
сийским стандартам должна 
быть приведена образователь-
ная инфраструктура и Донбас-
са, и Херсонской, и Запорож-
ской областей», — сообщил пре-
зидент. По всей стране буде на-
ращиваться потенциал педаго-
гических вузов, университетов, 
научных центров, развиваться 
движение наставников.

Путин напомнил, что свои 
успехи есть во всех регионах 
страны и во всех отраслях эко-
номики — и у крупных госкор-
пораций, и у частного бизне-

са. «За ними — труд миллионов 
людей. И важно, чтобы об этих 
достижениях, конечно, больше 
знали у нас, да и в мире: что Рос-
сия — это страна возможностей 
и громадного, огромного, ис-
тинного таланта, созидатель-
ного потенциала нашего наро-
да — неисчерпаемого потенциа-
ла», — подчеркнул президент. Он 
также пообещал, что качество 
преподавания истории, обще-
ствознания и других дисциплин 
будет повышаться. Путин напо-
мнил, что с 1 сентября 2023 года 
в школах начнут действовать 
единые, обязательные к при-
менению федеральные образо-
вательные программы по этим 
предметам.

Президент также пообещал, 
что будет расширяться создан-
ная за последние годы линейка 
конкурсов проектов платфор-
мы «Россия — страна возможно-

стей». Он подчеркнул, что Рос-
сия как открытая страна поддер-
жит научные, образовательные, 
молодежные обмены. Путин по-
обещал поддержать и предложе-
ние, которое прозвучало на од-
ной из встреч с молодежью, про-
вести в четвертый раз Всемир-
ный фестиваль молодежи и сту-
дентов. «Все, что мы с вами де-
лаем, в самом широком смысле 
этого слова — в демографии, об-
разовании, экономике, в сфере 
безопасности — подчинено глав-
ному: чтобы наши дети, моло-
дежь росли счастливыми, жили 
в благополучной, суверенной 
стране», — подчеркнул Путин.

Обращаясь к участникам 
встречи, президент заявил, 
что в открытом диалоге нуж-
но искать наилучшие решения, 
направленные на повышение 
социального статуса педагогов 
и наставников. Кроме того, по 

его словам, нужно решать во-
просы, связанные с улучшение 
условий труда, преподавани-
ем общественно значимых дис-
циплин, технического состоя-
ния учреждений образования. 
«Здесь тоже очень много дета-
лей, связанных и с материаль-
ными стимулами, связанных 
с организацией работы, связан-
ных с привлечением наших ре-
бят, которые участвуют в вы-
полнении боевых задач в зоне 
специальной военной опера-
ции, к этому наставничеству, 
много вопросов технического 
и юридического характера», — 
добавил президент. Путин по-
обещал, что в рамках Год педа-
гога и наставника эти вопросы 
будут обсуждаться и решаться 
с профессиональным сообще-
ством. 

Владимир Путин дал старт Году 
педагога и наставника в России.А К Ц Е Н Т

Вопросы обучения и наставничества — 
это всегда обращение к будущему

Награда

СЛОВОМ И МИРОМ
Елена Новоселова

Сегодня «Серебряный лучник» назовет своих лауре-

атов. Среди претендентов на награду и Пушкинский 

конкурс за 2022-й — с темой «От языка Союза к язы-

ку мира: зачем сегодня учат русский?». 

Несмотря ни на какие внешние обстоятельства, 

в нем приняли участие 332 педагога из 25 стран 

мира, в том числе впервые из Финляндии и Кубы.

Все они побывали в Москве на церемонии награжде-

ния победителей. И вот что написала, возвратив-

шись домой, Татьяна Павлова, преподаватель Выс-

шей школы подготовки переводчиков из итальянско-

го города Ези:

«Мне удалось набрать большую группу первокурс-

ников, выбравших русский язык. Я была готова к лю-

бому результату, учитывая сложившуюся обстанов-

ку, но поездка в Москву напитала меня таким спо-

койствием и такой любовью, что я уверенно провела 

открытые уроки. Количество студентов меня прият-

но удивило».

«Пока есть силы, буду учить своих учеников этому 

великому языку и буду продвигать великую русскую 

культуру», — сказала на церемонии награждения учи-

тель из Туркмении Гульнара Дурдыева.

«Пушкинский конкурс расправляет наши крылья, 

и мы как птицы полетим по своим странам и понесем 

любовь к русскому языку и благодарность к людям, 

которые замечают наш труд», — пообещала Ольга Ку-

мандина из Финляндии.

Тысячи русистов во всем мире продолжают сохра-

нять «великое русское слово», учить ему школьни-

ков и студентов. Тысяча сто из них уже стали нашими 

лауреатами. Почему они занимаются этой сложной 

работой?

Ждем конкурсные эссе до 15 апреля 2023 года.

Все подробности про Международный Пушкинский 

конкурс — на сайте «РГ».

Из эссе лауреатов:
Кайдаш Наталья, Донецк:

— Чтобы изменить сознание народа, измените язык, 

на котором он говорит, думает, получает образова-

ние. Украина это блестяще воплотила в жизнь. Рус-

ский язык запрещен, потому что в нем воплощен 

наш национальный код — код патриотизма, код ге-

роизма, код свободы, код исторической памяти. 

Современные дикари сносят памятники Пушкину 

или перекрашивают их в желтый и голубой цвета. 

«Сашко Гарматный» — так пытались окрестить они 

нашего Пушкина («гармата» — «пушка» в переводе 

на украинский)!

Филей Александр, Латвия:

— Националистические элиты, пришедшие к власти 

в республиках Прибалтики, подвергли гонениям лю-

дей только за то, что они — инакомыслящие, инако-

чувствующие, инакоговорящие. Тысячи русских де-

тей Латвии, воспитанных на основе русской культу-

ры, ни разу не бывали в России. Более миллиона рус-

ских жителей Латвии, Эстонии и Литвы не имеют 

возможности получить документальные свидетель-

ства своего статуса.

Агирре Эспиноса Исис Адриана, Куба

— Вот мы услышали новость о том, что русский язык 

включен в число официальных языков ФИФА. Это 

меня порадовало, потому что для меня русский 

язык — это мой инструмент работы, моя финансовая 

поддержка и мое средство повышения квалифика-

ции и профессионального роста. 

Жарылгасымова Нэлли, Казахстан:

— Почему наши дети знают всех американских, 

 китайских, корейских, турецких героев, почему 

нет русского героя? Где он? Где наше российское 

кино?

ПРОЕКТ

ПУШКИН СТАНЕТ ЦИФРОВЫМ

Инга Бугулова

Возможен ли грамотный русский язык в социальных сетях и как уме-

стить все рукописное наследие Пушкина в «цифру»? Об этом — и не толь-

ко — шла речь на заседании Совета при президенте Российской Федера-

ции по русскому языку.

Открывая его, советник президента по вопросам культуры Владимир 

Толстой обратил внимание на то, насколько иной стала реальность во-

круг нас:

— С момента предыдущей нашей встречи мир перестал быть глобальным 

в том понимании, в котором долгое время строился. Фактически наша 

страна поставлена перед необходимостью борьбы за свое сохранение. 

И роль русского языка в этих процессах нельзя недооценивать, — под-

черкнул он.

Сложно не согласиться: сегодня слово — больше, чем объект изучения 

или способ общения, оно становится ни много ни мало условием сохра-

нения нации. Лингвистика — уже почти политическая наука. И в этом 

смысле беспрецедентно важен проект информационной системы «На-

циональный словарный фонд», которую разрабатывает Институт рус-

ского языка им. Виноградова РАН. По словам завотделом фонетики Ма-

рии Каленчук, уже создан специальный научный совет из ведущих лек-

сикографов страны; отобраны словари, на которых будет базироваться 

система — их 30; разработан весь пакет документов. «Реальная реализа-

ция проекта началась в 2022 году, мы полностью подготовили содержа-

тельную часть, оцифровали словари — а это гигантская работа: 14,5 тыся-

чи авторских листов, и сейчас остается создание самой платформы». Ка-

ленчук также обратила особое внимание: «Национальный словарный 

фонд» — это не библиотека словарей в Сети, а именно современный и 

понятный инструмент работы с этими словарями. Он, кстати, очень при-

годится в системе образования — согласно последним данным, более по-

ловины всех российских школьников испытывают сложности со сло-

варным запасом. Как ни печально, не все хорошо с этим и у преподава-

телей. Продолжается подготовка к юбилею Александра Пушкина, кото-

рый будет отмечаться в стране в 2024 году. Среди важнейших задач — 

создание научно-просветительского ресурса «Пушкин цифровой». Ва-

лентин Головин, директор Института русской литературы (Пушкинский 

дом) РАН, рассказал, что полгода назад проект получил первое финанси-

рование и уже оцифрованы миллион страниц рукописного пушкинского 

текста.

— Это очень сложная работа, где требуется сверка, можно сказать, вруч-

ную. Через год мы представим все рукописи Пушкина, причем это будут 

не просто конкретные произведения, а все, куда «включена» его рука — 

пометки на полях и так далее. К концу года мы завершим оцифровку до-

кументов и создание корпуса биографических данных поэта, и к 2024 

году начнет работу полноценный ресурс, — отметил Валентин Головин.

Большое внимание Совет уделил проблеме русского языка на постсо-

ветском пространстве. Кроме того, обсудили безграмотность в соцсетях 

и подготовку кадров в сфере русского языка и литературы.

Сообщение Совета Федерации 
Федерального Собрания 
Российской Федерации

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
сообщает об одной вакансии среди членов Высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации — представителей обществен-
ности.

В соответствии с Федеральным законом «Об органах судейского 
сообщества в Российской Федерации» представителями обществен-
ности в Высшей квалификационной коллегии судей Российской Феде-
рации могут быть граждане Российской Федерации, достигшие 35 лет, 
имеющие высшее юридическое образование, не совершившие пороча-
щих их поступков, не замещающие государственные или муниципальные 
должности, должности государственной или муниципальной службы, 
не являющиеся руководителями организаций независимо от организа-
ционно-правовых форм и форм собственности, адвокатами и нотариуса-
ми.

Порядок назначения членов Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации — представителей общественности опре-
делен Регламентом Совета Федерации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации.

Общероссийским общественным организациям юридической 
направленности, имеющим государственную регистрацию, и общерос-
сийским общественным организациям, основной уставной целью кото-
рых является защита прав и свобод человека и гражданина, а также науч-
но-педагогическим коллективам юридических научных организаций 
и юридических образовательных организаций предлагается выдвинуть 
по одному кандидату, соответствующему установленным законом тре-
бованиям, для назначения членом Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации — представителем общественности.

Материалы о выдвижении кандидата (устав выдвинувшей его орга-
низации, копия свидетельства о государственной регистрации, прото-
кол заседания (собрания), на котором рассматривался вопрос о выдви-
жении кандидата, кадровая справка на кандидата и его характеристика) 
до 5 апреля 2023 года представляются в Совет Федерации Федерально-
го Собрания Российской Федерации по адресу: 103426, Москва, ул. Б. 
Дмитровка, д. 26.

По окончании указанного срока все кандидатуры будут предва-
рительно рассмотрены на заседании Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодательству и государственному строитель-
ству и наиболее подготовленные из них будут представлены к назначе-
нию на заседании Совета Федерации.

Совет Федерации выражает надежду на привлечение к работе в Выс-
шей квалификационной коллегии судей Российской Федерации ярких, 
талантливых, высокопрофессиональных юристов, способных внести 
достаточный вклад в дальнейшее совершенствование судебной систе-
мы России.

Председатель Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации В. Матвиенко

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил 
Мишустин оценил 
в Таджикистане 
гуманитарные 
и экономические проекты

Школа 
партнерства

Владимир Кузьмин, Душанбе

Премьер-министр России Михаил Мишустин находит-
ся с двухдневным рабочим визитом в Таджикистане. 
Вчера он выступил перед деловыми кругами, а также 
посетил российско-таджикистанскую школу им. Га-
гарина.

В прошлом году в Таджикистане был реализован 
большой совместный образовательный проект Моск-
вы и Душанбе. В сентябре в нескольких городах рес-
публики своих первых учеников приняли пять новых 
школ, в которых обучение ведется на русском языке по 
российским стандартам. Общеобразовательное учре-
ждение в столице 
Таджикистана было 
названо в честь 
первого космонав-
та Юрия Гагарина. 
Михаил Мишустин 
осмотрел современ-
ные классы, озна-
комился с меню 
школьной столо-
вой, которое, как 
рассказывал дирек-
тор не без доли гор-
дости, не повторяется на протяжении двух недель. Как 
и в России, ученики начальных классов питание по-
лучают бесплатно. Есть в школе даже «космическое» 
меню в тюбиках, причем стоимость такого обеда как и 
у обычных блюд. Премьер призвал учеников не сомне-
ваться, что все получаемые ими знания в будущем при-
годятся: «Ты не знаешь еще, как судьба тобой распоря-
дится и какая информация и знания тебе понадобятся 
в будущем. Но получение и жажда знаний позволят по-
том сделать лучший выбор». После школы премьер по-
сетил конференцию по межрегиональному сотрудни-
честву «Деловое и инвестиционное партнерство Рос-
сии и Таджикистана». 

Торгово-экономическое взаимодействие стран раз-
вивается динамично, отметил Мишустин на пленар-
ном заседании. По итогам прошлого года товарообо-
рот вырос на 18% и составил 1,5 миллиарда долларов. 
«Это, конечно, рекордный показатель за последние 
двадцать лет, но это совсем немного», — считает глава 
правительства РФ.

Дальнейшее сотрудничество вынужденно будет 
проходить в непростых условиях, предупредил Ми-
шустин: «Это условия, когда турбулентность гло-
бальной экономики и геостратегическая напряжен-
ность влияет на все направления нашей деятельно-
сти». «Мы успешно противостоим такому давлению, 
— заявил глава кабинета министров РФ, — обеспечива-
ем устойчивость экономики вопреки всем негативным 
прогнозам, принимаем меры для стабилизации ситу-
ации на рынке труда, поддерживаем наших граждан, 
компании».

Таджикистанским партнерам премьер предложил 
активнее сотрудничать с Евразийским экономиче-
ским союзом (ЕАЭС), который, по его словам, доказал 
устойчивость в текущей непростой ситуации. Мишу-
стин пригласил деловые круги и руководство Таджи-
кистана принять участие в крупных международных 
мероприятиях, которые в этом году пройдут в России. 
В мае в Казани состоится форум «Россия — Исламский 
мир», а в июне в Сочи пройдут заседания Совета глав 
правительств СНГ, Евразийского межправительствен-
ного совета, выставка «Евразия — наш дом», Евразий-
ский конгресс и Молодежный форум СНГ и ЕАЭС.  

Михаил Мишустин поздравил с днем рождения замдиректора 
российско-таджикской школы по воспитательной работе 
Юлию Золотовицкую.

Премьер пригла-
сил деловые круги 
и руководство 
Таджикистана 
в Россию

Мужество  
Мы знаем, что ныне лежит 

на весах

И что совершается ныне.

Час мужества пробил на наших 

часах,

И мужество нас не покинет.

Не страшно под пулями мертвыми 

лечь,

Не горько остаться без крова,

И мы сохраним тебя, русская речь,

Великое русское слово.

Свободным и чистым тебя 

пронесем,

И внукам дадим, и от плена спасем

Навеки.

Анна Ахматова

1942 г.

Великая Анна Ахматова подсказала 
нам главную тему конкурса для учи-
телей русского языка.

В авторском 
исполнении 
слушайте сти-
хотворение
по этому 
QR-коду. 
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РУССКИЙ ЯЗЫК Международный Пушкинский конкурс «РГ» в 23-й раз приглашает к участию и победе

И мы сохраним тебя, русская речь
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРСЕНАЛ

СНАЙПЕРЫ ПОЛУЧИЛИ «АНТИМАТЕРИЮ»

Иван Петров

П
артия новейших россий-
ских снайперских вин-
товок «Счетчик» и «Ан-

тиматерия» отправлены в рос-
сийские войска, задействован-
ные в спецоперации. Об этом 
сообщил основатель компании 
Lobaev Arms Владислав Лобаев. 
По его словам, недавно очеред-
ная партия винтовок ушла на 
фронт. «Оружие бойцам вручил 
зампредседателя правительства 
РФ — полномочный представи-
тель президента РФ на Даль-
нем Востоке Юрий Трутнев», 
— написал Лобаев в своем теле-
грам-канале. 

Ранее о поставке винтовок 
«Счетчик» на запорожское 
направление сообщал предсе-
датель движения «Мы вместе с 
Россией» Владимир Рогов. 

Самозарядная винтовка 
LAR-10 «Счетчик» в калибре 
308Win создана на базе аме-
риканской винтовки серии AR. 
Испытания первых образцов 

прошли в сентябре 2022 года. 
Как отмечали разработчики 
винтовки, ее конструкция вы-
брана благодаря доступности 
комплектующих: около 90 про-
центов ее деталей унифициро-
ваны. Оружие весит 4,7 кг, что 
довольно мало для этих типов. 
Винтовка создана под патрон 
стандарта НАТО 7,62 на 51 мм. 
Дальность стрельбы винтовки 
составляет 1 километр. Однако 
она успешно прошла испытания 
и по поражению целей на рас-
стоянии в 1 км 400 метров.

«Антиматерия» — это такти-
ческая специальная винтовка 
со встроенным модератором 
(«глушителем») звука выстре-
ла и пламени, со сниженной 
тепловой сигнатурой. Назва-
ние «антиматерия» никак не 
связано с космосом или фанта-
стикой, это условное название 
снайперского крупнокалибер-
ного оружия, от слова «антима-
териальная», то есть способная 
пробивать легкобронирован-
ную технику.

Винтовка снабжена углепла-
стиковой трубой с титановой 
конструкцией, что обеспечива-
ет оружию надежность, проч-
ность и живучесть. Кучность и 
точность «Антиматерии», по 
словам экспертов, на достаточ-
но высоком уровне.

Новые винтовки были при-
обретены на средства частных 
пожертвований и переданы 
бойцам-дальневосточникам, 
участвующим в спецоперации 
на Угледарском направлении.

Причем снайперские вин-
товки бойцам передали непо-
средственно на передовой. 

Вместе с полпредом Трутне-
вым к военнослужащим прие-
хал командующий Восточным 
военным округом генерал-пол-
ковник Рустам Мурадов. Он 
лично наградил некоторых от-
личившихся бойцов.   

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

УКРАИНСКИЕ ТЕРРОРИСТЫ ДЕЙСТВОВАЛИ, 
КАК БОЕВИКИ БАСАЕВА 
Иван Коновалов,
военный эксперт, политолог:

П
ока мы не можем точно 
сказать, какого именно 
плана придерживалась 

украинская диверсионно-тер-
рористическая группа, про-
никшая в Брянскую область. 
Но, исходя из тех фактов, кото-
рые есть — несколько десятков 
диверсантов скрытно перешли 
границу и напали на села Любе-
чане и Сушаны, — аналогия про-
сматривается очевидная. 

Эти действия велись по ле-
калам чеченских террористов. 
Атака на Брянскую область, за-
хват международным террори-
стом Шамилем Басаевым  боль-
ницы в Буденновске, атака на 
село Первомайское террори-
стом Салманом Радуевым — зве-
нья одной цепи.

 Если вспоминать акцию Ба-
саева, то первоначальной це-
лью была атака на военный 
объект. У них в планах был за-
хват вертолетного полка под 
Буденновском. Но этого не по-
лучилось, и террористы пошли 
по запасному плану. Взяли в за-

ложники мирных людей, жен-
щин, детей. По схожей методике 
действовал Радуев. 

Сообщалось о захвате укра-
инскими диверсантами несколь-
ких мирных жителей в заложни-
ки. Среди мирных жителей есть 
погибший и раненый. То есть 
все действия чеченских терро-
ристов повторили украинские. 
Видимо, их целью была некая 
демонстративная акция, но опе-
ративная реакция наших сило-
виков не позволила довести ее 
до конца. 

Очевидно, что вариант с за-
хватом заложников просчиты-
вался украинскими террори-
стами изначально. Не надо за-
бывать, что на стороне чечен-
ских террористов воевали так 
называемые добровольцы из 
Украины. Там находилось до-
статочно большое количество 
бандеровцев, формировались 
боевые отряды УНА-УНСО, УПА 
(террористические организа-
ции, запрещенные на террито-
рии РФ. — Прим. «РГ»). Терро-
ристический опыт они переня-
ли у чеченских боевиков. 

Возможно, это нападение 

спланировали украинские раз-
ведструктуры, в частности его 
мог санкционировать началь-
ник главного управления раз-
ведки Кирилл Буданов, извест-
ный подонок, который свою 
карьеру построил как терро-
рист-диверсант. 

Если он не согласовывал 
свои действия с киевскими вла-
стями, видимо, на Украине на-
чинается полная махновщина, 
и каждый делает то, что ему нра-
вится. Теряется контроль над 
военными подразделениями. 
Если атака была согласована с 
руководством Украины, то то-
гда они встают на одну доску с 
террористами и всякое ведение 
с ними переговоров бессмыс-
ленно.    

Если эта атака готовилась с 
привлечением западных спец-
служб, то это вообще запредель-
ный случай. Западные кураторы 
Украины любят разглагольство-
вать о гуманизме, однако на деле 
показывают, что ничем не отли-
чаются от тех террористов, с ко-
торыми они якобы борются.   

Подготовил Александр Степанов

СНАБЖЕНИЕ

ВОЕННЫЕ НЕ ОБДЕЛЯТ ДОБРОВОЛЬЦЕВ

Иван Петров

М
инистр обороны РФ 
Сергей Шойгу утвердил 
порядок обеспечения 

добровольцев вооружением, 
техникой, обмундированием и 
продовольствием. Приказ гла-
вы военного ведомства, деталь-
но прописывающий процеду-
ру обеспечения участвующих 
в спецоперации добровольцев 
всеми видами обеспечения, на-
кануне был опубликован. 

Приказ № 68 определяет по-
рядок обеспечения доброволь-
ческих формирований воору-
жением, военной техникой, ма-
териально-техническими сред-
ствами, продовольствием, ве-
щевым имуществом. 

Тем же приказом предусмот-
рено оказание медицинской 
помощи добровольцам, а так-
же «иные виды обеспечения». 
Согласно приказу министра, 
все перечисленные виды обес-
печения добровольческие фор-
мирования станут получать в 
воинских частях-формировате-
лях, к которым они будут при-

креплены. Потребность добро-
вольцев в вооружении, технике, 
обмундировании будет просчи-
тываться на основе штатного 
расписания добровольческих 
формирований. Утверждать все 
будет Генштаб.

В приказе уточняется, что 
«как правило, добровольческое 
формирование прикрепляется 
на обеспечение к воинской ча-
сти, с которой ему предстоит 
выполнять задачи по предна-
значению». 

Ведение же хозяйственной 
деятельности в добровольче-
ских формированиях ляжет на 
плечи командиров частей-ба-
лансодержателей.  

«Стрелковое оружие закреп-
ляется за гражданами, пребыва-
ющими в добровольческом фор-
мировании, под их личную под-
пись в ведомостях с указанием 
ф.и.о. и номера удостоверения», 
— говорится в приказе.

 Что касается продоволь-
ственного обеспечения добро-
вольцев, то оно не будет отли-
чаться от постановки на до-
вольствие кадровых военно-

служащих. Добровольцев при-
крепят к столовым, полевым 
кухням, им станут выдавать та-
кие же армейские пайки.

А вот форму добровольцам 
станут выдавать только на вре-
мя. «Предметы инвентарного 
вещевого имущества в личную 
собственность граждан, пре-
бывающих в добровольческих 
формированиях, не перехо-
дят и подлежат сдаче на веще-
вой склад воинской части-фор-
мирователя (балансодержате-
ля). Новую форму доброволь-
цам выдадут по мере износа, но 
не ранее истечения сроков нос-
ки и только после сдачи подле-
жащего замене имущества».

 Безвозвратно добровольцы 
смогут получить носки (лет-
ние и зимние), щетку обувную, 
мыло, стиральный порошок, 
крем для обуви и другие рас-
ходные материалы.

 И наконец, все доброволь-
цы смогут получать полное 
медобеспечение от военных. 
Это касается экстренной, неот-
ложной и плановой медпомо-
щи.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Для разминирования и восстановления железных дорог в зоне СВО наши военные используют специально предназначенный для выполнения таких задач бронепоезд «Волга». 

Находящиеся на передовой в зоне СВО российские военнослужащие получили новейшие снайперские винтовки.

БАНДА БАНДЕРОВЦЕВ
В  настоящее время 
ребенок  доставлен 
в брянскую област-

ную больницу, его жизни ниче-
го не угрожает», — написал Бо-
гомаз в Telegram-канале. Позже 
он уточнил, что погибших двое. 
Второй — мужчина 1966 года ро-
ждения.

По данным ФСБ России, гос-
границу в Брянской области 
нарушили вооруженные укра-
инские националисты. Феде-
ральная служба безопасности 
РФ и приданные силы Миноборо-
ны России проводили вчера ме-
роприятия по их уничтожению.

В ФСБ также сообщили, 
что ситуацию в населенных 
пунктах Климовского района 
контролируют правоохраните-
ли. Ведется проверка и осмотр 
местности. Обнаружено много 
взрывных устройств разного 
типа, идет разминирование.

«Во избежание жертв со сто-
роны мирного населения и на-
несения ущерба объектам гра-
жданской инфраструктуры 
противник выдавлен на терри-
торию Украины, где по нему на-
несен массированный артилле-
рийский удар», — заявили вчера 
вечером в ведомстве.

Пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков под-
твердил, что «речь идет об атаке 
террористов». Он также сказал, 
что глава государства постоян-

но получает доклады о противо-
действии террористам по линии 
силовых ведомств.

В частности, ему доклады-
вают руководитель ФСБ Алек-
сандр Бортников, министр обо-
роны Сергей Шойгу и глава 
Росгвардии Виктор Золотов.

«Также Путин получает 
доклады от Александра Богома-
за, губернатора Брянской обла-

сти, о ситуации на месте и о при-
нимаемых мерах, в первую оче-
редь для того, чтобы обеспечить 
безопасность наших граждан», — 
добавил Дмитрий Песков.

Он также отметил, что нужно 
доподлинно установить, кто со-
вершил эту диверсию.

Такая скрупулезность в офи-
циальных формулировках по-
нятна. Совершено тяжкое пре-
ступление. Значит, будет заве-
дено уголовное дело. Вероятно, 
по нескольким статьям УК. А за-
кон требует абсолютной точно-

сти в оценках преступления.
Брянщина оказалась не 

единственным регионом РФ, 
подвергшимся атаке со сторо-
ны Украины. 

«В результате обстрела ВСУ 
в поселке Теткино ранения по-
лучили двое мужчин. Один из 
них, к сожалению, скончался 
до приезда «скорой помощи». 
Второй госпитализирован с ра-

нениями средней тяжести, ему 
экстренно оказывается вся 
необходимая помощь»,  — на-
писал в Telegram-канале губер-
натор Курской области Роман 
Старовойт.

По его словам, всего было за-
фиксировано пять «прилетов». 
По предварительной информа-
ции, повреждения осколками 
получили три домовладения.  

А К Ц Е Н Т

По данным Центра общественных связей 
ФСБ России, государственную границу 
в Брянской области нарушили воору-
женные украинские националисты

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В минобороны рассказали о по-
двигах еще двух российских во-
еннослужащих. 

Лейтенант Эфенди Магаме-
дов участвовал в освобождении 
одного из населенных пунктов. 
После вытеснения боевиков 
наши подразделения закрепи-
лись на позициях, организовав 
оборону. Националисты в тече-
ние недели пытались прорвать 
рубежи, применяя при этом 
средства постановки помех.

Офицер, несмотря на слож-
ную радиоэлектронную обста-
новку, организовал бесперебой-
ную связь. Позднее в результате 
артиллерийского залпа была 
повреждена антенна, располо-
женная на аппаратной машине. 
Эфенди, рискуя жизнью, опера-
тивно восстановил неисправно-
сти и заново настроил станцию 
связи. При этом получил оско-
лочное ранение.

Как только связь была восста-
новлена, артиллеристам были 
переданы координаты артилле-
рийских и минометных пози-
ций ВСУ. В итоге удалось уни-
чтожить их технику и большое 
количество живой силы. По 
итогам боя все атаки боеви-
ков были отбиты. Населенный 
пункт остался под контролем 
российских войск.

Старший матрос Алексей За-
водской в составе расчета бое-
вой машины реактивного ар-
тиллерийского взвода обеспе-
чивал огневую поддержку обо-
ронявшимся подразделениям. 

В итоге был уничтожен ми-
нометный расчет противника 
и до 20 националистов. Также в 
ходе боя экипаж боевой маши-
ны поразил бетонное сооруже-
ние, из которого противник вел 
огонь. Наши артудары значи-
тельно ослабили боевые поряд-
ки ВСУ. Это позволило отбро-
сить их на исходные позиции.  

Лейтенант Эфенди Магамедов, рис-
куя жизнью, оперативно восстано-
вил поврежденную станцию связи.

Старший матрос Алексей Заводской 
уничтожил минометный расчет про-
тивника и до 20 националистов.
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ПАРЛАМЕНТ

ЗА ФЕЙКИ О БОЙЦАХ НАКАЖУТ СТРОЖЕ

Татьяна Замахина

Ш
трафы до пяти мил-
лионов рублей и се-
рьезные сроки лише-

ния свободы будут грозить за 
дискредитацию всех участни-
ков специальной военной опе-
рации, а также фейки о них. 
Нормы коснутся в том чис-
ле добровольцев. Пакет зако-
нопроектов об этом приняла 
Госдума во втором чтении.

Поправки вносятся в Кодекс 
об административных правона-
рушениях и Уголовный кодекс. 
Действующие нормы касаются 
только нападок на Вооружен-
ные силы, а теперь закон защи-
тит всех тех, кто выполняет за-
дачи в зоне СВО, — вне зависи-
мости от статуса.

Если нет признаков уголов-
но наказуемого деяния, то за 
дискредитацию действий Во-
оруженных сил и добровольче-
ских формирований выпишут 
административный штраф — от 
300 тысяч до 500 тысяч рублей 
для организаций и от 30 тысяч 
до 50 тысяч для граждан. Под 
эту статью попадают высказы-
вания против спецоперации и 
репосты таких публикаций.

В случае если в течение года 
после привлечения лица к адми-
нистративной ответственно-
сти гражданин вновь пошел на 
нарушение, то станет возмож-
ным уже уголовное наказание. 
И если санкции по КоАП депута-
ты решили оставить прежними, 
то уголовные нормы ужесточа-
ются. Повышаются максималь-
ные планки. В соответствии с 
поправками за дискредитацию 
участников СВО смогут лишить 

свободы на срок до пяти лет. 
Отметим, что раньше верхняя 
планка была три года. Если есть 
отягчающие обстоятельства (то 
есть дискредитация повлекла 
смерть или массовые беспоряд-
ки), злоумышленникам будет 
грозить до семи лет лишения 
свободы.

Кроме того, увеличивает-
ся максимальное наказание за 
публичное распространение 
заведомо ложной информации 
о действиях военных и добро-
вольческих формирований. На-
казание за такое преступление 
может составить до пяти лет ли-
шения свободы, а не до трех, как 
пока что установлено. А если 
фейки повлекли тяжкие послед-
ствия, смогут лишить свободы 
на срок уже до 15 лет. Также за 
данные деяния могут быть вы-
писаны штрафы до 5 млн руб-
лей (либо в размере зарплаты 
или иного дохода осужденного 
за период до пяти лет).

Авторами поправок высту-
пили председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин, вице-спикер 
ГД Ирина Яровая, глава Коми-
тета по безопасности и проти-
водействию коррупции Васи-
лий Пискарев и руководитель 
Комитета по обороне Андрей 
Картаполов.

Как подчеркнул Вячеслав 
Володин, новые нормы защитят 
всех, «кто сегодня, рискуя сво-
ей жизнью, обеспечивает без-
опасность страны и наших гра-
ждан». Ирина Яровая выразила 
уверенность, что любые недо-
бросовестные действия против 
российский военных на линии 

фронта — это преступление про-
тив интересов государственной 
и общественной безопасности, 
а значит, против всех граждан 
России.

В Следственном комитете 
возбудили свыше 150 уголов-
ных дел по высказываниям, 
дискредитирующим Воору-
женные силы РФ, их фигуран-
тами стали 136 человек, заявил 
в конце февраля глава ведом-
ства Александр Бастрыкин. Он 
пояснил, что серьезный подход 
к таким правонарушениям об-
основан особенностями теку-
щей политической обстанов-
ки. «Многие явно недооцени-
вают общественную опасность 
подобных преступлений. Ведь 
ложная информация о действи-
ях Вооруженных сил может на-
вредить не только конкретным 
гражданам, но и интересам го-
сударства, общественной без-
опасности», — подчеркнул чи-
новник.  

А К Ц Е Н Т

Вводится ответственность до 7 лет лише-
ния свободы за дискредитацию всех 
участников СВО, включая добровольцев

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте «Русское 
оружие» 
sila.rg.ru

ПРОЧИТАНО

Спустя несколько часов после поступления сведений о проникнове-

нии украинских диверсионных групп в Брянскую область западные 

СМИ все же обратили внимание на происходящее. Первые сообщения 

носили чисто информационный характер и содержали в основном 

заявления российских официальных лиц и ссылки на российские 

СМИ. Например, британский портал Express написал, что сведения об 

атаках в Брянской области поступают только от российских СМИ, «аф-

филированных с государством», поэтому «точных доказательств 

происходящему нет». Казалось бы, респектабельный Reuters 

в своем материале также сделал приписку, что не может «подтвердить 

правдивость сообщений». Sky News решили поиграть в слова, обозвав 

захват заложников украинскими террористами «неожиданной атакой 

разведгруппы ВСУ», сведя при этом все к тому, что «русские сами 

устроили провокацию». А Daily Mail в заголовке даже выделил заглав-

ными буквами, что атака произошла на территории России. 

Видимо, британцам это доставляет особую радость. В итальянской и 

французской прессе к совершенному украинскими террористами 

нападению отнеслись более профессионально, по крайне мере, 

постарались не допускать необоснованных суждений. Так итальянские 

La Repubblica, и Corriere della Sera, а также французская Le Figaro 

размещали новости информационных агентств, в том числе россий-

ских. Но этим и ограничились: подробно описывать события, 

тем более, давать собственные оценки совершенному на мирных 

жителей нападению украинских диверсантов, эти СМИ не стали. 

А к концу четверга теракт и вовсе был оттеснен в глубины сайтов 

другими информационными поводами. Американские и немецкие 

СМИ полдня вообще не замечали событий в Брянской области. Види-

мо, ждали отмашки. Поступила она после того, как украинские власти 

сделали заявления о якобы непричастности к атакам. После чего, что-

бы отмыть Киев, западному обывателю стали приводить весьма стран-

ные объяснения теракта. В The Washington Post сослались на мнение, 

что нападение якобы было организовано вовсе не украинцами. 

В немецкой прессе слова «диверсанты» и «атака» дают исключительно 

в кавычках, опять-таки намекая, что «русские сами себя обстрелива-

ют». В немецком Bild сначала на сайте появилась заметка с циничным 

заголовком «Диверсанты убивают русских на их территории». 

Но потом она неожиданно исчезла, а читателям предлагают узнать 

о российском флаге на статуе Русалочки в Копенгагене». И ни слова 

о Брянске...

Подготовил Иван Сысоев
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ Большая кольцевая линия Московского метрополитена создает в мегаполисе  
новую транспортную реальность

БКЛ — сердце московского метро
«Это крупнейшая магистраль в мире 

среди всех кольцевых линий метро»,  —  
сказал при техническом пуске послед-
него участка БКЛ в канун 2023 года Мэр 
Москвы Сергей Собянин. Масштабы 
стройки и ее будущее влияние на жизнь 
столицы трудно переоценить, хотя ме-
тро мегаполиса и без того поражает 
объемами: только за один день им поль-
зуются более 7 миллионов человек. 

Каждый день огромное число пасса-
жиров Московского метрополитена 

едет в центр до Кольцевой линии и дела-
ет там пересадку, чтобы доехать до нуж-
ной станции, расположенной на сосед-
ней радиальной ветке. Как подсчитали 
столичные транспортники, с пуском 
Большой кольцевой линии, построен-
ной «по эллипсу» на расстоянии до 10 
км от старого кольца, москвичи эконо-
мят до 45 минут на каждой поездке. 

Кроме того, со станций БКЛ можно 
будет сделать 47 пересадок на все дей-
ствующие и перспективные радиаль-

ные линии метро, Московское цен-
тральное кольцо (МЦК), Московские 
центральные диаметры (МЦД) и ради-
альные ж/д направления.

Как заявил заместитель Мэра Мо-
сквы в Правительстве Москвы по во-
просам транспорта Максим Ликсутов: 
«БКЛ  —  это новый этап для развития 
всей транспортной инфраструктуры. 
Появится больше пересадок, больше 
удобных маршрутов, Большая кольце-
вая позволит пассажирам экономить 

до 45 минут в день при ежедневных 
поездках. Мы ожидаем, что вылетные
магистрали города будут разгружены
до 15 процентов, МЦК  —  до 20 процен-
тов, радиальные линии метрополите-
на   —   до 22 процентов, а Кольцевая ли-
ния  —  до 25 процентов. У БКЛ солид-
ный запас провозной способности на 
многие годы вперед и возможность 
для присоединения новых радиаль-
ных линий, а это импульс для разви-
тия всего города».

Сотрудники метрополитена на станции «Кунцевская». Машинист поезда. Поезд «Москва—2020».

СТИМУЛ ДЛЯ РАЗВИТИЯ
Аналитики-транспортники 

утверждают, что когда Боль-
шое кольцо станет привычным 
для горожан, столичные доро-
ги в среднем разгрузятся на 
5—15  процентов. Уже сейчас 
каждый пятый пассажир Боль-
шой кольцевой  —  тот, кто пре-
жде не пользовался общест-
венным транспортом. 

БКЛ даст мощный толчок 
развитию и всей Москвы. Быв-
шие промзоны превращаются 
в новые районы. Территории 
комплексного развития, где с 
открытием новых станций 
улучшается транспортная до-
ступность, становятся при-
влекательнее для жизни, ра-
боты и бизнеса: там отмечает-
ся рост торговли, аренды, ма-
лого и среднего бизнеса, ак-
тивнее строится жилая и ком-
мерческа я недви ж имость. 

Кроме того, запуск БКЛ позво-
лил создать только в москов-
ском метро свыше 6 тысяч но-
вых рабочих мест, а в целом в 
с тол ице в бл и жа йш ие не-
сколько лет простимулирует 
создание 100—150 тысяч рабо-
чих мест в районах притяже-
ния станций БКЛ. 

Одно лишь развитие терри-
торий 24 транспортно-пере-
садочных узлов на станциях 
БКЛ предполагает строитель-
ство более 1,2 миллиона ква-
дратных метров жилой недви-
жимости, что обеспечит жи-
л ь е м 10 0 т ыс я ч че лов е к ,  
и 2 миллиона квадратных ме-
тров  —  коммерческой. Тради-
ционно возле новых станций 
метро стоимость жилья воз-
растает в цене до 15—20 про-
центов, то есть растет его ка-
питализация.
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Поезд «Москва—2020» на станции «Мнёвники».
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«БОЛЬШОЕ КОЛЬЦО» В ЦИФРАХ
Масштабный «подземный об-

руч столицы» задумывался еще 
в середине 60-х годов, когда в 
Москве было всего около 6 мил-
лионов жителей. Сегодня их ста-
ло больше вдвое, хотя, по словам 
Сергея Собянина, «задачи соби-
рать население в столице никог-
да не было, но каждые десять лет 
в Москве становится на миллион 
человек больше». Столичный 
«транспортный клубок» уже 
превращался в сложнейшую со-
циально-экономическую проб-
лему. Тогда Мэр Москвы принял 
решение начать сооружение 
БКЛ. На дворе стоял 2011 год, но 
уже 26 февраля 2018 года Сер-
гей Собянин торжественно от-
крыл первый участок нового 
кольца из пяти станций: «Дело-
вой центр», «Шелепиха», «Хоро-
шевская», «ЦСКА», «Петров-
ский парк».

«Сегодня историческое со-
бытие для Москвы, для москви-
чей, для Московского метропо-
литена,  —  сказал тогда градона-
чальник, поздравляя метростро-
евцев и москвичей.  —  Вводится 
первый участок одной из самых 
крупных линий метро в мире. 
Она охватит серединные части 
Москвы и сделает районы гора-
здо ближе. Доступность будет 
лучше. Комфортность в пути для 
москвичей станет лучше. Раз-
грузится перегруженная Коль-
цевая линия, радиальные на-
правления…».

На запуск первого поезда со-
брались жители окрестных рай-
онов полюбоваться и «приме-
рить к себе» просторные, яркие 

платформы, удобные пересадки, 
продуманные маршруты для лю-
дей незрячих, на колясках, с ве-
лосипедами и тяжелыми чемода-
нами… Новый участок готовил-
ся перевозить 560 тысяч пасса-
жиров в сутки  —  население 
крупного российского города. 
Аналитики позже подсчитали: 
даже этот первый небольшой 
участок БКЛ серьезно улучшил 
транспортную ситуацию в пяти 
районах столицы  —  Хорошев-
ском, Аэропорт, Тимирязев-
ском, Савеловском и в Красно-
пресненском. В тот день новый 
маршрут и получил свое нынеш-
нее официальное название  —  
Большая кольцевая линия. Такой 
вариант выбрали на портале 
«Активный гражданин». Это на-
звание уже вошло в мировые 
справочники, где сообщается, 
что Большая кольцевая линия  —  
самое протяженное метроколь-
цо в мире. 70 км, 31 станция  —  
это мегапроект мирового метро-
строения. БКЛ на 13 километров 
длиннее второй кольцевой ли-
нии Пекинского метрополитена, 
ранее лидировавшей по протя-
женности под землей. 

Безусловно, полный ввод 
Большой кольцевой линии  —  
главное транспортное событие 
в жизни Москвы за последние 
почти 70 лет, сопоставимое по 
значимости с замыканием Коль-
цевой линии московского ме-
тро  —  ключевой и важнейший 
проект не только полностью из-
менит транспортную инфра-
структуру и связанность между 
районами города, но и создаст 
запас провозной способности на 
многие годы вперед. Новые стан-
ции метро приходят в том числе 
в районы, где раньше не было 
скоростного рельсового тран-
спорта: например, в Нагатин-
ский Затон, Хорошево-Мневни-
ки, Можайский. Благодаря стан-
циям БКЛ станут ближе более 
770 мест притяжения  —  учебные 
и медицинские учреждения, 
парки, музеи и театры. Пассажи-
ропоток на БКЛ ожидается на 
уровне  2,3 миллиона поездок в 
будний день к 2025 году, что сде-
лает новое кольцо одной из са-
мых востребованных линий ме-
тро Москвы. Сейчас число пое-
здок по ней превышает 600 ты-
сяч в рабочий день.

КОМФОРТ 
И УЮТ

А еще благодаря БКЛ на мо-
сковском метро, самом быстром 
городском транспорте, создан 
серьезный запас провозной спо-
собности. Крупнейшими ТПУ 
Большой кольцевой линии ста-
нут «Деловой центр», «Савёлов-
ская», «Нижегородская», «Но-
ваторская» и ряд других. 

Специалисты-транспортни-
ки подчеркивают: БКЛ спроек-
тирована так, чтобы не дублиро-
вать МЦК. Обе линии обеспечи-

вают максимальное равномер-
ное покрытие города: МЦК раз-
грузило север, БКЛ разгрузит юг
Москвы. 

По новому кольцу курсирует
около 100 самых современных 
вместительных российских
поездов. Основа парка — составы 
«Москва-2020». В них широкие 
двери и межвагонные переходы,
USB-зарядки, а уровень шума
в них ниже, чем у предшествен-
ников. Для пассажиров в прило-
жении «Метро Москвы» работа-
ет немыслимый ранее сервис: 
в режиме онлайн можно посмо-
треть загруженность прибыва-
ющего поезда и выбрать наибо-
лее свободный вагон.

А К Ц Е Н Т

Полный ввод Большой  
кольцевой линии —  
главное транспортное событие  
в жизни Москвы за последние 70 лет
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ДВИЖЕНИЕ ПО БОЛЬШОЙ КОЛЬЦЕВОЙ 
ПОЛНОСТЬЮ ЗАПУЩЕНО

Станция «Воронцовская».

Станция «ЦСКА».

Станция «Давыдково».

По новому кольцу 
поедут новые  
поезда
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УДАРНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО ЛИНИИ
Отметим и другое: БКЛ была 

построена в рекордно короткие 
сроки для такого масштабного 
проекта. Эта линия строилась с 
учетом перспектив развития 
Москвы на десятилетия вперед. 
А потому строительство не 
останавливалось ни на минуту 
даже в период, когда из-за пан-
демии коронавируса столич-
ные власти принимали различ-
ные ограничительные меры. Но 
метростроевцам была постав-
лена задача не только не сни-
жать темпы и объемы работ, но 
и ускорить их. 

«В пик пандемии, когда по 
указу мэра приостанавливали 
стройки, 25 тысяч человек про-
должали работать на участках, 
где процессы технологически 
нельзя было остановить»,  —  
рассказал журналистам руко-
водитель департамента строи-
тельства столицы Рафик За-
грутдинов. К таким работам от-
носится и проходка тоннелей 
метро.

«Проходка метротоннелей 
велась непрерывно, благодаря 
чему показатели по сравнению 

с прошлым годом не ухудши-
лись,  —  пояснил генеральный 
директор компании «Мосинж-
проект» Юрий Кравцов.  —  В ре-
зультате около 20 процентов от 
общей длины БКЛ пройдено в 
2020 году». 

Проходка тоннелей на БКЛ 
велась как тоннелепроходче-
скими комплексами диаметром 
шесть метров  —  они проклады-
вают однопутные тоннели, так 
и щитами-гигантами диаме-
тром 10 метров, которые стро-
ят двухпутные тоннели. Всего 
на БКЛ были задействованы че-
тыре 10-метровых ТПМК  —  
«Лилия», «Виктория», «Над-
ежда» и «Победа». Во время ко-
ронавирусных ограничений 
метростроевцами был даже по-
ставлен рекорд: всего за 35 
дней смонтировали и запусти-
ли в работу четвертый щит-ги-
гант  —  10-метровую «Победу».

«Срок монтажа был ускорен 
с учетом опыта сборки таких 
щитов, который был получен 
специалистами «Мосинжпро-
екта» при строительстве Не-
красовской линии метро. Щит 

«Победа» стартовал в начале 
мая от «Кленового бульвара» до 
переходной камеры у станции 
«Каширская»,  —  пояснил Юрий 
Кравцов.

«Один из трудоемких участ-
ков БКЛ  —  это строительство 
станции «Рижская»,  —  расска-
зывал журналистам в ходе 
пресс-тура на сооружение 
кольца заместитель Мэра Мо-
сквы по вопросам градострои-
тельной политики и строитель-
ства Андрей Бочкарёв.  —  За сут-
ки мы проходим на этой стан-
ции один метр. А работают де-
сятки и сотни человек. Вот та-
кая тяжелая работа при проход-
ке горным способом. Когда идет 
щит, он проходит в месяц 300 
метров, то есть примерно 10 
метров в сутки». 

Строительство подобной 
станции, по словам заммэра, 
занимает от пяти до восьми лет, 
а столичные метростроевцы 
поставили цель сдать «Риж-
скую» за четыре года. И сдержа-
ли слово, сэкономив время за 
счет трехсменной работы и тех-
нических решений.

ДАЛЬНЕЙШЕЕ РАЗВИТИЕ ТРАНСПОРТА
Новое подземное кольцо сто-

лицы уже самим своим сущест-
вованием призвано вносить са-
мые различные перемены в 
транспортную реальность Мо-
сквы. Как заявил Максим Лик-
сутов, БКЛ поменяет весь лан-
дшафт дальнейших решений по 
развитию всех видов транспор-
та по Москве и Московской об-
ласти. «Мэр Москвы поручил 
нам подготовить уточненную 
программу, часть которой  —  
стратегия развития пригород-
ных железнодорожных перево-
зок в Центральном транспор-
тном узле с РЖД на 2025—2030 
годы, и, конечно, к ней должна 
быть привязана и городская про-
грамма развития метрополите-
на»,  —  сказал Ликсутов.

Не менее интересен другой 
факт: проект Большой кольце-
вой линии столичного метро 
может окупиться уже в следую-
щем году за счет инвестиций. 

Об этом заявил Сергей Собя-
нин. «Инвестиции, которые 
приходят в «коридоре метро», 
дают доходы в бюджет. В 2023 
году только за счет инвестиций, 
создания новых рабочих мест 
мы уже окупим этот проект 

полностью»,  —  подчеркнул 
мэр. А к 2035 году проект при-
несет в общей сложности семь 
триллионов рублей, уверен гра-
доначальник. Эти деньги пой-
дут на улучшение социальной 
инфраструктуры столицы.

Заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы  
по вопросам транспорта Максим Ликсутов.

И КРАСОТА ВОКРУГ
А еще станции БКЛ продол-

жают традиции красоты мо-
сковских подземных дворцов. 
Как рассказывает глава Союза 
архитекторов России Николай 
Шумаков, по проектам которо-
го построено больше 20 стан-
ций московского метро, другие 
государства  —  США, Франция  —  
и нынче берут пример со сто-
личной подземки. 

«Архитектура нашего метро 
и правда была лучшей в мире. 
Нигде больше над станциями не 
проводился такой объем работ, 
нигде не было так много света, 
всяческих декоративных эле-
ментов. В последние годы дру-
гие страны стали брать с нас 
пример, не скрывая этого и 
ссылаясь на нас. Поэтому там 
появились настоящие худож-
ники метро, построены боль-
шие светлые станции. Так что в 
некотором роде это наша заслу-
га. Москва может гордиться».

Подземные вестибюли и 
пространство каждой станции 
проектировались индивиду-
ально. Авторы интерьеров учи-
тывали, что большая часть 
станций кольца  —  пересадоч-
ные, и использовали цвета той 
линии, на которую пассажиры 
будут делать пересадку. Так, на 
станции «Хорошевская» при-
менен белый и фиолетовый 
мрамор по цветам Таганско-
Краснопресненской линии, на 
которую можно совершить пе-
ресадку. Станция «Петровский 
парк» оформлена в зеленой 
цветовой гамме, присущей За-
москворецкой линии. Станция 
«Савеловская» оформлена в 
серой цветовой гамме  —  тонов 
Серпуховско-Тимирязевской 
линии. 

Художественные образы 
других подземных вестибюлей 
созданы с учетом особенностей 
места их размещения. Напри-

мер,  оформление станции 
«ЦСКА» содержит отсылки к 
цветам самого клуба  —  красно-
му и синему. На потолок нане-
сены декоративные изображе-
ния, посвященные различным 
видам спорта. На платформе 
размещены бронзовые скуль-
птуры выдающихся спортсме-
нов ЦСКА. Прообразом для 
скульптуры лыжника стал Ни-
колай Панкратов, баскетболи-
ста  —  Виктор Хряпа, хоккеи-
ста  —  Денис Денисов, а футбо-
листа  —  Всеволод Бобров.

Станция «Авиамоторная» 
самим названием вдохновила 
архитекторов на разработку 

дизайн-проекта с авиационной 
тематикой. Форму деталей са-
молета повторяют колонны и 
светильники на платформе, а 
потолки из реечных панелей в 
вестибюле создают ощущение 
воздушных потоков. Необычно 
оформлен и потолок платфор-
мы. На нем изобразили облач-
ный шлейф, который оставляет 
пролетевший авиалайнер. След 
от самолета имитируют множе-
ство светодиодных и неоновых 
светильников из алюминия…

Дизайн станции «Нагатин-
ский Затон» создавался на ос-
нове изображений 12 видов 
рыб, обитающих в реках Мо-

сковского региона. Ярким ак-
центом станции станут изобра-
жения рыб в мозаике из грани-
та. Причем рыбы задуманы вы-
сотой около двух метров и дли-
ной четыре-пять метров с со-
хранением пропорций: если 
рыба в природе небольшая, то и 
на мозаике она будет меньше 
крупных рыб. 

Станцию «Мичуринский 
проспект» было решено офор-
мить в китайской тематике. 
Световые инсталляции на по-
толке украсили китайские ие-
роглифы, символизирующие 
дружбу. А оформление станции 
«Давыдково» посвящено ра-
ботникам МЧС, поскольку 
станция расположена поблизо-
сти от крупной базы МЧС Рос-
сии. И потому в качестве ее цве-
тового кода выбрано сочетание 
белого, оранжевого, серого и 
синего оттенков, которые пред-
ставлены в эмблеме МЧС.

В ПАМЯТЬ О ТРАДИЦИЯХ 
Но самой символичной вы-

глядит станция БКЛ «Соколь-
ники». Именно отсюда (точ-
нее, от «радиальных» «Со-
кольников») в 1931 году бо-
лее 90 лет назад начиналось 
строительство Московского 
метрополитена. 

«У самых первых наших 
предшественников в 1931 году 
в распоряжении было всего две 
повозки, одна лошадь, четыре 
лопаты и три киянки в руках. 
Тем не менее всего за четыре 
года они построили 13 прекра-
сных станций,  —  напомнил 
журналистам Сергей Жуков, 
руководитель «Мосметро-
строя».  —  Сегодня у нас другая 
техника, современные матери-
алы, но главное, что мы про-
должаем строить метро и оно 
остается лучшим в мире. Но-
вые «Сокольники», соединен-
ные переходом со станцией 
исторической,  —  свидетельст-
во тому». 

Пассажиры, которые впер-
вые спустятся на «Сокольни-
ки» БКЛ, обнаружат еще и сво-
его рода музей метростроения. 
Со стен платформы новой 
станции смотрят портреты ре-
альных метростроителей 30-х 
годов.

«Мы нашли их фотографии 
и плакаты той поры в архивах 

города,  —  рассказал руково-
дитель проекта всех трех 
станций нового участка архи-
тектор Александр Орлов.  —  
Сделали с них компьютерную 
графику, и теперь лица пер-
вых метростроителей навсег-
да останутся с нами. Напри-
мер, улыбчивая девушка с вы-
разительными глазами и от-
бойным молотком на пле-

чах  —  это Татьяна Федорова, 
проходчица, бригадир бетон-
щиков. За ударный труд на 
строительстве «Сокольни-
ков» она стала Героем Социа-
листического Труда, а потом 
руководила строительством и 
других станций, пройдя путь 
до заместителя руководителя 
«Метростроя»…»

«Мы в целом поддержива-
ем идею московского метро 
как вереницы архитектурных 

событий, а не просто утили-
тарных сооружений, и это 
важная часть духа всей рабо-
ты,  —  говорит главный архи-
тектор Москвы Сергей Кузне-
цов.  —  Как правило, все стан-
ции получаются удачными, и 
у каждой своя изюминка, что-
бы можно было получить 
эстетический заряд. Но кон-
курсные станции я ценю еще 

выше, поскольку еще один 
плюс конкурсов помимо ди-
зайна  —  это возможность 
большому количеству архи-
текторов прикоснуться к 
теме метро и проявить себя. 
Многие авторы прозвучали 
именно благодаря этим кон-
курсам, а восхождение новых 
звезд на архитектурный не-
босвод  —  это очень важный 
эффект для индустрии и рын-
ка в целом».Станция «Сокольники».

Станция «Новаторская».

А К Ц Е Н Т

Пространство каждой станции  
проектировалось индивидуально

А К Ц Е Н Т

У каждой станции метро  
своя изюминка,  
от созерцания которой  
получаешь эстетический заряд
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Станция «Каховская». Станция «Савёловская». Станция «Кунцевская».
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САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ СТАНЦИИ
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Неделимая 
крыша

Этот спор первым заметил портал Право.ru. 
В итоге дело дошло до Верховного суда, который 
напомнил: нужно устанавливать факт владе-

ния. Если кому-то из покупателей уже досталась кварти-
ра, то и право собственности — его*. Наша героиня опла-
тила квартиру в строящемся доме. Застройщик, он же 
индивидуальный предприниматель, должен был через 
два с половиной года передать ей ключи. Но не передал.

Он заключил договор о совместной деятельности 
с неким ООО. По договору фирма стала правопреем-
ником всех прав и обязанностей предпринимателя как 
застройщика. Еще через два года Армавирский горсуд 
Краснодарского края признал за этой фирмой право 
собственности на квартиру, которая изначально должна 
была достаться нашей героине.

Но на эту квартиру фирма нашла своего покупателя. 
Он заключил договор купли-продажи, по которому ООО 
должно было сначала зарегистрировать за собой пра-
во собственности на квартиру, а потом передать ее ему. 
Но фирма этого не сделала. Покупатель пошел в суд, по-
требовав признать за ним право собственности на жил-
площадь.

Армавирский горсуд так и сделал. Но наша герои-
ня, узнав об этом, тоже пошла в суд. И жилье отдали ей. 
В Верховный суд отправился второй покупатель. ВС на-
помнил, что по статье 398 Гражданского кодекса, если 
фирма не исполнила свою обязанность и не предостави-
ла вещь в собственность, то гражданин может потребо-
вать отобрать ее и передать ему. Если есть несколько пре-
тендентов, то преимущество имеет тот, в пользу которо-
го обязательство возникло раньше. Если это невозмож-
но установить, то тот, кто первый предъявил иск. Впро-
чем, такой порядок не работает, если вещь уже передана 
кому-то в собственность. Был еще и Пленум ВС (№ 10 
от 22 от 29.04.2010 года). Он сказал, если есть несколь-
ко покупателей, то суд должен удовлетворить иск о гос-
регистрации права собственности того, кому недвижи-
мость уже передана во владение. Этого не учел краевой 
суд, не проверил, была ли передана спорная квартира 
во владение кому-то.  

*Определение Верховного суда № 8-КГ21-16-К4.

ФОРУМ 
Валентина Матвиенко 
рассчитывает на рост 
женского бизнеса в России

Всё в дом

Дмитрий Гончарук

В новой реальности для женского бизнеса в России 
открываются новые перспективы, уверена Валентина 
Матвиенко. По ее оценке, россиянки проявляют актив-
ность в импортозамещении и внедрении новых техно-
логий. Вчера председатель Совета Федерации провела 
заседание Совета Евразийского женского форума.

«Сейчас самое время инвестировать в будущее Рос-
сии — в регионы, в новые предприятия, в рабочие места. 
И эта философия «всё в дом, всё в семью», на мой взгляд, 
очень созвучна женскому мировоззрению», — сказала 
Матвиенко. Спикер Совфеда напомнила, что президент 
Владимир Путин в Послании Федеральному Собранию 
говорил о важности сплоченности и единения, для того 
чтобы обеспечить России право быть сильной и процве-
тающей державой.

«Нам предстоят реально масштабные изменения 
в экономике, ускоренное развитие инфраструктуры, 
достижение технологического и финансового суверени-
тета, — продолжила политик. — Мы должны продвигать 
новые исследования в науке, совершенствовать систе-
мы здравоохранения, образования, жилищно-комму-
нального хозяйства, и роль частного бизнеса для всех 
этих сфер и в целом для развития страны очень и очень 
важна».

Валентина Матвиенко обратила внимание, что на 
женщин приходится более 40 процентов от общего чис-
ла субъектов малого и среднего бизнеса в России. При 
этом среди индивидуальных предпринимателей, кото-
рые выпускают одежду и текстиль, женщины состав-
ляют более 60 процентов, а в социальной сфере их доля 
достигает 90 процентов. Успешные женские бизнес-
проекты запускаются в различных отраслях экономи-
ки — от производства продуктов питания и посуды до 
промышленной упаковки и фармацевтики, IT-техно-
логий.

Индекс предпринимательской активности женщин 
в РФ достиг исторического максимума — почти 74 пунк-
тов, сообщила глава комитета по развитию женского 
предпринимательства «ОПОРы России» Надия Черка-
сова. Она рассказала, что 32 процента опрошенных 
предпринимательниц позитивно оценивают перспек-
тивы, рассчитывают на рост на внутреннем рынке, по-
скольку раньше малым компаниям было сложно кон-
курировать с крупными международными корпора-
циями. Кроме того, активно создается новый портфель 
контрактов, в том числе с Казахстаном, Китаем и Инди-
ей. По мнению Матвиенко, санкции открыли новые воз-
можности, чем нужно активно пользоваться.  

Наказан без штрафа
А предупреждение — 
это именно такое ми-
нимальное наказание. 

Но чтобы его назначить, ведом-
ству потребуется потратить до-
вольно большое количество де-
нег. Оформить документ, пере-
слать его почтой, заплатить за 
доставку. 
Поэтому от простого предупре-
ждения и отказались. И сего-
дня у нас в год оформляется 
200 миллионов штрафов. Это 
превышает население стра-
ны более чем в полтора раза.  
Если пересчитать на число ав-
товладельцев, которых в стра-
не 60 миллионов, то получится, 
что каждый из них получил ми-
нимум три штрафа за год.

Как пояснил один из авторов 
законопроекта, глава Комите-
та Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов, «в таких 
вопросах можно ограничиться 
предупреждениями. Мы приво-
дим ныне установленные штра-
фы в соответствие с тяжестью 
нарушения. Документ направ-
лен в правительство для полу-
чения заключения», — сообщил 
депутат.

В частности, в этом докумен-
те предлагаются помимо осво-
бождения от штрафа за езду 
без номера и другие интерес-
ные новации. Предупреждение 
планируется вернуть за нару-
шение правил применения рем-
ней безопасности. Депутаты по-
ясняют это тем, что не в каж-
дом случае перевозки пасса-
жира применение таких рем-
ней возможно. Например, в слу-
чае транспортировки лежачего 
больного это не только невоз-
можно, но и недопустимо.

Также предлагается освобо-
дить автовладельцев от штра-
фа за выезд на перегруженный 
перекресток. Ведь это не вина 
водителя, что он выехал на раз-
решающий сигнал, а перекре-
сток все еще забит.

Предупреждение предлага-
ется выносить и в том случае, 
если человек повернул не из 
своего ряда.

Кроме того, есть предло-
жение установить единое на-
казание за езду по тротуарам. 
В Москве и Санкт-Петербурге 
за это предусмотрено 3 тыся-
чи рублей штрафа. В других го-
родах — меньше. Но ведь и там 
тяжесть последствий от тако-
го проезда будет такая же, как 

и в мегаполисах. И она не зави-
сит от размера кошелька того, 
кто проехался по тротуару. 
Поэтому предлагается устано-
вить единый тариф — 2 тысячи 
рублей.

Еще одна новация, которую 
предложили депутаты — не огра-
ничивать минимальный предел 
срока лишения прав за оставле-

ние места ДТП. Иногда это авто-
мобилисты делают совершенно 
случайно, даже не осознав того, 
что совершили аварию. Тому 
есть масса примеров в судеб-
ной практике. Например, чело-
век случайно задел при выезде 
с парковки другой автомобиль. 
Он этого не заметил. Но его су-
рово наказали.

По мнению главы рабочей 
группы «Защита прав автомо-
билистов» в ОНФ Петра Шкума-
това — это правильное решение. 
Количество штрафов в России 
зашкаливает.

Его поддержал и автоэксперт 
Игорь Моржаретто, который на-
помнил об идее введения риск-о-
риентированного подхода. То 
есть наказывать не всех подряд, 
а только за превышение опре-
деленного лимита нарушений. 
Он напомнил, что такой подход 
включал в себя следующие прин-
ципы. Человек превысил ско-
рость до 40 км/ч, проехал через 
сплошную разметку, возможно, 
припарковался под знаком. Но 
это не несет обязательного на-
казания в виде штрафа. А если он 
это сделал в третий раз, то дол-

жен за это ответить. И все следу-
ющие нарушения ему будут вы-
ставляться по полной програм-
ме. А за случайную ошибку води-
теля можно и простить.

Юрист Лев Воропаев, в свою 
очередь, напомнил, что и сейчас 
в КоАП заложены статьи, в кото-
рых предусмотрена такая мера 
наказания, как предупреждение. 
Однако сотрудники ГИБДД, при 
выявлении нарушения, практи-
чески никогда ее не применяют. 
Не применяют ее и суды, когда 
дело поступило к ним. И только 
в единичных случаях, когда об-
жалуются те или иные решения, 
кассационные суды вспоминают 
об этих нормах.  

После введения камер на дорогах 
такое наказание, как предупрежде-
ние, исчезло. Штрафуют за все.

А К Ц Е Н Т

Если пересчитать количество штрафов
на  60 миллионов автовладельцев
в стране, то получится, что каждый из них
получил минимум три штрафа за год

Читайте также: Как будет работать аренда квартир
с правом выкупа
rg.ru/art/2507628
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ВИЗИТ Николай Патрушев обсудил с кубинскими лидерами
ситуацию на Украине и санкции США

Куба близко
Иван Егоров, Гавана

З
аранее не анонсировавши-
еся визиты секретаря Сов-
беза России Николая Па-

трушева в Венесуэлу и на Кубу 
вызвали настоящую шумиху 
в американских СМИ, которые 
посчитали это ответом Моск-
вы на визит госсекретаря США 
в страны Центральной Азии.

В Гавану Николай Патру-
шев прилетел из Каракаса, где 
он встретился с президентом 
Венесуэлы Николасом Мадуро 
и провел расширенные россий-
ско-венесуэльские консульта-
ции по безопасности. Такие же 
консультации с представите-
лями аппаратов Совбезов и си-
ловых ведомств Кубы и России 
прошли в четверг в Гаване. 

Кроме того, прошла почти 
двухчасовая встреча секретаря 
российского Совбеза с лидером 
кубинской революции Раулем 
Кастро и президентом Кубы Ми-
гелем Диас-Канелем. 

 «Здравствуй, мой старый 
друг!» — Рауль Кастро крепко об-
нял секретаря Совбеза.

«Здравствуйте, команданте! 
Здравствуйте, товарищ прези-
дент! Рад нашей новой встрече 
и теплому приему на Острове 
свободы», — в ответ поздоровал-
ся с Кастро и Диас-Канелем Ни-
колай Патрушев. 

По признанию легенды ку-
бинской революции Рауля Ка-
стро, дружеские отношения 
между народами двух стран не-
возможно разрушить и поколе-
бать, несмотря на старания всех 
империалистов мира во главе 
с США. Он также поблагодарил 
Россию и лично Владимира Пу-
тина за всю ту помощь, которую 
наша страна оказывает Острову 
свободы. 

В свою очередь, президент 
Кубы Мигель Диас-Канель по-
дробно остановился на выпол-
нении всех договоренностей, 
которые были достигнуты меж-
ду Гаваной и Москвой в послед-

ние годы. Кроме того, он расска-
зал, что сейчас активно прора-
батывается вопрос о запуске на 
острове в работу российской си-
стемы карты «Мир», чтобы при-
влечь еще больше русских тури-
стов. 

Также он затронул междуна-
родную повестку и высказался 
по ситуации на Украине.

«Мы полностью поддержива-
ем позицию Москвы в том, что 
конфликт на Украине был наме-
ренно спровоцирован Западом 
и НАТО, и понимаем, что Россия 
была вынуждена начать спецо-
перацию», — заявил главы Кубы. 

В ответ Николай Патрушев 
заметил, что «запущенная США 
и их союзниками беспрецедент-
ная антироссийская кампания 
ставит любое суверенное госу-
дарство перед выбором — отста-
ивать собственный путь разви-
тия и ценности или покориться 
диктату коллективного Запа-
да». Он также подчеркнул, что 
Россия и Куба — одни из немно-
гих государств, которые успеш-
но противостоят «цветным ре-
волюциям».

«Именно поэтому Запад бро-
сает такие беспрецедентные ре-
сурсы на дестабилизацию обста-
новки в наших странах с прице-
лом на полный подрыв консти-
туционного строя», — констати-
ровал Николай Патрушев.

Об этом же говорилось и во 
время российско-кубинских 
консультаций по безопасности, 
которые провели секретарь рос-
сийского Совбеза и министр 
внутренних дел Кубы Альварес 
Касас.

По словам Патрушева, Ва-
шингтон и его сателлиты не про-
сто стремятся сохранить од-
нополярное мироустройство. 
«Они пытаются создать глобаль-
ную колониальную империю, 

где будет слышен только голос 
Запада. Хотя сегодня многие го-
ворят о так называемом неоко-
лониализме, методы остаются 
теми же — политическое подав-
ление, военный шантаж, финан-
совое закабаление, незаконные 
экономические санкции, а так-
же агрессивная пропаганда», — 
подчеркнул Патрушев. Он так-
же отметил, что Москва полно-
стью согласна с позицией руко-
водства Кубы о том, что 120-лет-
ней оккупации части Кубы в Гу-
антанамо американцами дол-
жен быть положен конец.

На прошлой неделе пре-
зидент Кубы заявил, что про-
шло уже 120 лет со дня кра-
жи кубинского суверенитета, 
когда в тело Кубы был воткнут 
кинжал, который приносит боль 
и другим народам. Диас-Канель 
напомнил, что американцы ис-
пользуют базу в том числе как 
незаконную тюрьму.

Возвращаясь к теме россий-
ско-кубинских отношений, Ни-
колай Патрушев подчеркнул, 
что Куба неоднократно, в том 
числе и сейчас, на деле доказы-
вает, что она верный друг, кото-
рый не оставляет Россию в труд-
ный час. «Признательны за эту 
товарищескую солидарность и, 
в свою очередь, всегда готовы 
протянуть руку помощи брат-
скому кубинскому народу», — 
сказал секретарь СБ РФ.

По его словам, буквально не-
делю назад на остров доставле-
на гуманитарная партия рос-
сийского зерна, направленная 
в соответствии с запросом ку-
бинских властей. В 2022 году на 
Кубу также направлялась про-
довольственная помощь из Рос-
сии. Кроме того, как отметил 
секретарь СБ РФ, завершается 
проработка целого ряда других 
запросов Гаваны.  Встреча Николая Патрушева с Раулем Кастро была традиционно теплой.
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СУТОЧНЫЕ 
НА ЩИ 

Бюджетники — это не 
только чиновники на 
высоких постах, это 

и врачи, и учителя, и библио-
текари, и специалисты в различ-
ных госучреждениях с невысо-
кими зарплатами. Для многих из 
них служебные поездки, напри-
мер, в Москву, где цены на тот же 
общепит выше, чем в регионах, 
оборачиваются тратами из соб-
ственного кошелька. 

Небюджетные организа-
ции, частные фирмы, конеч-
но же, могут установить и свой 
размер суточного возмещения 
для командировочных. Только 
необлагаемый налогом предел — 
700 рублей. 

Иными словами, если рабо-
тодатель будет платить за сут-
ки 1000 рублей, то с 300 руб-
лей (1000–700) ему придется 
удержать НДФЛ и начислить на 
эту сумму страховые взносы. 
Поэтому работодатели предпо-
читают не превышать планку 
в 700 рублей. 

Правда, в ряде бизнес-струк-
тур, поясняет доцент базовой ка-
федры Торгово-промышленной 
палаты РФ «Управление челове-
ческими ресурсами» Людмила 
Иванова-Швец, существует диф-
ференциация размера суточных 
расходов в зависимости от зани-
маемой должности. 

По мнению профессора Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Александра 
Сафонова, уже давно надо ре-
шить спор о природе суточных. 
«Есть такие аргументы — питать-
ся отправленный в командиров-
ку должен за свой счет, а транс-
портные расходы оплачива-
ются отдельно. Но есть и про-
тивоположные: человек попал 
в условия, где питаться придется 
в кафе, столовых и ресторанах, 
а это не стоимость борща на до-
машней кухне. Поэтому внесе-
ние поправок в ТК, которые бы 
определили природу и размеры 
командировочных, дело нужное 
и полезное», — считает эксперт.  
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Медиацентр сообщает
ЦЕРЕМОНИЯ НАГРАЖДЕНИЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ  
И ПРИЗЕРОВ ОЛИМПИАДЫ ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ
6 марта в 11.30 состоится церемония награждения победи-
телей и призеров Всероссийской олимпиады школьников 
«Миссия выполнима. Твое призвание — Финансист!», органи-
зованная Финансовым университетом при Правительстве 
РФ. В этом году участие в олимпиаде приняло  более 60 тысяч 
человек из 87 регионов России, а также зарубежных стран. 
Победителям и призерам олимпиады предоставляются льго-
ты при поступлении в бакалавриат.

Онлайн-трансляция церемонии награждения будет доступна 
 на сайте медиацентра mc.rg.ru  6 марта 2023 г. с 11.30.

Аккредитация СМИ для участия в мероприятии по электронной почте 
mc@rg.ru или по телефону +79031718199 до 6 марта 09.00 мск. 

ПРОЕКТ

ФАС уточнит 
условия 
рекламы 
алкоголя на ТВ 
и радио

РЕКЛАМНАЯ 
ПАУЗА
Алексей Любовецкий

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС России) предло-
жила скорректировать требо-
вания к рекламе алкогольной 
продукции в теле- и радиопро-
граммах. Соответствующие 
поправки в Закон «О рекла-
ме» опубликованы на портале 
проектов нормативных право-
вых актов.

Как пояснили в пресс-служ-
бе ведомства, речь идет об уста-
новлении минимальных интер-
валов времени для демонстра-
ции предупреждений о вреде 
алкоголя для здоровья. Сейчас 
им должно отводиться не менее 
10% рекламной площади, одна-
ко аудиовизуальный контент не 
позволяет в полной мере рас-
считать такую площадь.

Поправки предполагают, что 
предупреждению о вреде здоро-
вью в радиопрограммах будет 
отводиться не менее 3 секунд, 
в телепрограммах — не менее 
5 секунд и 10% площади кадра.

«Если же такая реклама бу-
дет распространяться другими 
способами, то предупрежде-
нию по-прежнему должно бу-
дет отводиться не менее 10% 
рекламного пространства», — 
уточнили в ФАС.

Среди других предложе-
ний ведомства — исключение 
из сферы действия рекламного 
законодательства справочной 
информации о деятельности 
компаний, товарах и услугах, 
размещаемой на официаль-
ных сайтах организаций и про-
давцов товаров, а также на 
сайтах-агрегаторах. По мнению 
ФАС, такие данные не являют-
ся рекламой, поскольку не фор-
мируют интерес к какому-либо 
конкретному товару и пресле-
дуют справочные цели.  

СТАТИСТИКА 

Реальная 
зарплата в РФ 
за 11 лет 
выросла почти 
на треть

СТАТЬЯ 
ДОХОДОВ
Ирина Жандарова

Реальная начисленная заработ-
ная плата выросла по итогам 
2022 года на 32,6% относитель-
но 2011 года, свидетельствуют 
данные Росстата.

Максимальный рост зара-
ботных плат отмечен в Чукот-
ском автономном округе — на 
54,5%, почти на столько же 
в Мордовии — 54,2%, Республи-
ке Дагестан — 46,8% и Саха (Яку-
тия) — 39%.

Минимальный рост в Ка-
лининградской (5,9%) и Ива-
новской областях (8,4%).

Ранее Росстат сообщил, что 
номинальные зарплаты вырос-
ли на 12,6% — до 64,2  тысячи 
рублей, а реальные — снизились 
на 1% в 2022 году в сравнении 
с 2021 годом.

Среднедушевые денежные 
доходы населения в 2022 году, 
по предварительным данным, 
составили 45,2 тысячи руб-
лей против 40,2 тысячи руб-
лей годом ранее. Если в начале 
2022 года на каждого жителя 
приходилось 36,2 тысячи руб-
лей, то в конце года уже 54,4 ты-
сячи рублей. Реальные денеж-
ные доходы населения по итогам 
2022 года снизились на 1,4%, 
в то время как в 2021 году дохо-
ды россиян выросли на 3,8%.

Самый высокий уровень до-
хода на душу населения зафик-
сирован в Центральном феде-
ральном округе — 61,4 тысячи 
рублей, самый низкий в Северо-
Кавказском федеральном окру-
ге — 29,9 тысячи рублей. Среди 
регионов лидерство у Чукот-
ского автономного округа, в ко-
тором на человека приходится 
108 тысяч рублей. Самый низ-
кий — в Республике Ингушетия — 
19,9 тысячи рублей.  
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ОРБИТА Российский космонавт полетел к МКС 
на американском корабле Crew Dragon 

Домой в невесомость
Наталия Ячменникова

В
чера в  8 часов 34 минуты 
по московскому времени 
из Космического центра 

имени Кеннеди NASA к Между-
народной космической станции 
отправился пилотируемый ко-
рабль Crew Dragon. На борту —  
российский космонавт Андрей 
Федяев, американские астро-
навты  Стивен Боуэн и Вуди Хо-
бург, а также астронавт ОАЭ 
Султан аль-Нейади.

Стыковка с МКС сегодня 
утром. Дорога до станции на 
Crew Dragon занимает пример-
но 20 часов. Кстати, в отличие 
от «американца» наши пилоти-
руемые «Союзы» летают сей-
час по сверхкороткой двухвит-
ковой схеме — всего за три часа 
с небольшим. 

Вообще Crew Dragon должен 
был отправиться на несколь-
ко дней раньше. Экипаж уже 
находился на борту, однако от-
счет времени прекратился за 
несколько минут до включе-
ния двигателей. Как сообщило 
в Twitter NASA, запуск отложи-
ли из-за проблемы с наземными 
системами.    

Старт Андрея Федяева — в 
рамках подписанного в июле 
прошлого года «Роскосмосом» 
и NASA соглашения о пере-
крестных полетах трех рос-
сийских космонавтов на аме-
риканских Crew Dragon и трех 
американских астронавтов на 
российских «Союзах МС» в 
2022—2024 годах. Минувшей 
осенью на станцию на «Союзе 
МС-22» прилетел Франциско 
Рубио, а на Crew Dragon — Анна 

Кикина. Именно Андрей был ду-
блером Анны. Для него, как и 
для единственной женщины в 
российском отряде космонав-
тов, это тоже первый полет на 
орбиту. И еще интересная де-
таль к портрету в прошлом во-
енного летчика: он воспитывает 
четверых сыновей.

Между тем, накануне стало 
известно, что на Crew Dragon 
к МКС отправятся также наши 
космонавты Константин Бо-
рисов и Александр Гребенкин. 
Один включен в состав экипажа 
Crew-7 во второй половине ны-
нешнего года, другой — Crew-8 в 
первой половине будущего. 

Думается,  соглашение о 
перекрестных полетах «расши-
ряется» еще на одну миссию 
не случайно. Как подчеркива-
ют эксперты, они отвечают ин-

тересам и России, и США: до-
бавляют больше уверенности в 
безопасности на орбите.  

— Это не покупка или прода-
жа места, а распределение эки-
пажа на разные корабли. Это 
делается для того, чтобы в слу-
чае задержек или аварий како-
го-то корабля на станции всегда 
оставались представители как 
одной, так и другой стороны, — 
объясняет исполнительный ди-
ректор «Роскосмоса» по пило-
тируемым космическим про-
граммам Сергей Крикалев. 

Кстати, сам он когда-то стал  
первым в истории россиянином 
на борту американского ко-
рабля. Крикалев  трижды летал 
на шаттлах, и это рекорд среди 
космонавтов: в 1994-м и в 2001-
м на «Дискавери», в 1998-м на 
«Индеворе». •

Не прямо по курсу

В Московском кредит-
ном банке (МКБ) мак-
симальная ставка по 

вкладу в долларах или евро дохо-
дит до 0,6% годовых. Портфель 
средств физлиц в валюте за 2022 
год сократился вдвое, клиенты 
конвертируют накопления в ру-
бли и другие инструменты, ука-
зали в Сбербанке и ВТБ. В 2022 
году вклады в юанях открыли 
свыше 10 тысяч клиентов ВТБ, 
указали в пресс-службе банка. 

В кол-центре Россельхоз-
банка предостерегли, что в слу-
чае закрытия валютного счета 
до истечения его срока процен-
ты по вкладу могут быть утра-
чены. Там отметили, что между 
своими счетами можно провести 
конвертацию с валютного счета 
на рублевый без ограничений по 
сумме. «Это можно сделать, если 
счет принадлежит одному вла-
дельцу, через мобильный банк 
или интернет-банк, можно так-
же в офисе банка — комиссия за 
перевод не взимается. Правда, 
многие клиенты переживают по 
поводу курса», — отметил сотруд-
ник кол-центра. 

По данным финансового мар-
кетплейса «Финуслуги», сре-
ди топ-50 банков вклады и на-
копительные счета на срок от 
трех месяцев до года в долларах 
предлагают 17 банков, в евро — 
16 банков, в юанях — 19 банков. 
Еще год назад сберегательные 

продукты в долларах и евро были 
доступны почти во всех банках, 
а депозиты в юанях предлагали 
втрое меньше банков. Соглас-
но индексу доходности вкладов 
от аналитического центра «Фи-
нуслуг» ставки на срок 3—6—12 
месяцев с начала года немного 
подросли и составляют 0,46%—
0,21% в долларах, 0,43%—0,16% 
в евро и 0,95%—1,61% в юанях. 
На рынке можно найти предло-
жения с максимальными став-
ками до 5% в долларах и евро и 
2,35% в юанях.

Если срок валютного депо-
зита подошел к концу, то управ-
ляющий директор проекта «Фи-
нуслуги» Московской биржи 
Игорь Алутин рекомендует при-
держиваться правила на все вре-
мена — хранить деньги в той ва-
люте, в которой планируются 
траты. «Все просто. Если человек 
живет в России и отпуск за гра-
ницей не планируется, то на бли-
жайшие 12 месяцев для текущих 
расходов и финансовой подуш-
ки деньги лучше держать в руб-

лях. Во время турбулентности 
на рынках лучше всего не рис-
ковать и не играть с валютными 
курсами», — считает эксперт. 

В «Уралсибе» посоветовали 
клиентам перевести деньги с ва-
лютных счетов в рубли на сроч-
ные вклады, добавив, что спрос 
на закрытие таких счетов сейчас 
есть. В банке «Зенит», наоборот, 
указали, что не фиксируют спро-
са со стороны клиентов на за-
крытие валютных счетов.

Управляющий директор 
Совкомбанка Анна Камбулова 
рекомендует после даты окон-
чания вклада размещать сред-
ства на вкладах в рублях, нако-
пительного страхования жизни 
или открытых паевых инвест-
фондах. «Классический рубле-
вый депозит является по-преж-
нему наиболее привлекатель-
ным вариантом сбережения 
своих накоплений», — напомнил 
Алутин. По его словам, на сего-
дняшний день диапазон сред-
них ставок на рынке составляет 
6,72—7,46% годовых. •

Классический рублевый вклад — по-прежнему самый оптимальный вариант для сохранения сбережений.

Андрей Федяев (слева во втором ряду) стал вторым российским космонавтом, летавшим на американском Crew 
Dragon. 

А К Ц Е Н Т

Банки предлагают конвертировать 
накопления в валютах недружественных 
стран в рубли, юани или драгметаллы

А в это время

Космонавты на МКС начали уста-

новку ложементов в корабле 

«Союз МС-23», который в беспи-

лотном режиме прибыл на стан-

цию. Он должен вернуть на Зем-

лю россиян Сергея Прокопьева, 

Дмитрия Петелина и американца 

Фрэнка Рубио. А также обеспе-

чить их срочный спуск в случае 

экстренной ситуации. 

Индивидуальные кресла наших 

космонавтов перемещают из по-

врежденного метеороидом «Со-

юза МС-22». Перенос же ложе-

мента Рубио из американского 

пилотируемого корабля Crew 

Dragon намечается на 6 марта.

Приземление «Союза МС-23» с 

экипажем планируется в сентя-

бре, а корабля «Союз МС-22» в 

беспилотном режиме, только с 

грузами — в конце марта.

КСТАТИ

ЦБ НАМЕРЕН СЛЕДИТЬ 
ЗА КАЧЕСТВОМ ИПОТЕКИ

Банк России летом 2023 года планирует представить модернизированные 

банкноты номиналом 1000 и 5000 рублей, сообщил зампред ЦБ РФ 

Сергей Белов на ежегодной встрече с банкирами, организованной Ассоци-

ацией банков России. «Модернизированные банкноты будут иметь улуч-

шенный дизайн, усовершенствованный защитный комплекс, будут более 

износоустойчивые», — сказал он.

ЦБ ранее указывал, что к 2025 году планирует модернизировать банкноты 

шести номиналов: 10, 50, 100, 500, 1000 и 5000 рублей. В июне 2022 года 

ЦБ представил модернизированную банкноту номиналом 100 рублей. 

Ипотека в 2023 году может вырасти на 15%, но Центробанк будет следить 

за ее качеством, чтобы не допустить роста рисков, заявила глава ЦБ Эльви-

ра Набиуллина.

«Экономика пережила большой шок, это сказалось на доходах людей. На 

восстановление нужно время. Но банки не особенно терпеливы. Поэтому 

сейчас мы видим распространение схем «льготная ипотека от застройщи-

ка», «ипотека с кешбэком». Это, по сути, две вещи: первое — завышение 

стоимости квартир, чтобы спрятать в ней цену ипотеки, второе — отсут-

ствие первоначального взноса», — сказала она.

Прокомментировала глава ЦБ и влияние санкций. Российская финансовая 

система хорошо показала себя, отечественные банки не только «не 

проели» запас прошлых лет, а смогли вновь начать зарабатывать, быстро 

перестроив бизнес-модели. Также Набиуллина указала, что очередные 

санкции уже не воспринимаются как шок и не создают системных рисков.

По словам первого зампреда ЦБ Ольги Скоробогатовой, регулятор в 2023 

году планирует создать программу лояльности для пользователей Системы 

быстрых платежей (СБП), напомнив, что аналогичные программы лояльно-

сти существуют для держателей карт. «Мы считаем, чтобы человеку было 

не только удобно, но и выгодно пользоваться СБП — он тоже должен сохра-

нить тот уровень кешбэков или тот уровень баллов по лояльности, к кото-

рым он привык», — подчеркнула Скоробогатова. Пока конкретного форма-

та программы Банк России не раскрывает.
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САНКЦИИ Apple удалила 
приложения сразу нескольких 
российских банков

Телефонное 
бесправие

Олег Капранов

Из App Store удалены все при-
л о ж е н и я ,  от н о с я щ и е с я  к 
банкам «Тинькофф», «Урал-
сиб», «Зенит», «Левобереж-
ный» и «Приморье». По мне-
нию экспертов, при использо-
вании установленных прило-
жений пользователям ничего 
не угрожает, но переустано-
вить приложение в случае его 
удаления с телефона можно бу-
дет только при помощи специ-
альных программ. 

Перечисленные банки по-
пали под 10-й пакет санкций 
Евросоюза, принятый в конце 
февраля. Ранее такие меры за-
трагивали только банки, попа-
давшие под блокирующие санк-
ции властей США, в чьей юрис-
дикции находится Apple. Имен-
но так были удалены из App 
Store и Google Play приложе-
ния Сбера, ВТБ, Альфа-банка и 
ряда других. Вероятно, именно 
с этим связано то обстоятель-
ство, что в Google Play все уда-
ленные в четверг приложения 
по-прежнему доступны. 

В банке «Тинькофф» завери-
ли, что уже скачанные прило-
жения будут работать в обыч-
ном режиме. «Вы можете пере-
водить деньги, пополнять счет 
и совершать другие операции. 
Или делать все то же самое 
в личном кабинете на сайте 
Тинькофф», — говорится в со-
общении. В этой ситуации для 
пользователей устройств Apple 
принципиально важно не уда-
лять банковские приложения с 
устройств, так как установить 
их из магазина приложений по-
вторно уже не получится. 

В магазинах приложений 
Apple периодически появляют-
ся приложения, обеспечиваю-
щие доступ к сервисам санкци-
онных банков. Так, дважды по-
являлись приложения СБОЛ, 
позволяющие получить до-
ступ к сервисам Сбера, и «Ба-
ланс» для сервисов банка ВТБ. 
Позднее они были удалены, но 
значительная часть пользова-
телей успела их скачать. 

Как отмечал ведущий анали-
тик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин, принципиальное 
отличие новых версий приложе-
ний в том, что они не использу-
ют инфраструктуру Apple, кото-
рая для них теперь недоступна. 
Простой пример — PUSH-уве-
домления и выставление счетов 
на оплату сторонними площад-
ками. Для пользователей кано-
нического приложения Сбера 
они не работают уже полгода, а 
вот в различных версиях СБОЛ 
все функционирует, как и было 
задумано. 

«В краткосрочной перспек-
тиве ничего страшного не слу-
чилось, потому что установлен-
ные на смартфоны приложения 
никуда не делись и продолжа-
ют работать», — напоминает ру-
ководитель сервисного центра 
Fixed.one Дмитрий Дружбин. •

МИФИЧЕСКИЙ ГЕРОЙ
5 марта 2023 г. — 70 лет со дня смерти Сталина. По мое-
му ощущению, великих эмоций эта дата не вызовет. 

Я так думаю, во-первых, потому, что вообще накал 
исторических страстей заметно стух — как-никак, Ис-
тория творится прямо сейчас, на наших глазах. В такое 
время слишком сильно волноваться о прошлом стран-
но. Во-вторых, многие ТВ-спорщики, блогеры и т.д. 
уехали —  и из своего далека им не до Сталина.  Нако-
нец, в-третьих, недавно было 80 лет Сталинградской 
битвы. И обязательных споров — переименовывать 
город на Волге в Сталинград или нет — почти не было. 
Провели соцопрос, большинство жителей сказали 
«нет» — ну, и суда нет…  

Да. Акустика Пустоты, в которой хорошо звучат 
исторические споры, — ушла. Наши дни полны своим 
сегодняшним гулом. И Сталинский Миф скособочил-
ся. Хотя, конечно, покойник лежит в Истории России 
(и всего Мира) — навсегда, т.е. до тех пор, пока суще-
ствует наука «история».

Я прекрасно по-
мню — да что там по-
мню, сам как мог 
участвовал... Когда 
были люди (пре-
красно их знал), 
которые «с вызо-
вом» отмечали 5 
марта как свой вто-
рой день рождения. 
Причем даже необя-
зательно они сами 
отсидели. Нет. Мог-
ли быть расстреля-
ны родные, или мог-
ли в 1953-м ждать 
ареста, или просто 
сталинофобия была важной частью их личной и груп-
повой самоидентификации. Причем, мне кажется, что 
симметрии тут не было: сталинофобы все-таки нена-
видели реального Сталина, его Систему. А вот стали-
нисты куда меньше интересовались собственно своим 
кумиром, для них был жив не «культ личности», а не-
нависть к его врагам, западникам, либералам, «демо-
кратам». Но, с другой стороны, это как раз адекватно: 
лучшая память о Сталине — это, конечно же, НЕНА-
ВИСТЬ к врагам народа, как бы их не назвать. Соб-
ственно, никакого иного «завета» Сталин и не оставил.

Характерно, что память о другом Великом Держав-
нике — Петре как раз никакой ненависти не включает. 
Да и кого там ненавидеть — стрельцов, раскольников, 
бояр, Софью, Алексея, Мазепу? Это все пустое. Петр 
остался — Петербургом, Медным Всадником, флотом, 
Пушкиным. А про Сталина хоть и говорят про инду-
стриализацию («взял с сохой, оставил с атомной бом-
бой»), но не это составляет эмоциональное ядро Мифа. 

Даже не Война! Интересно, что в народном созна-
нии ВОВ — отдельно, Сталин — отдельно. Например, 
Бессмертный Полк — т.е. портреты СВОИХ РОДНЫХ 
— полнее выражает народную память о войне как вой-
не НАРОДНОЙ, в каком-то смысле даже «семейной». 
А если уж ВОВ твердо ассоциируется с кем-то из исто-
рических  персонажей, то скорее все-таки не с Верхов-
ным Главнокомандующим, а с его замом Жуковым.

Что ж, Время стирает «фон», оставляет фигуру.  
Сталин = борьба с «врагами» (или врагами, если со-
чувствовать этой борьбе). Это и осталось. И вызыва-
ет (по крайней мере вызывало до последнего времени) 
уважение/отвращение — ненависть (к «врагам» или же 
к Сталину), в любом случае — неравнодушие, интерес. 

Для настоящих сталинистов Сталин был жив, пока 
его питала ненависть и страх «антисталинистов». Если 
они ослабли, исчезли, ослабла и харизма самой этой 
фигуры. Из реального Каменного Гостя русской исто-
рии — стал просто надгробием, параграфом в учебнике.

В свое время, когда по ТВ играли в «Имя России», 
все говорили, что по-честному победил Сталин. Толь-
ко с помощью каких-то манипуляций его обошли дру-
гие, менее зловещие державники — не то Александр 
Невский, не то Петр. Тренд остался тот же — «Назло 
надменному соседу», но менее вызывающий, менее 
скандальный. Впрочем, в Сталине есть еще одна со-
ставляющая — эга-
литаризм, нена-
висть к элитам, 
богачам, борьба 
с ними. Пожалуй, 
это даже поважнее 
будет, чем проти-
востояние с Запа-
дом. Нужды нет, что 
разрыв в уровне по-
требления, в пра-
вах, в образе жизни 
между членами По-
литбюро-марша-
лами-министрами-
писателями мил-
лионерами–и рядо-
вым колхозником (не говоря о зэке!) при Сталине был, 
пожалуй, поболе, чем даже сегодня. Конечно, тогда ни 
у кого не было замков, личных самолетов и яхт, но зато 
сегодня никто не голодает! А разница между голодаю-
щим (вечно полуголодным) и обжирающимся икрой, 
субъективно, пожалуй, побольше, чем между полуни-
щим пенсионером и миллиардером.

Но фактическая сторона не имеет никакого зна-
чения. Речь же идет о Мифе, идеальной картине. Дер-
жавная мощь. Жестокое насилие. Равенство (хотя бы 
в-страхе). Координаты Сталинского Пространства. 

В 1990-е оно было неодолимо привлекательно для 
масс — как протест, как полный антагонизм по всем по-
зициям, против существующего порядка вещей. Наси-
лия в жизни, тогда, понятно, более чем хватало, но бан-
дитский беспредел и беспредел Государства воспри-
нимаются людьми совершенно по-разному. Если по-
следний многих «завлекает», то первый, кроме самих 
бандитов, мало кому нравится и как раз остро требует 
— как ответа! — Государственного насилия. 

Сейчас ситуация принципиально изменилась. Тяга 
к Державной Мощи (в противостоянии с Западом!) 
в обществе, видимо, вполне удовлетворена. Ценность 
Насилия самого по себе в глазах большинства людей 
скорее все же отрицательная — особенно, если бороть-
ся не с кем, «бандитское насилие» практически мало 
заметно. Что касается «равенства», то оно по-прежне-
му привлекательно, но в возможность — хотя бы чисто 
принципиальную! — его достичь, по-моему, почти ни-
кто не верит. Проехали…

1990-е были для широких масс Вызовом. Стали-
низм (в том или ином мифологическом виде) — при-
вычным вариантом ответа. В представлении многих 
людей он «реализован» в той мере, в какой это возмож-
но в XXI веке. Появились новые вызовы. А старый Миф 
утратил Живую Силу.

Совсем другое у людей на уме.  

Мартовская хроника, 
фото и дневники 53 года — на с.9

Пройдут положен-
ные ток-шоу, про-
фессионалы 
потолкуют, как 
умеют, за и против, 
но без огня, 
без огонька

Накал историче-
ских страстей 
заметно стух — 
как-никак, 
История творится 
прямо сейчас, 
на наших глазах

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Установленные 
ранее приложе-
ния продолжают 
работать
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ТЕНДЕНЦИИ  

Количество 
иностранных 
заявок 
на получение 
патентов 
сократилось 
на 30%

МЕНЬШЕ 
БРЕНДОВ
Ольга Крупеник

Патентная активность бизне-
са снизилась из-за тридцати-
процентного сокращения ино-
странных заявок, сообщил на 
заседании коллегии Роспатен-
та первый заместитель предсе-
дателя правительства Андрей 
Белоусов. Однако в некоторых 
сегментах наблюдается рост. 
Всего за год было подано 27 
тыс. заявок.

«В отдельных технологиче-
ских областях активизирова-
лись российские заявители — 
теперь их доля составляет 70%. 
К примеру, разработки в обла-
сти хирургии выросли почти на 
45%. Технологии инструмен-
тальной диагностики заболе-
ваний, например УЗИ, МРТ, вы-
росли на 32%. На 20% выросла 
регистрация ПО: за прошедший 
год было подано почти 301 тыс. 
заявок», — заявил Белоусов.

Руководитель Роспатента 
Юрий Зубов добавил, что реги-
страция ПО стабильно увели-
чивается три года подряд, при 
этом почти 99% программных 
продуктов российские. По его 
словам, это связано с поддерж-
кой правительства.

Сегодня почти 50% заявок 
по изобретениям поступают 
от представителей вузов. Па-
тентная активность в универ-
ситетах Екатеринбурга, Крас-
нодара, Перми, Томска, Моск-
вы выросла на 6%. Зубов также 
отметил тренд на патентование 
полезных моделей. Например, 
в строительстве наблюдается 
рост на 13%, в производстве из-
делий из металла, станков, ле-
тательных аппаратов и расте-
ниеводства — 8%. Но появилась 
и негативная тенденция — на 9% 
снизился оборот прав на патен-
ты. «За три года научно-образо-
вательные организации заклю-
чили только 2% договоров по 
стоящих сегодня на охране па-
тентам», — отметил Зубов.

Лицензирование — основной 
способ капитализация прав на 
технические решения во всех 
развитых странах, но в России 
это мало используется, и изоб-
ретения часто не воплощаются 
в конечный продукт, добавил 
он. За два года на 19% выросли 
регистрации товарных знаков в 
фармацевтике, одежды, обуви, 
электроники, бытовой химии и 
косметики. •



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 марта 2023
пятница № 46 ( 8991 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА 

Одержит ли победу Россия 
в противостоянии 
с «Большой семеркой»?

Глобальный 
раскол элит

Эмманюэль Леруа, 
французский политолог, 
президент аналитического центра «Институт 1717»
«Российская газета», Париж

Несмотря на то что военные операции на Донбассе 
имеют критическую важность в настоящем конфлик-
те, нужно не забывать о том, что речь идет не только 
о военных действиях на Украине, но и о противостоя-
нии России с Западом под руководством англосаксов. 
И если на поле боя, невзирая на огромные потери сол-
дат и материальные 
утраты, киевский 
режим благодаря 
поддержке НАТО 
до сих пор не рух-
нул, то в другой об-
ласти — экономиче-
ской и финансовой 
— полный успех при-
надлежит именно 
России.

В самом начале 
российской спецо-
перации натовские 
«мудрецы» и 
большинство запад-
ных политиков 
были убеждены в 
том, что тотальные 
санкции в отноше-
нии России должны 
были поставить ее 
экономику на коле-
ни и спровоцировать падение Путина.

Однако Россия не только замечательно проде-
монстрировала способность устоять перед лицом че-
реды «адских» санкций, но и, к великому удивлению 
многочисленных международных наблюдателей, ее 
экономика выдержала этот шок без больших потерь. 
На сегодняшний день рубль стал единственной креп-
кой валютой по отношению к доллару в то время, как 
другие валюты подверглись сильнейшей за последние 
десятилетия девальвации.

Потрясающая стойкость «российского медведя», 
одновременно показавшая слабость Запада, усилила 
существовавший раскол между западными элитами, 
разделяя их на тех, кого можно назвать капиталиста-
ми-реалистами, и адептами трансгуманизма секты 
Давоса. Президентство Дональда Трампа в США уже 
показало противоречия между «глубинным государ-
ством», действующим в полном согласии с пятеркой 
американских технологических компаний GAFAM, и 
приверженцами возврата к реальному капитализму. 
Этот раскол был особенно заметен последние годы в 
Вашингтоне и Нью-Йорке, в то время как в Европе по-
литико-экономический класс и СМИ были давно уже 
на стороне клана Обама — Клинтон — Байден. 

События на Украине со всей очевидностью показы-
вают, что Россия, к которой по ту сторону Атлантики 
относились с пренебрежением, называя «бензоколон-
кой», способна бросить вызов НАТО и помешать это-
му альянсу покуситься на земли, которые считаются 
российской исторической колыбелью. Действитель-
но, речь идет об эпохальном повороте, ибо впервые 
с 1945 года одно государство осмелилось выступить 
против англо-саксонского мира, ставя под сомнение 
его господство. И эта конфронтация не осталась не за-
меченной в Азии, Африке, Латинской Америке. Доказа-
тельством тому является то, что многие страны отказа-
лись голосовать за применение санкций в отношении 
России. Конфликт на Украине показал, что так называ-
емое международное сообщество, на которое постоян-
но ссылается Запад, 
включает в себя 
лишь 15% мировой 
территории.

С этой точки зре-
ния Путину удал-
ся мастерский ход, 
показав, что «ко-
роль-то голый» или, 
как сказали бы ки-
тайцы, США — это 
лишь бумажный 
тигр.

Одним из самых 
ярких последствий, 
вне сомнений, ста-
ла смена курса Сау-
довской Аравии, ко-
торая намеревается 
примкнуть к евро-
азиатскому лагерю, 
тем самым поставив под сомнение Пакт Куинси, свя-
зывающий монархию с США. Можно предположить, 
что это неизбежно приведет к концу нефтедолларов, 
которые с середины прошлого века обеспечивают фи-
нансовую гегемонию США над остальным миром.

Что касается российских ответных действий в от-
ношении Запада, то они главным образом влияют на 
Евросоюз. В частности на Германию, которая своим 
самоубийственным курсом на декарбонизацию и 
отказ от ядерной энергетики загнала свою экономику 
в тупик. Ведь ни для кого не секрет, что ее индустрия 
сегодня деградирует, оказавшись без жизненно важ-
ного компонента — российского газа.

Эксперты-атлантисты открыли для себя и другой 
неожиданный факт: Россия не только продает газ и 
нефть, но также является одним из главных поставщи-
ков на мировой рынок титана, редких газов, таких как 
гелий, неон или радон, которые необходимы во мно-
гих отраслях промышленности, не говоря уже о зер-
новых.

Раскол глобалистских элит, особенно по ту сторо-
ну Атлантики, теперь влияет и на европейских «васса-
лов», которые ввергли свои страны в энергетический 
кризис, введя безрассудные санкции, поддавшись 
первичному рефлексу русофобов. 

На исторической свалке уже оказались Борис 
Джонсон и его эфемерная последовательница Лиз 
Трасс в Великобритании. Никто не удивится, если сле-
дующим в списке будет канцлер Олаф Шольц, которо-
му противостоят последователи рейнского реального 
капитализма, не готовые совершить самоубийство на 
алтаре тотальной войны против Путина.

Разрыв с Западом сегодня настолько очевиден, что, 
возможно, мы также станем свидетелями исчезнове-
ния G7, а также некоторых международных органи-
заций, которые со временем стали лишь приводными 
ремнями господина Сороса, этого «властелина откры-
того мира». Эти организации, как оказалось, очень 
плохо приспособлены к открывающемуся перед нами 
новому миру многополярному. •

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

НОВАЯ ЭТИКА Разгул преступности в Чикаго погубил карьеру первой 
нетрадиционной градоначальницы

Город просыпается без мэра
Игорь Дунаевский

Л
ори Лайтфут стала пер-
вым за четыре десятиле-
тия мэром американско-

го Чикаго (штат Иллинойс), не 
сумевшим переизбраться на 
второй срок, — виной всему рост 
преступности в богатом ганг-
стерской историей мегаполисе. 
Событие было бы региональ-
ным, если бы не личность Лайт-
фут, на которую прогрессивный 
лагерь в США делал большую 
ставку. Ее поражение крити-
ки интерпретируют как провал 
кадровой политики либераль-
ных сил с их искусственным ак-
центом на представительстве 
различных меньшинств.

Победившая на выборах в 

2019 году Лайтфут была прак-
тически эталоном в глазах адеп-
тов инклюзивности — первая 
темнокожая женщина во главе 
Чикаго, да еще и с нетрадицион-
ной сексуальной ориентацией. 
Ее убедительный триумф с 75 
процентами голосов вызвал ли-
кование в либеральном лагере.

Но управленцем Лайтфут 
оказалась посредственным. 
В достижения ей записывают 
строительство первого казино 
в городе и программу по раз-
витию районов, где проживают 
афро- и латиноамеркианцы. А 
вот список неудач куда длиннее.

В период пандемии Лайтфут 
не смогла найти общий язык с 
профсоюзами учителей, из-за 
чего буксовала работа школ.

Когда летом 2020 года Аме-
рику накрыли протесты и по-
громы на расовой почве, Лайт-
фут подхватила самые передо-
вые и популярные у левых сил 
лозунги против полиции — об-
виняла правоохранителей в 
насилии и сопротивлении ре-
формам, поддерживала идею 
урезать им финансирование. 
При ней патрульным в Чика-
го запретили бегать за убега-
ющими гражданами, если те 
подозреваются в мелких пре-
ступлениях. А в рамках борьбы 
с расистским прошлым по лич-
ному распоряжению Лайтфут в 
Чикаго снесли две статуи пер-
вооткрывателю Америки Хри-
стофору Колумбу.

Но, как вскоре выяснилось, 

подпевание активистам, по-
верженные статуи и даже пра-
вильный цвет кожи и сексуаль-
ная ориентация мэра не помо-
гли сделать Чикаго безопаснее. 
Мегаполис остается одним из 
самых криминальных городов 
США, а при Лайтфут, как сле-
дует из полицейской статисти-
ки, число тяжелых преступле-
ний заметно выросло. Из-за 
насилия и налогов несколько 
крупных компаний (Boeing, 
Caterpillar) закрыли свои пред-
ставительства в городе.

На состоявшихся в конце 
февраля выборах для горожан 
все это оказалось важнее, чем 
соответствие личности Лайт-
фут либеральной повестке. 
Насколько убедительным был 
ее триумф четыре года назад, 
столь же сокрушительным ста-
ло и поражение — мэр Чикаго 
набрала лишь 17 процентов го-
лосов, пропустив вперед сразу 
двоих конкурентов.

С одной стороны, может по-
казаться несправедливым как-
то связывать то, что Лайтфут 
не справилась с бандами Чика-
го, с ее полом, цветом кожи или 
сексуальными предпочтени-
ями. Ведь рост преступности 
в последние несколько лет от-
мечался почти во всех городах 
Америки, вне зависимости от 
того, белый там мэр или черно-
кожий, мужчина или женщина.

С другой— сама же Лайтфут, 
несмотря на многочисленные 
и довольно конкретные пре-
тензии к ее правлению даже со 
стороны союзников, неодно-
кратно сводила все к тому, что 
ее оценивают несправедливо 
из-за пола и цвета кожи. Так, 
отвечая на вопрос о причинах 
поражения на выборах, мэр 
Чикаго заявила: «Конечно, 

я же темнокожая женщина в 
Америке».

И дело не только в Лайтфут — 
либеральные политики и СМИ 
при высоких назначениях регу-
лярно выпячивают принадлеж-
ность таких, как она, к различ-
ным меньшинствам, будто это 
залог их профессионализма. И 
столь же регулярно критикуют 
те организации, чей кадровый 
состав недостаточно инклюзи-
вен, будто это автоматически 
делает их неэффективными. По-
рой доходит чуть ли не до квот 
по гендерному или расовому 
признаку.

Вот, например, пара свежих 
заголовков с поддерживающего 
либеральную повестку ресурса 
axios.com: «Индустрия видеоигр 
не слишком спешит нанимать 
чернокожих разработчиков», 
«Джонатан Кейпхарт уходит 
из редколлегии The Washington 
Post, в которой теперь остались 
только белокожие сотрудники».

Лайтфут — не первое разоча-
рование прогрессистов. В кон-
це прошлого года скандал раз-
разился вокруг Сэма Бринто-
на, который стал первым ген-
дерквиром (человек с нефикси-
рованной гендерной самоиден-
тификацией) на высокой руко-
водящей должности в федераль-
ных ведомствах США. Бринтона 
с помпой взяли в министерство 
энергетики США, где он зани-
мался радиоактивными отхода-
ми, о чем с гордостью трубили 
либеральные издания. Но Брин-
тон не отработал и года, когда 
ему предъявили обвинения в 
краже чужих чемоданов на вы-
даче багажа в аэропортах, что 
неоднократно было зафиксиро-
вано на видеокамеры. На фоне 
суда его уволили. Прогрессив-
ной сказки не получилось. •

ДИПЛОМАТИЯ  Встреча глав МИД G20 в Нью-Дели 
завершилась без совместной декларации

Мимо Украины

Юрий Когалов

М
инистрам ино-
с т р а н н ы х  д е л 
G20 не удалось 
принять совмест-
ную декларацию 
по итогам встре-
чи в Нью-Дели. 
«Дискуссия, по 
крайней мере в 

части выступлений западных 
делегаций, сбивалась на эмо-
циональные заявления. И все 
это, конечно, делалось в ущерб 
нормальному обсуждению тех 
проблем, которые реально сто-
ят на повестке дня «группы два-
дцати», — отметил министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров.

«Наши западные коллеги, 
как и год назад при индонезий-
ском председательстве, добива-
лись всеми правдами и неправ-
дами, прежде всего неправда-
ми, и различными риторически-
ми заявлениями выдвинуть на 
передний план проблему ситу-
ации вокруг Украины, которую 
они, конечно же, подают под со-
усом так называемой россий-
ской агрессии», — указал Лав-
ров. По его словам, Запад наста-

ивал на воспроизведении текста 
по ситуации вокруг Украины, 
который был согласован на сам-
мите G20 на Бали, игнорируя 
последующие события, в том 
числе признания экс-канцлера 
ФРГ Ангелы Меркель, экс-пре-
зидента Франции Франсуа Ол-
ланда, экс-президента Украины 
Петра Порошенко и нынешнего 
президента Украины Владимира 
Зеленского, что никто из них не 
собирался выполнять Минские 
договоренности. Был проигно-
рирован и призыв России к бес-
пристрастному и честному рас-
следованию терактов на «Се-
верных потоках».

В итоге принятие деклара-
ции было заблокировано (РФ 
и КНР не согласились с дву-

мя пунктами по Украине). Вы-
шло только резюме председате-
ля в G20. В нем отмечается, что 
«крайне важно поддерживать 
международное право и много-
стороннюю систему, которая га-
рантирует мир и стабильность»   
. Речь идет о защите всех целей 
и принципов, закрепленных в 
Уставе ООН, недопущении при-
менения ядерного оружия, мир-
ном урегулировании конфлик-
тов. Документ осуждает все 
террористические акты против 
критической инфраструкту-
ры, включая объекты энергети-
ческой сферы. Отмечается, что 
терроризм представляет одну 
из самых серьезных угроз миру 
и международной безопасности. 

Стоит отметить, что пробле-

мы с принятием совместно-
го заявления были ожидаемы-
ми. Мировые СМИ еще до на-
чала министерской «двадцат-
ки» прогнозировали, что на 
Индию будет оказываться дав-
ление, чтобы она заняла более 
жесткую позицию по отноше-
нию к России и Китаю. Но, по 
мнению аналитиков, включе-
ние вопросов геополитики и 
безопасности в повестку дня 
G20 подрывает дух этой плат-
формы, наносит ущерб глобаль-
ному сотрудничеству в реше-
нии текущих проблем. Так , соб-
ственно, и произошло. Фактиче-
ски повторились итоги встречи 
министров финансов и глав цен-
тробанков, где также из-за раз-
ногласий по украинскому во-
просу не удалось принять сов-
местное коммюнике.

На полях G20 Сергей Лав-
ров успел пообщаться с колле-
гами из Индии, Турции, Брази-
лии, Китая, Аргентины, Мек-
сики. С последним, например, 
глава МИД России сидел рядом 
во время торжественного ужи-
на в среду. Он прошел в усечен-
ном составе. Высокопоставлен-
ные представители США, Ки-

тая, Германии и Франции про-
пустили прием: когда он начал-
ся, они еще не успели прибыть в 
Нью-Дели. Со встречи с главой 
МИД КНР Цинь Ганом начал-
ся рабочий день Лаврова в чет-
верг. Как отметил российский 
министр, у наших стран «весь-
ма далекоидущие планы разви-
тия двустороннего взаимодей-
ствия и насыщенная внешнепо-
литическая повестка». А в среду 
Лавров обсуждал вопросы фор-
мирования полицентричного 
мироустройства и координа-
цию на международной арене 
с главой МИД Индии Субрама-
ньямом Джайшанкаром, «зер-
новую сделку» и ситуацию в 
Сирии с турецким министром 
Мевлютом Чавушоглу, укрепле-
ние взаимодействия с коллегой 
из Бразилии Мауро Виейрой. 
Что касается переговоров с гос-
секретарем США Энтони Блин-
кеном, то их не было, однако, 
как проинформировала Захаро-
ва, дипломаты пообщались «на 
ходу», в рамках второй сессии 
«двадцатки». •

На G20 Сергей Лавров извинился перед 
Индией за западные страны, превра-
тившие работу форума в балаган.

 В Чикаго при Лори Лайтфут расцвела преступность. Но она свое поражение на выборах связывает только с расизмом.

А К Ц Е Н Т

На полях G20 Сергей Лавров успел 
пообщаться с коллегами 
из Индии, Турции, Бразилии, Китая, 
Аргентины, Мексики

У АРГЕНТИНЫ 
ПО КУРСУ 
МАЛЬВИНЫ
Александр Ленин

Правительство Аргентины объ-
явило о разрыве соглашения с 
Великобританией, затрагивав-
шего вопросы административ-
но-хозяйственной деятельно-
сти на спорных Мальвинских 
(Фолклендских) островах и в 
прилегающих водах.

Этот документ, более из-
вестный как «пакт Форадори — 

Дункана», по фамилиям заме-
стителей глав МИД двух стран, 
которые его согласовывали, 
был заключен в 2016 году в пе-
риод президентства Маурисио 
Макри. В аргентинском внеш-
неполитическом ведомстве по-
яснили, что денонсация согла-
шения подтверждает нацелен-
ность Буэнос-Айреса на про-
должение борьбы за возвраще-
ние суверенитета над острова-
ми, о принадлежности которых 
две страны спорят уже несколь-
ко десятилетий.

В МИД Аргентины назва-
ли пакт «одним из самых вред-
ных событий» для продвиже-
ния интересов страны в этом 
вопросе. В официальной ноте, 
переданной послу Великобри-
тании, утверждается, что это 
соглашение, базовой идеей ко-
торого было устранение пре-
пятствий для экономического 
роста и устойчивого развития 
островов, по большому счету 
работало только в пользу Ве-
ликобритании. Содержащиеся 
в нем положения, по мнению 
нынешнего правительства, на 
самом деле делают пакт «явно 
незаконным и оскорбляющим 
национальные интересы» Ар-
гентины.

В Буэнос-Айресе рассчи-
тывают, что денонсация доку-
мента станет четким сигналом 
для Великобритании, подтвер-
ждающим территориальные 
претензии Аргентины. «Это 
определенно оставляет поза-
ди тот «темный период исто-
рии», отмеченный постыдным 
пактом о передаче суверени-
тета», — заявил журналистам 
секретарь МИД страны по во-
просам Мальвинских островов, 
Антарктиды и Южной Атлан-
тики Диего Кармона. Он также 
подчеркнул, что с этого дня Бу-
энос-Айрес станет активно про-
двигать конкретную повестку 
для восстановления своего су-
веренитета над островами. •

ПОТЯНУЛИ 
ЗА ЯЗЫК
Анна Белорусцева

В Молдавии намечается язы-
ковая «перестановка»: правя-
щая партия «Действие и соли-
дарность» (ПДС) в первом чте-
нии приняла законопроект о 
переименовании молдавского 
языка в румынский. За его ре-
ализацию проголосовали 56 
парламентариев. Инициатива 
подразумевает замену слово-
сочетания «молдавский язык» 
во всех законах на «румынский 
язык». Кроме того, под деятель-
ную руку депутатов попали 
слова «государственный язык», 
«официальный язык» и «род-
ной язык» — их также трансфор-
мируют в «румынский язык».

Но не всем чиновникам 
перемены пришлись по душе. 
Оппозиционные коммунисты 
и социалисты забраковали за-
конопроект и выстроились 
возле трибуны парламента с 
плакатами. «Не издевайтесь 
над конституцией» и «Молдо-
ва, молдаване, молдавский» — 
было написано на одних. Дру-
гие призывали к отставке дей-
ствующей власти и проведению 
всенародного голосования по 
вопросу. Попутно оппозицио-
неры выкрикивали: «Позор!»

Члены ПДС попытались ути-
хомирить оппонентов и уса-
дить их обратно на места, но за-
вязалась потасовка. Депутаты 
от правящей партии отбирали и 
рвали плакаты оппозиции.

Языковые баталии в парла-
менте Молдавии прокомменти-
ровала официальный предста-
витель МИД России Мария За-
харова. «Настоящая поддержка 
демократии по-американски. 
При (президенте Майе) Санду 
Молдавия отказывается от род-
ного языка», — написала дипло-
мат в своем Telegram-канале.

Споры о названии языка 
республики идут не первый год. 
В 2013 году Конституционный 
суд страны постановил: госу-
дарственный язык Молдавии 
— румынский. Но в Конститу-
ции страны в языковой графе 
значится молдавский. А вот в 
Декларации о независимости 
Молдавии, подписанной в ходе 
выхода страны из СССР, ука-
зан румынский. Потом Консти-
туционный суд решил, что до-
кумент 1991 года все же выше 
основного закона страны, чем и 
объясняется кипучая деятель-
ность на этот счет. •

В МИРЕ

Раскол глобалист-
ских элит, особен-
но по ту сторону 
Атлантики, теперь 
влияет и на евро-
пейских «васса-
лов», которые 
ввергли свои стра-
ны в энергетиче-
ский кризис

Россия не только 
продемонстриро-
вала способность 
устоять перед 
лицом череды 
«адских» санкций, 
но и выдержала 
этот шок без 
больших потерь
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИСТОРИЯ Фильм «Великое прощание»  о похоронах Сталина, скончавшегося 5 марта 1953 года,
снимали двести операторов со всех киностудий Советского Союза

На просмотре фильма генералы
теряли сознание
Елена Колоскова,
заместитель начальника 
отдела информационного 
обеспечения РГАКФД

В 
полдень 9 марта 
1953 года в Москве 
прогремел артил-
лерийский салют, 
вслед за которым 
зазвучали гудки и 
сирены столичных 
заводов и фабрик. 
Страна прощалась 

со Сталиным — человеком, 
который руководил Совет-
ским Союзом дольше всех 
остальных его лидеров. По-
хороны вождя народов ста-
ли самой массовой траурной 
церемонией в советской ис-
тории и одновременно сим-
волом завершения целой 
эпохи в жизни страны. 

Сталин не так уж часто 
ездил по стране, телевизо-
ры тогда были у нескольких 
десятков человек на весь 
СССР, а для большинства 
церемония прощания была 
единственной возможно-
стью увидеть вождя, пусть и 
умершего. С четырех часов 
вечера 6 марта до полуночи 
8 марта число простившихся 
с ним достигло невероятной 
цифры в полмиллиона чело-
век. И это по самым скром-
ным подсчетам. По другим 
данным, их число колеблет-
ся от миллиона до двух! 

Р о с с и й с к и й  г о с у д а р -
ственный архив кинофотодо-
кументов (РГАКФД) хранит 
обширный комплекс визу-
альных источников, отража-
ющих жизнь и деятельность 
И.В. Сталина. Фотодокумен-
ты за 1900—1953 годы насчи-
тывают более 10 тысяч еди-
ниц хранения, кинодокумен-
ты — более 1700 единиц. Осо-
бое место среди них занима-
ет документальный фильм 
«Великое прощание». 

В него вошли цветные 
и черно-белые хроникаль-
но-документальные кино-
съемки, сделанные с 6 по 
19 марта 1953 года по всей 
территории СССР, а также в 
странах социалистического 
лагеря. Общий метраж съе-
мок составляет 2003,0 мет-
ра. РГАКФД хранит и уни-
кальные остатки от монта-

жа фильма  общим метражом 
14510,4 метра. 

Режиссерами фильма вы-
ступили  Г.В. Александров, 
С.А. Герасимов, И.П. Копа-
лин, Е.И. Свилова, И.Ф. Сет-
кина, М.Э. Чиаурели. Съем-
ки велись силами двух сотен 
операторов-документали-
стов со всех студий Союза. 

Для того, чтобы каждый 
момент всеобщего траура 
был запечатлен, режиссе-
ры тщательно изучили путь 
процессии и рассчитали, ка-
кой именно кадр,откуда  и 
какой продолжительности  
может быть снят. Чтобы каж-
дая последующая камера на-
чинала снимать на несколь-
ко секунд раньше, чем вы-
ключа лась  предыдущая, 
была создана система опо-
вещения с сигнальщиками и 
видимыми издалека белыми 
флажками. 

«Кухня» съемки и собы-
тий,  разворачивавшихся во-
круг фильма, известны лишь 
по рассказу одного из его 
главных творцов — лауреата 
шести Сталинских премий 
кинорежиссера Ильи Копа-
лина. Работа была окружена 
повышенной секретностью 
и большой неразберихой. 
Ночью за Копалиным прие-
хали чекисты и увезли на ма-
шине в студию, так что сооб-
щить семье, что трудится над 
срочным правительствен-
ным заказом, он смог лишь 
три дня спустя. Рабочие ди-
рективы и указания меня-
лись едва ли не ежедневно: 
сначала кинематографистам 
было предписано остановить 
съемки большого фильма и 
подготовить несколько спе-
цвыпусков хроники, после 
этого поступил приказ со-
единить уже смонтирован-
ные сюжеты в один большой 
фильм... 

Так или иначе к нача-
лу апреля 1953 года полно-
метражная цветная карти-
на была готова к показу и 
принималась специальной 
кремлевской комиссией. Ки-
нофильм о похоронах Стали-
на произвел такое сильное 
впечатление на членов при-
емной комиссии, что на про-
смотре некоторые генералы 
потеряли сознание…  Букетик вождю и учителю. Соратники. Слева направо: Н.А. Булганин, Н.С. Хрущев, Л.М. Каганович, А.И. Микоян.

Траурный митинг на Красной площади. 9 марта 1953 года. Кадр из документального фильма «Великое прощание».

В почетном карауле маршалы Советского Союза А.М. Василевский и Г.К. Жуков.

Петр Базанов, 
доктор исторических наук

О
трывки из личных днев-
ников и мемуаров совре-
менников, посвященные 

смерти И.В. Сталина, — очень 
разные. Сожаление от ухо-
да  человека, ужас от смерти 
 божества, облегчение… 

Стилистика и орфография 
оригиналов сохранены.

Михаил Пришвин (1873—
1954), писатель, дневники 
вел почти 50 лет

6 марта  
Вчера в 9.50 вечера скончал-

ся Сталин. Сегодня в 6 утра из 
«Литературной газеты» меня 
известили и заказали статью 
к 10 утра. В жизни своей ниче-
го такого не писал, но прихо-
дится...

Великие люди умирают так 
же, как и маленькие, мы насмот-
релись на это все с малолетства. 
И еще в этом необходимом жиз-
ненном событии каждого че-
ловека мы должны отметить, 
что действительно великому 
человеку, отдавшему жизнь 
свою за людей, самому умереть 
много легче: он-то свою жизнь 
уже отдал. Но близким людям 
остаться без него труднее.

Так вот теперь мы остаемся 
с этой мыслью… впервые одни. 
Мы теперь одни! И вот, когда 
мы остаемся одни, то впервые 
дела великого человека в нашей 
душе начинают соединяться в 
единый и великий долг. Так уже 
сейчас дело борьбы за мир во 
всем мире совершенно слива-
ется с тем, что наш великий то-
варищ назвал преобразованием 
природы. После кончины т. Ста-
лина как борьба за мир во всем 
мире, так, конечно, и преоб-
разование природной стихии 
в человеческое добро (отняли 
у нас Сталина) становится на-
шим общим душевным делом. 
Нет с нами т. Сталина, мы долж-
ны все теперь делать сами. 

Сергей Дмитриев 
(1906—1991), историк, 
профессор МГУ

7 марта 
Вечером приехал Игорь и 

рассказал, что колоссальная 
очередь вытянулась к 7 ч вечера 
уже за Белорусский вокзал. Ми-
лиция будто бы не знала, куда 
устанавливать сказочно бы-
стро удлинявшийся хвост оче-
реди желающих пройти перед 
гробом. Рассказывали, что буд-
то бы были и несчастные слу-
чаи, задавили какого-то ребен-
ка. Женщин с грудными детьми 
пропускали, кажется, без оче-
реди. Было довольно морозно, 
к вечеру — -11—12°, а утром 7/III 
даже понизилась температура 
до -18° и стоял густой туман.

Неожиданность и кинема-
тографическая быстрота всего 
события поразительны. Утром 
в среду 4 марта страна впервые 
услышала о болезни И.В. Ста-
лина, а на следующий день ве-
чером он уже умер, а утром 6 
марта в пятницу объявили о его 
смерти. В тот же день гроб с те-
лом уже стоял в Колонном зале 
Дома Союзов. Три дня — и все из-
менилось. И все еще изменяет-
ся, причем впечатление такое, 
что и сейчас (пишу это в час дня 
7 марта в субботу) идут и идут 
одни за другими, почти непре-
рывно, какие-то сдвиги, смеще-
ния, перемены.

11 марта
Наконец опять пошла для 

меня обычная жизнь — интри-
ги, защита диссертаций... За эту 
неделю кто-то сильный неодно-
кратно повернул калейдоскоп 
жизни, обычно малоподвиж-
ный: приложишь глаз и все то 
же виденное сочетание снова ви-
дишь: фу, опять ничего! Но рука 
истории потрудилась эту неде-
лю, повращала калейдоскоп.

15 марта 
Услышал о смерти компо-

зитора C.С. Прокофьева. Умер 

он, кажется, в день кончины 
И.В. Сталина, т. е. 5 марта 1953 г. 
В связи с этим в печати не было 
ничего упомянуто о смерти 
Прокофьева. Композитор был 
яркий, имел свое лицо в музыке. 
Именно потому его обычно за-
малчивали или ругали.

Михаил Ромм (1901—1971), 
режиссер и сценарист, 
лауреат пяти  
Сталинских премий

На улицах миллион народа. 
Масса погибших в давке — все 
это знают. Растерянная Наташ-
ка. В доме растерянность. Толь-
ко отчетливо помню: сознани-
ем я понимал — слава богу, мо-
жет быть, будет легче! Может 
быть, уцелеем.

А сердце как-то не мирилось, 
потому что в то же время я серд-
цем как-то верил в Сталина. По-
мню, Леля меня ночью спраши-
вает, глаза широко открыты:

— Роммочка, что же с нами 
будет?

Я ей говорю:
— Леля, хуже не будет… хуже 

не будет. — Говорю, и сам не верю.

Илья Эренбург (1891—1967),  
писатель и журналист

Помню, как ехал в Москву. 
Было много снега. В сугробах 
тонули детишки. В голове вер-
телись слова: «Товарищ Ста-
лин потерял сознание». Я хотел 
задуматься: что теперь будет 
со всеми нами? Но думать я не 
мог. Я испытывал то, что тогда, 
наверное, переживали многие 
мои соотечественники: оцепе-
нение.

Медицинское заключение 
говорило о лейкоцитах, о кол-
лапсе, о мерцательной аритмии. 
А мы давно забыли, что Ста-
лин — человек. Он превратился 
во всемогущего и таинственно-
го бога. И вот бог умер от кро-
воизлияния в мозг. Это казалось 
невероятным.

Дом, в котором я живу, на-
ходится в переулке между ули-
цами Горького и Пушкина. Для 

того чтобы пройти на одну из 
этих улиц, нужно было раз-
решение офицера милиции, 
долгие объяснения, докумен-
ты. Огромные грузовики пре-
граждали путь, и, если офицер 
разрешал, я взбирался на гру-
зовик, спрыгивал с него, а че-
рез пятьдесят шагов меня оста-
навливали, и все начиналось 
сначала.

Траурный митинг писателей 
состоялся в Театре киноактера 
на улице Воровского. Все были 
подавлены, растеряны, говори-
ли сбивчиво, как будто это не 
опытные литераторы, а мате-

матики или землекопы, впер-
вые выступающие на собрании. 
Ораторов было много. Я тоже 
говорил, не помню что, навер-
но, то, что и другие: «выиграл 
войну… отстаивал мир… ушел… 
скорбим… клянемся…».

На следующий день нас по-
везли в Колонный зал. Я стоял 
с писателями в почетном ка-
рауле. Сталин лежал набальза-
мированный, торжественный — 
без следов того, о чем говорили 
медики, а с цветами и звездами. 
Люди проходили мимо, многие 
плакали, женщины подымали 
детей, траурная музыка смеши-
валась с рыданиями.

Плачущих я видел и на ули-
цах. Порой раздавались крики: 
люди рвались к Колонному залу. 
Рассказывали о задавленных на 
Трубной площади. Привезли от-

ряды милиции из Ленинграда. 
Не думаю, чтобы история знала 
такие похороны.

Мне не было жалко бога, ко-
торый скончался от инсульта в 
возрасте семидесяти трех лет, 
как будто он не бог, а обыкно-
венный смертный; но я испы-
тывал страх: что теперь будет?.. 
Я боялся худшего. Культ лич-
ности не сделал из меня веру-
ющего, но он повлиял на мои 
оценки; я связывал будущее 
страны с тем, что ежедневно в 
течение двадцати лет именова-
лось «мудростью гениального 
вождя».

Светлана Аллилуева 
(1926—2011), 
дочь И.В. Сталина

…Отец был без сознания, как 
констатировали врачи. Инсульт 
был очень сильный; речь была 
потеряна, правая половина 
тела парализована. Несколь-
ко раз он открывал глаза — вз-
гляд был затуманен, кто знает, 
узнавал ли он кого-нибудь. То-
гда все кидались к нему, стара-
ясь уловить слово или хотя бы 
желание в глазах. Я сидела воз-
ле, держала его за руку, он смот-
рел на меня — вряд ли он видел. 
Я поцеловала его и поцеловала 
руку,  больше мне уже ничего не 
оставалось.

 Как странно, в эти дни бо-
лезни, в те часы, когда передо 
мною лежало уже лишь тело, а 
душа отлетела от него, в послед-

ние дни прощания в Колонном 
зале — я любила отца сильнее и 
нежнее, чем за всю свою жизнь. 
Он был очень далек от меня, 
от нас, детей, от всех своих 
ближних. 

…Отец умирал страшно 
и трудно. И это была первая 
— и единственная пока что — 
смерть, которую я видела. Бог 
дает легкую смерть праведни-
кам...

Кровоизлияние в мозг рас-
пространяется постепенно на 
все центры, и при здоровом и 
сильном сердце оно медленно 
захватывает центры дыхания 
и человек умирает от удушья. 
Дыхание все учащалось и уча-
щалось. Последние двенадцать 
часов уже было ясно, что кис-
лородное голодание увеличи-
валось. Лицо потемнело и из-
менилось, постепенно его чер-
ты становились неузнаваемы-
ми, губы почернели. Послед-
ние час или два человек про-
сто медленно задыхался. Аго-
ния была страшной. Она души-
ла его у всех на глазах. В какой
-то момент — не знаю, так ли на 
самом деле, но так казалось — 
очевидно в последнюю уже ми-
нуту, он вдруг открыл глаза и 
обвел ими всех, кто стоял во-
круг. Это был ужасный взгляд, 
то ли безумный, то ли гневный 
и полный ужаса перед смертью 
и перед незнакомыми лица-
ми врачей, склонившихся над 
ним. Взгляд этот обошел всех в 
какую-то долю минуты. И тут — 
это было непонятно и страшно, 
я до сих пор не понимаю, но не 
могу забыть, — тут он поднял 
вдруг кверху левую руку (ко-
торая двигалась) и не то указал 
ею куда-то наверх, не то погро-
зил всем нам. Жест был непоня-
тен, но угрожающ, и неизвест-
но к кому и к чему он относил-
ся... В следующий момент душа, 
сделав последнее усилие, вы-
рвалась из тела.

…Душа отлетела. Тело успо-
коилось, лицо побледнело и 
приняло свой знакомый об-

лик; через несколько мгно-
вений оно стало невозмути-
мым, спокойным и красивым. 
Все стояли вокруг, окаменев, в 
молчании, несколько минут — 
не знаю сколько, — кажется, 
что долго.

Потом члены правительства 
устремились к выходу, надо 
было ехать в Москву, в ЦК, где 
все сидели и ждали вестей. Они 
поехали сообщить весть, кото-
рую тайно все ожидали. Не бу-
дем грешить друг против друга 
— их раздирали те же противо-
речивые чувства, что и меня, — 
скорбь и облегчение...

…Пришли проститься при-
слуга, охрана. Вот где было ис-
тинное чувство, искренняя пе-
чаль. Повара, шоферы, дежур-
ные диспетчеры из охраны, по-
давальщицы, садовники — все 
они тихо входили, подходили 
молча к постели, и все плакали. 
Утирали слезы как дети, рука-
ми, рукавами, платками. Мно-
гие плакали навзрыд, и сестра 
давала им валерьянку, сама 
плача. А я-то, каменная, сидела, 
стояла, смотрела, и хоть бы сле-
зинка выкатилась... И уйти не 
могла, а все смотрела, смотре-
ла, оторваться не могла.

 Все эти люди, служившие 
у отца, любили его. Он не был 
капризен в быту,  наоборот, он 
был непритязателен, прост и 
приветлив с прислугой, а если 
и распекал, то только «началь-
ников» — генералов из охраны, 
генералов-комендантов. При-
слуга же не могла пожаловать-
ся ни на самодурство, ни на же-
стокость,  наоборот, часто про-
сили у него помочь в чем-либо и 
никогда не получали отказа. 

Никто здесь не считал его ни 
богом, ни сверхчеловеком, ни 
гением, ни злодеем, — его люби-
ли и уважали за самые обыкно-
венные человеческие качества, 
о которых прислуга судит все-
гда безошибочно.

 …И тело увезли. Подъехал 
белый автомобиль к самым две-
рям дачи — все вышли. Сняли 
шапки и те, кто стоял на улице, 
у крыльца. Я стояла в дверях, 
кто-то накинул на меня пальто, 
меня всю колотило. Кто-то об-
нял за плечи — это оказался Н.А. 
Булганин. Машина захлопнула 
дверцы и поехала. Я уткнулась 
лицом в грудь Николаю Алек-
сандровичу и наконец разреве-
лась. Он тоже плакал и гладил 
меня по голове.  

АНОНС

В мартовском номере «Родины» 

целая подборка материалов по-

священа знаменитым женщинам. 

Здесь и рассказ об императрице 

Марии Федоровне, отказывав-

шейся покидать Россию перед 

лицом смертельной опасности в 

ожидании вестей о сыне Николае 

II. И дневниковые воспоминания 

поэтессы Ольги Берггольц о жиз-

ни во время ленинградской блока-

ды. И заметка о хрупкой женщине 

Надежде Плигиной, восстанавли-

вающей Спасо-Каменный мона-

стырь, ставший на века духовным 

центром русского Севера. 

И большое интервью с Еленой 

Вяльбе — великой лыжницей, ставшей выдающимся тренером…

Подписаться на «Родину» можно по каталогам: АО «Почта России» — 

П1266, П5705, ФГПУ «Почта Крыма» — 73325, 71244.

 ДОСЛОВНО Мартовские дни 1953 года в дневниках и мемуарах современников 

«Кто-то сильный повернул калейдоскоп жизни…»

А К Ц Е Н Т

В доме растерянность. Помню, 
Леля меня ночью спрашивает, 
глаза широко открыты: «Роммочка, 
что же с нами будет?» Я ей говорю: 
«Леля, хуже не будет… хуже не будет».  
Говорю, и сам не верю
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ВЫСТАВКА Госдума 
продолжит работу 
в поддержку пациентов 
с гемофилией

Вопреки 
диагнозу

Татьяна Замахина

Нынешний созыв депутатов Госдумы продолжит ра-
боту над изменениями в законодательство, чтобы под-
держать пациентов с гемофилией. Об этом заявили 
депутаты ГД на открытии фотовыставки «Свобода в 
движении. Прошлое и настоящее людей с гемофилией 
в России». На выставке представлены работы фотокор-
респондента «Российской газеты» Сергея Куксина.

В экспозиции, которую организовали Всероссий-
ское общество гемофилии и Комитет ГД по охране здо-
ровья, представлены фотографии молодых людей, ко-
торые, несмотря на диагноз, стремятся жить активной 
жизнью, работать, заниматься спортом и своим хобби. 
Рядом с фото размещены высказывания ребят, их деви-
зы. На открытие выставки пришли и сами пациенты, и 
медики. Напомним, что гемофилия — это редкое наслед-
ственное заболевание, при котором нарушен процесс 
свертывания крови. Продолжительность жизни таких 
людей когда-то не превышала 30 лет. Однако правиль-
но подобранное лечение и своевременное обеспечение 
препаратами позволили изменить ситуацию. «Каче-
ство жизни больных гемофилией практически сравня-
лось с качеством жизни обычных людей, — рассказал 
президент Всероссийского общества гемофилии Юрий 
Жулев. — Почти 80% людей прошли социальную адапта-
цию». По его словам, цель выставки — показать, как ме-
няется жизнь людей с наследственным заболеванием 
крови благодаря лекарственному обеспечению. Член 
Комитета ГД по охране здоровья Александр Румянцев 
заверил, что «орфанная политика» только начинается. 
Так, законодатели собираются одобрить нормы о том, 
что не только инвалиды могут получать пожизненное 
лекарственное обеспечение, но и те, кто имеет угрожа-
ющий жизни диагноз. Румянцев выразил надежду, что 
нынешний созыв сможет решить эти вопросы.  

АВТОМОБИЛИ АвтоВАЗ возобновляет серийное производство 
еще одной модели

Vesta: что нового?
Юрий Зубко 

В 
Тол ья т т и  3  м а рта 
стартует серийное 
производство новой 
Lada Vesta. До этого 
популярную модель 
АвтоВАЗа собирали 
в Ижевске, но в про-
шлом году компания 
решила перенести 

выпуск автомобилей на основ-
ной завод в Самарской области. 

Сейчас главный россий-
ский автопроизводитель соби-
рает Granta, Niva Travel и Niva 
Legend. Теперь очередь дошла и 
до Vesta. 

Основные изменения в ди-
зайне новой модели коснулись 
фар, фонарей и, соответствен-
но, пластикового обвеса.

Б о л ь ш и е  м е та м о р ф о з ы 
произошли в салоне автомоби-
ля, особенно это касается то-
повой версии с панелью циф-
ровой комбинации приборов 
и мультимедиа с вертикально 
ориентированным тачскрином. 
В Lada Vesta второго поколения 
использовано порядка 600 но-
вых деталей и компонентов.

По предварительной инфор-
мации, на первых порах модель 
будет выпускаться с 8-клапан-
ным двигателем 1,6 литра (90 
л.с.) и механической коробкой 
передач. Версий с автоматиче-
ской трансмиссией в этом году 
не будет, максимум — комплек-
тации с 16-клапанным мотором 
106 л.с.

«Наша дилерская сеть долж-
на накопить эти автомобили. 
Несмотря на то что они начнут 
сходить с конвейера, надо, что-
бы у каждого дилера был опре-
деленный запас. Для этого тре-
буется — это мировая практика 
запуска всех заводов и последу-
ющих продаж — где-то два-три 
месяца», — ранее рассказывал 
президент АвтоВАЗа Максим 
Соколов.  

Так что новая Lada Vesta по-
явится в шоу-румах в мае. Цены 
пока не называются. Согласно 
информации на официальном 
сайте Lada, седан Vesta первой 
генерации стоит от 1 121 900 
рублей, универсал — от 1 213 
900 рублей.

Руководитель пресс-службы 
аналитического агентства «Ав-
тостат» Азат Тимерханов счи-
тает, что возобновление произ-
водства Lada Vesta — это очень 
значимое событие как для Авто-
ВАЗа, так и для всего рынка.

«Во-первых, расширяет-
ся модельная линейка отече-
ственной марки. Во-вторых, у 
российских покупателей ста-
новится больше выбора. К тому 
же Vesta была лидером рынка в 
2018 и 2021 годах, россиянам 
полюбились автомобили этого 

семейства. Даже с учетом того, 
что Vesta первое время будет 
продаваться только с 90-силь-
ным мотором и механической 
КП, она все равно нужна рынку. 
Тем более что такое оснащение 
временное, а в планах значит-
ся и расширение гаммы мото-
ров, и появление автоматиче-
ской трансмиссии. Поэтому в 
нынешних условиях очень важ-
но возобновить производство 
Vesta, а остальные вопросы 
решать по ходу процесса», — 
рассказывает «РГ» Тимерханов. 

Независимый эксперт транс-
портной отрасли Алексей Тузов 
считает, что нет проблем в том, 
что Vesta сначала будут прода-
вать с 90-сильным мотором. 

«Для городских трасс мощ-
ности двигателя будет доста-
точно, так как 90-сильный агре-
гат на низких передачах работа-
ет лучше, чем мотор со 106 л.с. 
Но на трассах и бездорожье дви-
гатель может не справиться с 
массой автомобиля, что окажет 
влияние на его динамику, осо-
бенно при совершении таких 
маневров, как обгон», — отмеча-
ет Тузов.

По его словам, стоимость 
новой Vesta у дилеров не бу-
дет существенно выше реко-
мендованной розничной цены 
производителя, однако даже в 

начальной комплектации мо-
дель будет оснащена фронталь-
ными подушками безопасности 
и антиблокировочной систе-
мой (ABS). По мнению экспер-
та, стартовая стоимость авто-
мобиля будет составлять 1 600 
000 рублей.

Накануне АвтоВАЗ сообщил, 
что в последнем месяце зимы 
компания реализовала в России 
23 437 коммерческих и пасса-
жирских автомобилей бренда, 
что на 34,2% выше, чем в январе 
2023 года, и на 4,7% превышает 
показатели февраля 2022 года.

Чаще всего россияне покупа-
ли Lada Granta — продано 16 257 
автомобилей, что на 161,4% 
выше, чем в феврале прошлого 
года. Положительную динами-
ку показало и семейство Niva. 
В феврале внедорожники Niva 
Legend разошлись тиражом 
2774 автомобиля (+83,5% к 
февралю 2022 года), а продажи 
Niva Travel составили 3858 еди-
ниц, что на 64,7% выше итогов 
февраля прошлого года.

Как отметил Максим Соко-
лов, высокий результат продаж 
февраля во многом был достиг-
нут благодаря действовавшим 
госпрограммам поддержки 
спроса, и в компании надеются 
на их скорейшее возобновле-
ние.  

А К Ц Е Н Т

Lada Vesta оснащена фронтальными подушками безопасности 
и антиблокировочной системой (ABS), так что, по мнению 
 эксперта, ее стартовая стоимость будет 1,6 млн рублей

ПРОЕКТ 

Появится ли 
памятник 
Опекушину

ОН СОЗДАЛ 
ПУШКИНА
Ольга Давыдова

Сто лет назад скончался автор 
памятника Пушкину в Москве 
скульптор Александр Опеку-
шин. Уж век позади, а самого ма-
стера так и не увековечили.

За памятник Александру III 
автору была определена пожиз-
ненная пенсия. Казалось, без-
бедная старость была обеспече-
на. Однако в 1917-м жизнь кру-
то изменилась: «Живем мы так 
плохо, что сказать нельзя, голо-
даем, папа так истощал, что ле-
жит в постели», — это из пись-
ма дочери скульптора Марии. О 
бедственном положении скуль-
птора узнал Горький и помог се-
мье Опекушина, но лучше жизнь 
не стала. В феврале 1923 года ма-
стер заболел воспалением лег-
ких. 4 марта его не стало.

Опекушин похоронен в селе 
Рыбницы возле храма Спаса Не-
рукотворного, где в ноябре 1838 
года был крещен. На средства 
спонсора, пожелавшего остать-
ся неизвестным, на его могиле 
установлен памятник из черно-
го полированного гранита.

Идею деятелей культуры 
Ярославской области об уста-
новке памятника земляку под-
держал президент Академии ху-
дожеств Зураб Церетели. Идею 
одобрила мэрия. В феврале дей-
ствительный член Российской 
академии художеств скульптор 
Елена Пасхина представила 
мэру Ярославля Артему Мол-
чанову и главному архитекто-
ру города Артему Цымбало-
ву один из эскизов памятника 
Опекушину. Будем надеяться, 
что он появится на Ярославской 
земле.  

Александр Румянцев (крайний слева),  Юрий Жулев (в центре) 
и депутат ГД Александр Мажуга на открытии выставки.  

После того как автомобили начнут сходить с конвейера, дилеры сформируют запас через два-три месяца.
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«Москвичи» начали продавать в регионах
С сегодняшнего дня все региональные дилеры  запустили продажи авто-

мобиля «Москвич». Как рассказали в пресс-службе автозавода, покупа-

телям доступны кроссоверы как бензиновые, так и электрические.  

Цены на них прежние — 1,97 миллиона и 3,5 миллиона рублей соответ-

ственно. 

Напомню, официально продажи «Москвичей» стартовали еще в конце 

прошлого года. Но реально полноценную работу дилеры пока смогли 

развернуть лишь в столице, хотя спрос на новые кроссоверы был и в 

регионах. Но встретить бензиновый, а уж тем более электрический 

«Москвич» на российских дорогах — огромная редкость.  Теперь маши-

ны славного российского бренда доступны в 23 городах по всей стране, 

от Санкт-Петербурга до Челябинска. По данным агентства «Автостат», в 

последнем месяце 2022 года было реализовано шесть автомобилей, а 

уже в январе 2023 года — 29. Из этого числа в декабре было куплено два 

электрических «Москвича» (причем один из них приобрел заммэра сто-

лицы Максим Ликсутов), а в январе — три. Сейчас, когда дилеры зарабо-

тают в полную силу, статистика явно пойдет вверх.

«Уже открыты 52 точки продаж и сервисного обслуживания, — заявил 

вчера мэр Сергей Собянин. — В ближайшее время все они будут оформ-

лены в узнаваемом бренде «Москвича»». По данным главы города, в 

2022 году с конвейера сошли первые 600 машин, из них 200 с электро-

двигателем. В этом году планируется выпустить 50 тысяч автомобилей, в 

том числе 10 тысяч электрокаров. Значительная часть из них будет по-

ставлена операторам такси и каршеринга, которые, как и частные поку-

патели, весьма заинтересованы в покупке бюджетных кроссоверов. 

Перед стартом активных продаж сотрудники региональных представи-

тельств проходят обучение. Многие из них вообще никогда до этого не 

работали с электромобилями, а теперь это становится новой городской 

реальностью. Как отметили в пресс-службе «Москвича», тренинг у каж-

дого специалиста занимает по 26 часов. 

«Москвичам» многие дилеры выделили шоурумы, в которых ранее вы-

ставлялись Renault и другие иномарки. Жители регионов давно это заме-

тили и уже пытаются записаться на тест-драйв перед покупкой.

Подготовил Сергей Буланов

АКЦИЯ Куда пойти, чтобы 
провести «Ночь на катке» 

Наш конек

Сергей Жуков

Сегодня в пятницу, 3 марта, москвичей приглашают 
вечером бесплатно покататься на коньках — одинна-
дцать катков, присоединившихся к городской акции, 
отменят плату за последние  сеансы. На сайтах ледовых 
площадок открыта регистрация. 

По словам организаторов, на этот раз «Ночь на кат-
ке» объединена единой темой: «Сделано в России». 
Поэтому все мероприятия акции посвящены достиже-
ниям страны в науке и культуре. Например, сад «Эр-
митаж» погрузится в атмосферу русского балета. На 
сцене выступит шоу-балет Ice Queen Show. Еще запла-
нированы мастер-классы по бальным танцам и балет 
на льду. Каток в парке «Ходынское поле» устроит цир-
ковой карнавал с танцевальными мастер-классами, 
эстафетами и играми. В Таганском парке запланирова-
но «космическое» шоу — артисты выйдут на лед в све-
тодиодных костюмах. Здесь же диджей будет крутить 
популярные песни о космосе, но в современной аран-
жировке. 

В Парке Горького ждут поклонников хоккея. 
Откроют вечер мастер-классы от звезд Континен-
тальной хоккейной лиги, а после пройдут автограф-
сессия и матч. Гости смогут также сфотографиро-
ваться с талисманами клубов ЦСКА, «Динамо» и 
«Спартак». Под занавес устроят парад хоккеистов и 
шоу барабанщиков. Проводить рабочую неделю под 
звуки классической музыки можно будет в саду име-
ни Баумана. На катке и площади перед ним выступят 
артисты театра «Чудаки», а сеанс катания сопрово-
дят музыкальными произведениями известных клас-
сиков. В Измайловском парке проведут флешмоб с 
театральными масками, а развлекать гостей будут 
аниматоры в образах Буратино, Арлекино и Золуш-
ки. А парк «Красная Пресня» вспомнит научные до-
стижения в области химии. В частности, подготовле-
но шоу с сухим льдом: гости увидят ледяное море и 
другие явления. 

Вечер в Бабушкинском парке организаторы посвя-
тят советской киноклассике: на льду будет играть му-
зыка из отечественных фильмов, а с показательными 
номерами выступят юные фигуристы. А каток парка 
«Митино» станет «мультяшным»: посетители смогут 
поучаствовать в конкурсе на лучший костюм мультге-
роя и во флешмобе.   

Кстати

Какие катки участвуют в акции?
— Каток в саду имени Баумана;

— Каток «PROлед» в саду «Эрмитаж»;

— Каток в Парке Горького;

— Каток «Серебряный лед» в Измайловском парке;

— «City-каток» в парке «Красная Пресня»;

— Каток в Перовском парке;

— Каток «Лед» в парке «Сокольники»;

— Каток «Метелица» в Бабушкинском парке;

— Каток «Льдинка» в ландшафтном парке «Митино»;

— Каток «Сияние льда» в Таганском парке;

— «Каток FM» в парке «Ходынское поле». 

ТОРГОВЛЯ На Лубянке открылся один из крупнейших в мире магазин игрушек 

Барби и медведь
Ирина Огилько

Н
овый магазин — это пер-
вый опыт открытия соб-
ственного бренда «Цен-

трального детского магазина на 
Лубянке». Открылся он на ме-
сте, где еще недавно располагал-
ся британский Hamleys — ста-
рейший и известнейший в мире 
продавец игрушек. Вместе с пер-
выми покупателями побывали в 
новом магазине и корреспонден-
ты «РГ».

У нас был всего месяц, что-
бы подготовиться к открытию, 
да еще и самый короткий месяц 
— февраль, — рассказала генди-
ректор ЦДМ на Лубянке Светла-
на Фарниева. — А площадь, кото-
рую прежде занимал британский 
бренд — это 7 тысяч квадратных 
метров помещений, распола-

гавшихся на двух этажах. Но 
команда справилась: полностью 
обновили электрику, пожарные 
системы безопасности, сдела-
ли новый потолок, пол, стены, 
мебель… В отличие от ушедше-
го магазина, продумали концеп-
цию зонирования, расширили 
пространство для работы ани-
маторов и игр детей, сделали те-
стовые площадки и многое дру-
гое. Часть персонала осталась от 
предшественника, частично на-
брали новых сотрудников».

Впрочем, все по порядку. За-
нимает новый магазин первый 
и второй этаж слева от централь-
ного входа в ЦДМ. Гостей встре-
чает гигантский мишка с крас-
ным бантом возле башенки из 
кубиков с аббревиатурой мага-
зина. Москвичи напомнят: так 
ведь у и предшественника сим-

волом был медведь. Да, но новый 
персонаж явно больше похож на 
тех косолапых, что были во вре-
мена детства тех, кому сейчас 
45+. Как рассказала Светлана 
Фарниева, имени у нового миш-
ки еще нет, его  придумают сами 
покупатели, для этого объявят 
конкурс. Дальше большая зона 
отведена для девчачьих товаров: 
игрушки на разные возрастные 
группы, какие-то причудливые 
украшения и даже косметика, 

причем даже для трехлеток — го-
ворят, абсолютно безопасная. По 
просьбам покупателей построи-
ли и анимационную площад-
ку: кулинарный дом со столами, 
мойками, а также уже «приго-
товленными» пластиковыми и 
плюшевыми тортами и пирож-
ными, а также их ингредиентами. 
Играть дети могут как сами, так 
и с аниматором. Есть анимаци-
онные зоны и на «мальчиковой» 
половине — здесь стоят большие 
грузовички с горящими фарами 
и кабиной водителя, в которой 
можно посидеть. Всего через час 
после открытия магазина в этой 
части уже  толпилось больше 
десятка пацанов. «Мне нравит-
ся машина, готов  хоть каждый 
день приходить играть, — расска-
зал нам восьмилетний Кирилл, а 
его бабушка Юлия Сергеева до-
бавила: раз парень не требует 
поиграть на телефоне, значит, и 
правда место хорошее. «Столько 
игрушек — точно не уйти без по-
купки, а цены-то!» — сетует пен-
сионерка.

Впрочем, пробежавшись гла-
зами по ценникам, видим: цены 
тут на самый разный кошелек: 
на ряд игрушек — от 500 рублей, 

но есть, конечно, и «лакшери» 
— за десятки тысяч рублей. Под-
держал магазин и народные про-
мыслы. В витрине нижегородско-
го бренда «Руками. Детям» полно 
современных изделий народных 
художественных промыслов: бо-
лее 80 видов разных ложек, не-
валяшек, свистулек и даже де-
ревянных расписных лошадок, 
какие сейчас можно встретить 
разве что на дореволюционных 
фото. Есть и товары, поступив-
шие по параллельному импорту: 
Barbie, Lego,  иностранные брен-
ды — Sylvanian Families, Doudou, 
Funko, HotWheels, Huawei и 
многое другое. Всего более 20 
тысяч наименований по разным 
позициям. Наше внимание при-
влекает восторженно щебечу-
щая в телефон покупательница 
с большой сумкой. Оказалось, 
женщина пришла с крестницей 
выбрать ей подарок. «А сейчас 
мужу звоню, говорю, что надо 
нам еще одного ребенка родить, 
— рассказывает нам. — Я про-
сто не смогла пройти мимо те-
ст-драйва колясок. Никогда та-
кого не видела!» На площадке со-
зданы преграды: рельсовые пан-
дусы, булыжная мостовая. Мож-
но испытать, как ведет себя при 
встрече с ними любая коляска. 
Для любителей селфи выстрое-
ны отличные зоны для фотосес-
сий с реалистичными кадрами 
из мультфильма «Маша и Мед-
ведь» и фильма «Финик». Ожида-
ется, что к концу года заработает 
и собственный интернет магазин 
«ЦДМ Игрушки».     

Гостей встречает гигантский мишка с красным бантом возле башенки из кубиков с аббревиатурой магазина.
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В новом флагмане представлено более 
20 тысяч наименований российских 
и иностранных брендов

КСТАТИ

В ближайшую субботу  в ЦДМ в честь открытия нового магазина пройдет 

большой праздник. С 12:00 до 19:00 на его площадке пройдут музыкаль-

ные спектакли, творческие мастер-классы, дискотека, занимать покупа-

телей будут аниматоры. В течение всего дня в зале магазина будут про-

ходить постоянные активности: настольные игры, фото с ростовыми ку-

клами, мастер-классы.  Участие во всех мероприятиях бесплатное.
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КИНО Парадоксы 
политкорректности 
во французском фильме

Дамы с тайной

Валерий Кичин

Французский фильм «Принцесса балета» — меньше 
всего о балете. Он о политкорректности и «разнообра-
зии», а точнее, об утопической идее абсолютного и сто-
процентного равенства. Героиня чернокожая, но хочет 
танцевать Белоснежку. Такое время: белому тенору 
сегодня откажут в праве петь черного Отелло, но все 
отстаивают священное право черной Нене на партию 
белой Белоснежки — такой расизм навыворот. Фильм 
— живая иллюстрация к постулату. Точнее, к новейше-
му абсурду. Иллюстрация наглядная, как медицинский 
плакат, и напористая, как цыганка на рынке.

Нене двенадцать, и она мечтает танцевать в Париж-
ской опере. Родители приводят ее в балетную школу 
при Гранд-опера — и это как из детсада прыгнуть сразу 
на Олимп. Думаю, специалисты по балету найдут уже в 
эпизоде вступительных экзаменов массу несообразно-
стей — авторы фильма явно в этой области дилетанты. 
Но и мы не специалисты, мы больше по убедительно-
сти показанного, а вот этого нет совсем. Девочка нео-
баятельна, агрессивна и не слишком пластична, но пе-
дагоги увидят в ней потенциальную звезду (в оригина-
ле фильм так и называется: «Нене-суперстарка»). Уви-
дят все, кроме мадам Белаж, директрисы школы, — она 
стала поджимать губы, завидев нескладную черную де-
вочку в белом платье, и мы поймем, что она недобитая 
расистка. Коллеги тоже посмотрят осуждающе, и Нене 
немедленно будет принята. Чем она поразила прием-
ную комиссию, не покажут: ну, сделала пару школьных 
движений — и сразу в Гранд-опера, бывает. А мотивы та-
кого решения фильм не скрывает: эта мадам Белаж не-
политкорректна и уже поэтому неправа, ей нужно дать 
отпор. К тому же девочка из низших социальных слоев 
— надо открыть народу дорогу в искусство.

Трудно понять и убежденность ее отца в том, что 
дочь рождена для Гранд-опера. Никто в семье не танцу-
ет, отец не в меру тучен, мать далеко не балетных ста-
тей, а скакать козой умеют все дети — с чего вдруг та-
кая уверенность в звездном предназначении девочки и 
столь напористые визиты к директрисе школы?

Повторюсь: если бы героиня фильма сразу пока-
зала яркую индивидуальность не как спорщица, а как 
танцовщица, вопросов бы не было. Но малолетняя ак-
триса умеет только прыгнуть и с изяществом развести 
руками, а оператор с монтажером ей никак не помога-
ют — просто фиксируют ее беспомощность с докумен-
тальной беспощадностью, словно это Марго Фонтейн. 
Да и сама Нене постоянно твердит, что танцует лучше 
всех в группе, ничем не подтверждая, что вообще уме-
ет танцевать. В рекламе картину сравнивают с «Бил-
ли Эллиотом» Стивена Долдри, но Джимми Белл там 
действительно поражал талантами, а мастерски сде-
ланный фильм сражал динамикой — здесь же нельзя по-
нять, чем так очарованы экзаменаторы и почему мы 
должны болеть за судьбу столь неочевидного таланта. 

Зато все более прозрачно с появлением этого филь-
ма на свет. Маленькая актриса на роль Нене — Уми Бру-
ни Гаррель — сенегалка по происхождению, приемная 
дочь известного актера Луи Гарреля и режиссера Вале-
рии Бруни-Тедески, из нее упорно делают восходящую 
звезду, пользуясь всеми преимуществами эпохи «раз-
нообразия», когда одаренность уже не имеет реша-
ющего значения. Только гипнозом знаменитых имен 
приемных родителей можно объяснить странный вы-
бор неопытного режиссера (он же сценарист) Рамзи 
Бен Слимана.

Интереснее образ злополучной мадам Белаж в ис-
полнении утонченной Майвенн. На долю актрисы вы-
пала задача сыграть замкнувшуюся в себе «даму с тай-
ной», прославленную балерину, которая теперь руко-
водит балетной школой, тщательно скрывая свое про-
шлое. По сценарию, она увидела в Нене себя — такую 
же сенегальскую девчушку, мечтавшую о балете. Ведь 
на самом деле она не столько Марианн Белаж, сколь-
ко Мириам Бел-Хадж, этого почему-то устыдившаяся. 
Но тогда становится непонятной ее враждебность к та-
кой же товарке по несчастьям — почему бы, напротив, 
не избавить юную абитуриентку от жестоких испыта-
ний? Хорошо, допустим, вот такой у нее вредный нрав 
— тоже бывает. И Рамзи Бен Слиман как сценарист при-
готовил вредине суровый урок судьбы: вовремя лоп-
нувшее стекло панорамного окна в училище изуродует 
ее лицо. Почему-то именно эта беда ее мгновенно пере-
воспитает: бездушная дама вдруг проникнется к удру-
ченной Нене нежностью и под патетические звучания 
Чайковского введет ее в храм искусств.

Подведем грустный итог: фильм отмечен почти лю-
бительским уровнем сценария, где не сходятся концы 
с концами, и неумелой режиссурой — качествами, ко-
торые в применении к славному французскому кино 
трудно вообразить. Но даже и такой фильм умудрились 
окончательно испортить мастера русского дубляжа. 
Роли учениц балетной школы, как и самой Нене, пору-
чено озвучивать их ровесницам, которые заученно чи-
тают текст детсадовскими голосками. Когда вступает 
целый хор девочек, вместо драматического развития 
действия начинается гвалт, а неестественные интона-
ции лишают картину остатков художественности. 

ДАТА Мифы и правда о том, как простились с Сергеем Прокофьевым

Последний день композитора
Ольга Леоненкова

П
очти 70 лет назад, 5 мар-
та 1953 года, в своей 
квартире в проезде Худо-

жественного театра скончался 
Сергей Сергеевич Прокофьев. 

Этот день он провел как 
обычно: съездил на «Москвиче» 
погулять в сквере неподалеку, 
работал в кабинете, обсуждал 
с Леонидом Лавровским поста-
новку балета «Сказ о каменном 
цветке», отдыхал. В восемь ве-
чера почувствовал себя плохо 
и спустя час умер с диагнозом 
«кровоизлияние в мозг».

Факт смерти крупнейше-
го композитора ХХ века, бле-
стящего пианиста, дирижера, 
шестикратного лауреата Ста-
линской премии не имел прак-
тически никакого резонанса в 
стране: в этот же день скончал-
ся Сталин. На фоне всенарод-
ного горя — рыдали даже заклю-
ченные лагеря под Воркутой, 
где отбывала срок первая жена 
Прокофьева Лина — событие 
кончины великого композито-
ра сузилось до размеров частно-
го похоронного мероприятия. 
Родственники и близкие выну-
ждены были решать проблемы 
в виде острого дефицита цветов 
и венков. Даже доставка тела к 
месту церемонии прощания 
превратилась в сложную спецо-
перацию. 

Когда людские реки стека-
лись к Дому Союзов, чтобы про-
ститься с вождем, в небольшом 
зале композиторского дома на 
3-й Миусской прошла скромная 
гражданская панихида. Возле 
гроба стояли комнатные цветы 
в горшках — других не удалось 
достать. Дмитрий Шостакович 
произнес речь, Самуил Фейн-
берг сыграл Баха, Давид Ой-

страх проводил друга звуками 
его Скрипичной сонаты.

Наложение двух этих собы-
тий трудно не трактовать как 
некий знак, перекресток, где 
сошлись силовые линии высо-
кого напряжения: история ста-
линской империи и судьба ее 
«блудного сына», музыкально-
го гения Сергея Прокофьева. 

В 1918 году он уехал от ре-
волюционного хаоса в США, за-
тем во Францию. Его зарубеж-
ная карьера сложилась вполне 
благополучно, и спустя девять 
лет, уже в статусе мировой зна-
менитости, Прокофьев посетил 
родину с гастрольным туром. 
Здесь его ждали триумфаль-
ный успех и готовность властей 
предоставить ему гарантии сво-
боды, заказы и хорошие усло-
вия для работы в СССР. С совет-
ским паспортом в кармане он 
уехал во Францию, но мысль о 
возвращении на родину посе-
щала его все чаще.

Решение созрело в 1936 году 
— как раз в разгар политических 
репрессий. Вместе с женой — ис-
панской певицей и двумя сы-
новьями Прокофьев вернулся 
на родину окончательно. Поли-
тику он считал делом преходя-
щим, в отличие от музыки: «Ни 
война, ни революция не сверг-
нут вождя в фуге и не перевер-
нут гармонического строя». К 
тому же в СССР был создан на-
стоящий рай для творческих 
работников, не имевший пре-
цедентов в мире: «компози-
торские» дома, государствен-
ные дачи, госзаказы, система 
финансовых поощрений, вклю-
чая Сталинские премии, и даже 
автомобили для элиты. 

В СССР Прокофьеву при-
шлось играть по новым пра-
вилам, но, возможно, это даже 

вдохновляло его. Он приспосо-
бил свой музыкальный язык к 
стандартам соцреализма, не по-
грешив против качества, и со-
здал шедевры мирового уров-
ня во всех жанрах: от грандиоз-
ной эпопеи «Война и мир» до 
тонких балетных материй «Ро-
мео и Джульетты» и «Золуш-
ки». Даже  «Здравицу» в честь 
Сталина и кантаты к 20-летию 
и 30-летию революции Проко-
фьев писал с настоящим вдох-
новением. Он стал советским 
классиком, народным артистом 
СССР и рекордсменом по числу 
Сталинских премий. Но и его не 
миновал «барский гнев». 

10 февраля 1948 года «Прав-
да» опубликовала Постановле-
ние Политбюро ЦК ВКП(б) «Об 
опере «Великая дружба» В. Му-
радели», где опера стала толь-
ко поводом для разгрома Дмит-
рия Шостаковича, Сергея Про-
кофьева, Арама Хачатуряна и 
еще нескольких «антинарод-
ных формалистов». Прокофьев 
имел за плечами эмигрантское 
прошлое и грехи модернизма, 
поэтому ситуация для него была 
особенно серьезной. Несмотря 
на его независимый характер, 
ему пришлось «преклонить ко-
лена» перед председателем Со-
юза композиторов Тихоном 
Хренниковым и написать пока-
янное письмо. Далее последова-
ли официальный запрет на ис-
полнение целого списка произ-
ведений Прокофьева, скандал с 
американским антисоветским 
фильмом, где была использова-
на его музыка, отказ в постанов-
ке оперы «Повесть о настоящем 
человеке» и арест Лины, первой 
жены композитора, осужден-
ной на восемь лет за шпионаж.

Прокофьев старался держать 
лицо и «делать что должно» — 

писать музыку. Но здоровье его 
серьезно пошатнулось: летом 
1949 года он пережил инсульт. 

Через некоторое время гнев 
вождя сменился на милость, 
запрет на исполнение музыки 
Прокофьева был снят, сам он по-
лучил очередную Сталинскую 
премию (второй степени), а так-
же государственную пенсию в 
две тысячи рублей. Но это уже 
ничего не могло поправить. Здо-
ровье было подорвано, и хотя 
Прокофьев продолжал спасать-
ся работой, прежняя энергия 
творчества осталась в прошлом.

Для Прокофьева наступил 
закат, окрашенный виолончель-
ными тонами: в оставшиеся три 
года он пишет для молодого 
Мстислава Ростроповича две 
виолончельных сонаты, Сим-
фонию-концерт и Концерти-
но. В его последней, «детской» 
Седьмой симфонии слышны 
ноты просветленного проща-
ния с миром.

Прокофьев умер 5 марта 
1953 года, оставив много неза-
конченных сочинений. Только 
спустя две недели — 18 марта — 
газета «Советское искусство» 
опубликовала некролог. Сталин 
был уже мертв, но даже здесь 
по инерции Прокофьеву при-
помнили «ложные увлечения 
модернизмом» в период эми-
грации. 

В большой прощальной ста-
тье на этой же странице ее автор 
Дмитрий Кабалевский продол-
жил критиковать Прокофьева, 
напомнив о «чуждых западных 
влияниях» в его музыке и «фор-
малистических заблуждениях» 
в музыке композитора, а так-
же о благотворном влиянии на 
него «суровой, но справедли-
вой» критики постановления 
1948 года. 

ВЫСТАВКА Какие секреты хранит Музей-квартира Сергея Прокофьева

Заговор согласных
Максим Васюнов 

С
мерть Сергея Про-
кофьева 70 лет назад 
прошла почти не за-
меченной. Компози-
тор умер в один день 
со Сталиным. Умер в 
своей квартире в Те-
атральном проезде, 
ныне Камергерском 

переулке, где сегодня и находит-
ся музей музыкального гения.  

Похороны композитора вы-
пали на день прощания со Ста-
линым. Отчего возникло мно-
жество проблем, ведь централь-
ные улицы столицы были запру-
жены людьми. Как говорят со-
трудники музея, гроб ночью вы-
везли в машине по улице Горь-
кого, нынешней Тверской. «В 
тот день в Москве нельзя было 
купить цветов. Поэтому на про-
щание с Прокофьевым в Дом 
композиторов люди шли с ком-
натными цветами в горшках…» 

Кто украл портфель?
В музее среди нот, костю-

мов к фильму «Иван Грозный», 
звукозаписывающего обору-
дования, фотографий и афиш 
взгляд выхватывает оранже-
вый с черно-желтыми полоска-
ми шарф и кожаный портфель. 
Они среди экспонатов выстав-
ки «Прокофьев. Камера! Мотор! 
Музыка», которая формально 
посвящена работе композито-
ра в кино, но по большому сче-
ту открывает историю вели-
чайшей дружбы ХХ века. 

— Дело было в Алма-Ате, где 
в разгар войны снимали фильм 
«Иван Грозный», — рассказыва-
ет куратор выставки Алиса На-
сибулина. — Однажды у компо-
зитора фильма Сергея Проко-
фьева исчез портфель с нотами, 
в киногруппе началась паника, 
дали объявление по радио: вер-
ните, вознаграждение гаранти-
руем. Наутро в квартире компо-
зитора раздался звонок: «Я вор, 
готов за тысячу рублей вернуть 
портфель, и тут еще шарф — его 
отдам бесплатно». Прокофьева 
такое хамство возмутило. Како-
во же было его удивление, когда 
и портфель, и шарф он увидел 
в машине заехавшего за ним 
Сергея Эйзенштейна. «А я твой 
голос даже не узнал?!» — удивил-
ся Сергей Сергеевич. — «Значит, 
я неплохой актер!»

— Они были «на ты»?
— Надо знать сложный харак-

тер обоих, чтобы понять, что 
это важная деталь в их взаимо-
отношениях. Видите фарфоро-
вый бюст Прокофьева? Такой 
продавался еще при его жизни. 
А режиссер подшучивал: «Не 
знал, что ты еще и посуда…»

На выставке — не только «ми-
лые детали». Дальше — о твор-
честве всерьез. Хотя у гениев 
не так просто отделить одно от 
другого. Взять хотя бы 16 эски-
зов  для «Александра Невского» 

и «Ивана Грозного», нарисован-
ных Эйзенштейном специально 
для Прокофьева. Режиссер пы-
тался объяснить, какую он хо-
чет музыку, композитор его не 
понимал, они даже ссорились. 
Тогда Эйзенштейн и брал в руки 
карандаш — он был талантли-
вым художником.  

— Часто, — говорит заведую-
щая музеем Юлия Чеботарева, 
— бывало так, что Эйзенштейн 
показывал на ночь глядя Проко-
фьеву отснятый за день матери-
ал, и к утру тот привозил на сту-
дию уже готовую партитуру.

О том времени на выставке 
разговор особый. Оно отраже-
но в неровных вырезках из га-
зет, расклеенных на стене. В га-
зетах то выпускают «Алексан-
дра Невского» на экраны в 1938 
году, когда в воздухе уже отчет-
ливо пахло большой войной. То 
в 1939-м запрещают: подписан 
пакт о ненападении с Германией 
— не стоит раскалять и без того 

взрывоопасную предвоенную 
атмосферу.

 — На второй день войны 
«Александр Невский» был воз-
вращен в широкий прокат, — 
продолжает Насибулина, — и ча-
сто так бывало, что зрители, от-
стоявшие очереди в кинотеат-
ры, после фильма шли в другие 
очереди — в военкоматы.

Все помнят знаменитый мо-
нолог «Кто с мечом к нам…» — 
но ведь и музыка Прокофьева 
воодушевляла, поднимала на-
родный дух?

— Конечно, — отвечает Наси-
булина. — Не случайно канта-
та «Александр Невский» ста-
ла отдельным произведением, 
а одна из ее частей «Вставайте, 
люди русские», воспринима-
лась, как «гимн русских» — это 
наблюдение американской 
прессы. За океаном вообще од-
ними из первых почувствова-
ли всю мощь прокофьевской 
кантаты, и именно ее просили 

исполнить на совместных кон-
цертах стран антигитлеровской 
коалиции.

Среди экспонатов выстав-
ки — звукозаписывающее обо-
рудование тех лет: сложные ме-
ханизмы, похожие на токарные 
станки, с тумблерами, бобина-
ми, индикаторами. С их помо-
щью Прокофьев эксперименти-
ровал. Например, чтобы создать 
«неприятные русскому уху» 
звуки, он у самого микрофона 
записывал валторну — мы слы-
шим ее, когда в кадре на Русь на-
ступает вражеская конница, и 
ненавидим уже с первых нот.   

Кто такой ПРКФВ?
В чем величие музыки Про-

кофьева к фильму «Александр 
Невский»? Мне объясняют: он 
был «глубоко национален». Об 
этом же в эссе о Прокофьеве пи-
сал и Эйзенштейн — на выставке 
есть оригинал той статьи. В этих 
листках, побывавших в печат-
ной машинке, обращает  на себя  
внимание частый повтор соче-
тания букв ПРКФВ. 

Оказывается, так подписы-
вался Прокофьев, изгнавший 
все гласные из своей фамилии 
и из своей музыки. И да, на вы-
ставке много партитур, под-
писанных композитором — по 
углам то тут, то там эти пять со-
гласных ПРКФВ. У Эйзенштей-
на на эти фонетические вибра-

ции хороший слух. Он замечал: 
«Так писалось на древних ико-
нах». И дальше: «Вот почему так 
прекрасно звучит в Прокофье-
ве древность — не через архаизм 
или стилизацию, но сквозь са-
мые крайние и рискованные из-
ломы ультрасовременного му-
зыкального письма». 

— Для Эйзенштейна, — про-
должает Насибулина, — в 1948 
году стала ударом новость о 
том, что Прокофьев вместе 
с крупнейшими советскими 
композиторами объявлен «фор-
малистом». У режиссера слу-
чился инфаркт. И скончался он 
в тот же год.

В постоянной экспозиции 
музея, среди любимых Проко-
фьевым шахмат и карт, среди 
его афиш и наград, среди лич-
ных вещей — мелькает тут и там 
имя Сталина. Строго говоря, 
вождь едва ли не раньше Эй-
зенштейна почувствовал силу 
прокофьевского таланта. Когда 
Прокофьев, будучи еще эми-
грантом, приехал на гастроли в 
СССР — и такое было возможно! 
— Сталин на одном из концертов 
заметил: «Он — наш».  После воз-
вращения композитора на ро-
дину в 1936 году эти два слова 
стали для него оберегами. 

Похоронили Сергея Проко-
фьева на Новодевичьем клад-
бище. Могила Сергея Эйзен-
штейна — на соседнем участке. 
Смерть всесильна? Перед их 
именами — бессильна. Сергей Прокофьев и Мстислав Ростропович в квартире композитора в Камергерском.

Зарубежная карьера Прокофьева в годы эмиграции сложилась вполне 
успешно, и в Россию он вернулся знаменитым. Чикаго, 1919.

А К Ц Е Н Т

В день похорон вождя в Москве нельзя 
было купить цветов, и на прощание 
с великим композитором люди шли 
с комнатными цветами в горшках

А К Ц Е Н Т

Даже приспособившись к стандартам 
соцреализма, Прокофьев создал шедев-
ры мирового уровня во всех жанрах

Упрямая Нене обязательно добьется осуществления своей 
мечты танцевать на легендарной сцене Гранд-опера. 
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В каких еще фильмах звучала музыка Прокофьева
Сергей Прокофьев написал музыку к 8 фильмам. Помимо «Александра 

Невского» и «Ивана Грозного», стоит напомнить о «Поручике Киже» (ре-

жиссер Александр Файнциммер): один из главных героев этого фильма 

поет голосом Прокофьева. В музее рассказывают: «Исполнитель роли 

Павла I Михаил Яншин никак не попадал в ноты. Пришлось выручать 

композитору. Когда Прокофьеву дали послушать запись, он заметил: 

«Мой голос вышел здорово, очень смешно». Режиссер тут же париро-

вал: «У вас открылась карьера!».

Были еще фильмы «Котовский», «Партизаны в степях Украины», «Тоня» 

и «Лермонтов». Последний — по сценарию Константина Паустовского — 

не сразу вышел на экраны из-за «идейной порочности».

Подробнее о перипетиях судьбы и творчества Прокофьева можно 

узнать, посетив музей. Адрес: Большая Дмитровка, д. 5/6, стр. 3.

Елена Юрьевна Гагарина,
генеральный директор Музеев 

Московского Кремля

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК 6 МАРТА С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕ-

МЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). 

МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@

RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.

Предметы из мемориального кабинета Сергея Прокофьева — свидетели его 
последних дней. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

с Анастасией Скорондаевой

КНИГИ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Сусанной Альпериной

ОНЛАЙН-ТВ

Сериал «Король и Шут» Рустама 
Мосафира, уже на «Кинопоиске»
В основе сериала «Король и Шут» — 

история одной из самых известных 

отечественных панк-групп и ее 

фронтмена Михаила Горшенёва. 

Шоураннер Дмитрий Нелидов («Ко-

нец света», «Пищеблок»), режиссер 

Рустам Мосафир («Скиф», «Шаман»).

Сюжет в жанре драмы с элементами 

фэнтези охватывает события, начи-

ная со знакомства будущих участни-

ков группы в конце восьмидесятых 

до гибели Горшка в 2013 году, и рас-

сказывает о становлении коллекти-

ва, его пути к успеху, творчестве, сти-

ле и непростых взаимоотношениях. 

Важная часть сюжета — линия фэнте-

зи, в которой оживают сказочные 

персонажи из треков группы.

Роли в сериале исполняют: Констан-

тин Плотников — Горшок, Влад Коно-

плёв — Князь, Даниил Вахрушев — 

бас-гитарист Балу, Илья Ловкий — 

ударник Поручик, Данила Рассома-

хин — гитарист Яша, Ян Ильвес — во-

калист и гитарист Ренегат, Васса Бо-

кова — скрипачка Маша. Над сцена-

рием работал Дмитрий Лемешев 

(«Контакт»). Также в числе продюсе-

ров проекта — основатель, солист 

группы «Король и Шут» Андрей 

«Князь» Князев и музыкальный про-

дюсер Игорь «Панкер» Гудков, сняв-

ший для группы три культовых филь-

ма-концерта . 

Перед началом съемок актеры из-

учали записи концертов группы на 

YouTube и из личных архивов, отра-

батывали музыкальные номера на 

репетиционных базах, общались с 

участниками событий и своими про-

тотипами: Влада Коноплёва консуль-

тировал лично Андрей Князев, а Кон-

стантин Плотников встретился с 

близкими Михаила Горшенёва.    

SHAMAN, Премьера программы 
«Я  русский», БКЗ «Октябрьский», 
Санкт-Петербург, 3 марта; «Крокус 
Сити Холл», Москва, 9 и 13 марта
Это будут первые большие сольные 

концерты певца, композитора и поэ-

та Ярослава Дронова, выступающе-

го под творческим псевдонимом 

SHAMAN. Тур он начал еще в прош-

лом году на волне успеха песен 

«Встанем» и «Я русский». 

23 февраля состоялась премьера 

песни «Моя Россия», причем в ви-

део SHAMAN предстал почти со 

всей семьей (в Москве у него еще 

бывшая жена и дочка) — приехал в 

родной город Новомосковск Туль-

ской области к маме, бабушке, де-

душке и другой родне. А в конце ян-

варя показал «Исповедь», причем в 

видео на эту песню появился в хра-

ме, исповедовался, стоя на коле-

нях, батюшке, который в финале 

состриг ему дреды (пряди волос по 

канону состригают и при обряде 

крещения). И с тех пор SHAMAN 

ходит без них — ну, к чему ему те-

перь эти украшения, если вся стра-

на его и так уже знает? Сменил цвет 

волос — стал блондином с аккурат-

ной прической. А вот новые песни, 

которые сочинил SHAMAN, мы 

пока знаем меньше. Чем не повод 

пойти на его концерты?    

Новых песен много. От Дронова мы 

уже привыкли ждать музыку в его 

стиле: распевный и размашистый 

рок с былинной и романсовой осно-

вой, веяния фолка, теплота интона-

ций, мудрость текстов.

В феврале SHAMAN, как и планиро-

вал, завершил запись дебютного аль-

бома. Но выпускать его сразу же не 

стал. Объяснил это так: «Каждая пе-

сня в нем мне очень нравится. Не хо-

телось бы терять ни одну из них, по-

тому что, когда ты выпускаешь аль-

бом, ты выпускаешь все песни сразу, 

соответственно, внимание слушате-

лей разбегается от одной песни к 

другой. Было принято решение вы-

пускать песни синглами…» 

В итоге релиз перенесен на июнь — 

время, кстати, считающееся в шоу-

бизнесе для этого невыгодным, в на-

чале лета все разъезжаются в отпу-

ска, или слушают более легкую, тан-

цевальную музыку. Но, как известно, 

певец всегда все делает по-своему и 

пока добивается успеха.

Cлушайте также
XXIII фестиваль «Триумф джаза», 
Московский международный дом 
музыки (Светлановский зал), 10 
и 12 марта
На старейшем фестивале российско-

го джаза снова будет немало премьер 

и неожиданностей. А также экзотики 

джаза из дальнего зарубежья: впер-

вые в России выступят коллективы из 

Индонезии Keubitbit Band, Pathorn 

Srikaranonda Quartet из Таиланда, а 

также Eyl l Erg l  & nder Focan «Nat 

King Cole» Project из Турции.

Выступит и Московский джазовый 

оркестр под управлением Игоря Бут-

мана, основателя фестиваля. Споет 

знаменитая оперная певица Хибла 

Герзмава, которая тоже любит джаз. 

Впервые в Москве покажут совмест-

ную программу пианист и певец Олег 

Аккуратов и трубач Петр Востоков.

Еще большая неожиданность — вы-

ступление на джазовом фестивале 

Дмитрия Маликова. Его программа 

Pianomania, с которой он ездит по 

стране, меняя репертуар, действи-

тельно самобытна. А на предстоя-

щем фестивале будем ждать от 

Дмитрия Маликова оригинального 

исполнения джаза.   

Книжный фестиваль «Сибирская 
Атлантида», город Бердск 
Новосибирской области, дворец 
культуры «Родина», 3—5 марта
Вот уже несколько лет в городе Берд-

ске, что в Новосибирской области, 

проходит фестиваль женской книги 

«Сибирская Атлантида». Почему 

женской, спросите вы? Все просто — 

литературный праздник уже не-

сколько лет проходит накануне 

Международного женского дня, 8 

Марта. Но и название у фестиваля не 

случайное — «Сибирская Атланти-

да». Оно связано с историческим 

фактом: в 50-е годы прошлого века 

город Бердск был перенесен с тер-

ритории, сейчас находящейся на дне 

рукотворного Обского моря. 

Литературный праздник давно по-

любился местным читателям, на 

него приезжают жители и соседних 

городов, чтобы встретиться с лучши-

ми писателями и приобрести книги 

по издательским ценам. 

Во дворце культуры «Родина» свои 

новинки представят 40 российских 

издательств, а в лекториях пройдут 

открытые встречи, лекции, мастер-

классы и дискуссии с участием из-

вестных писателей, критиков и ил-

люстраторов — всего в программе 

более 50 событий за три дня. 

Писательницу Яну Вагнер журна-

листы окрестили «Русским Стиве-

ном Кингом», а победительницу 

премии «Лицей» Екатерину Маной-

ло — «казахским». Кто из них ближе 

к Королю Ужасов, узнаем на встре-

че двух писательниц. К слову, Ваг-

нер на фестивале прочтет и отрыв-

ки из нового романа-катастрофы 

«Тоннель». Майя Кучерская и Вера 

Богданова в эти дни поспорят о 

том, как писать о любви, хотя, ко-

нечно, нет никаких правил, глав-

ное — чтобы читателям нравилось. 

Поэтесса Татьяна Стоянова пред-

ставит сборник своих стихов «Кон-

тур тела», а молодая писательница 

Ася Володина — свою новую книгу 

«Часть картины». 

Детям и подросткам тоже скучать не 

придется. Их ждет лекция о детской 

литературе «После Барто и Чуков-

ского» Ольги Лишиной, дискуссия 

«Важные темы современной под-

ростковой литературы» с участием 

авторов, а также мастер-класс по на-

писанию сказок. Основой для него 

станет книга «Жили-были сказки» 

Анны Хрусталевой, в которой собра-

ны авторские переложения 26 на-

родных историй. 

Елена Борода представит книгу 

«ZOOM. Карантинная история» и 

раскроет тайны новой книги «Инкто-

бер», которая только готовится к пе-

чати. А Ольга Павлова расскажет, кто 

же такие речные короли, которым 

она посвятила свою трогательную 

повесть. Не обойдется и без боль-

шой мультипликационной програм-

мы от «Союзмультфильма».

Гостей также приглашают на спек-

такль «Еще раз про любовь» по сти-

хам Роберта Рождественского, чит-

ку пьесы «Сказка о потерянном ап-

петите», квиз о русском языке и лите-

ратурно-кулинарный мастер-класс.

В программе также встречи с берд-

скими и новосибирскими авторами 

и поэтами — Татьяной Глущенко, Тать-

яной Рабцевой, Надеждой Базыле-

вой, Натальей Власовой, Мариэттой 

Роз и Анатолием Горовым. 

«Приезжайте в Бердск. Тут хорошо. 

Вход на «Сибирскую Атлантиду» сво-

бодный», — приглашает на праздник 

книги никогда неунывающий про-

граммный директор фестиваля Ми-

хаил Фаустов. 

Ильдар Абдразаков и Валерий 
Гергиев, «Борис Годунов», Санкт-
Петербургский театр «Мюзик-
Холл», 8 марта
Для всей прекрасной половины Се-

верной столицы известный россий-

ский бас и мировая звезда Ильдар 

Абдразаков споет в опере Модеста 

Мусоргского «Борис Годунов». А за 

дирижерский пульт в этот вечер 

встанет маэстро Валерий Гергиев. 

Годунов для Ильдара Абдразакова — 

знаковая партия. Ею он блестяще от-

крыл сезон в «Ла Скала» в декабре 

2022 года. Несмотря на раздававши-

еся со всех сторон возгласы запре-

тить постановку, директор «Ла Ска-

ла» Риккардо Шайи поступил мудро 

и оставил русскую оперу в афише. 

Зал аплодировал на премьере почти 

двадцать минут, а пресса назвала 

спектакль редким потрясающим 

триумфом.

Абдразаков исполнял партию Бори-

са в пяти постановках по всему миру 

и дважды — с Валерием Гергиевым. 

Впервые известный бас спел Годуно-

ва в 2018 году в Парижской нацио-

нальной опере. Также «Борис Году-

нов» с участием Ильдара Абдразако-

ва шел на сценах Мариинского и 

Большого театров, в Опере Монте-

Карло, на Приморской сцене Мари-

инского театра во Владивостоке.  

«Борис Годунов» — одна из самых 

сложных опер в мировом репертуа-

ре. Мусоргский писал ее в общей 

сложности семь лет. Сам компози-

тор оставил две авторские редак-

ции; его друг Николай Римский-Кор-

саков сделал еще две, один вариант 

оркестровки оперы предложил 

Дмитрий Шостакович и еще два ва-

рианта были сделаны Джоном Гутма-

ном и Каролем Ратгаузом. 

В полифоничном и монументальном 

«Борисе Годунове» переплелись 

размышления о судьбе России, о 

роли народа в истории и личная тра-

гедия человека, сломленного без-

граничной властью. 

«Оперу «Борис Годунов» я слышал 

сотню раз в разных редакциях, в раз-

ных постановках, но долго выжидал, 

прежде чем начать работу над ней, — 

рассказывает Ильдар Абдразаков. — 

На мой взгляд, нужно многое пере-

жить, чтобы было прямое попадание 

в этот очень неоднозначный, психо-

логически сложный образ». 

В «Мюзик-Холле» «Борис Годунов» 

будет показан в сценической версии 

с видеодекорациями художника 

Петра Окунева, основанными на ле-

гендарном спектакле Андрея Тар-

ковского, идущем с 1990 года в Ма-

риинском театре. Тот спектакль сна-

чала родился на сцене лондонского 

«Ковент-Гардена» в 1983 году. А по-

том был перенесен на другие сцены. 

Музыковеды считают именно эту 

версию наиболее близкой к автор-

скому замыслу. 

Слушайте также
6 марта Альбина Шагимуратова вый-

дет на сцену Мариинского театра в 

роли Лючии ди Ламмермур в однои-

менной опере Гаэтано Доницетти. 

Спектакль пройдет на бис по много-

численным просьбам поклонников 

артистки. Певица приняла решение 

завершить исполнение партии лам-

мермурской невесты, выступив в по-

следний раз 7 февраля на мариин-

ской сцене, однако позже было реше-

но дать еще одно, финальное высту-

пление. Также  на сцену выйдут Сер-

гей Скороходов, Роман Бурденко и 

Магеррам Гусейнов. За дирижерским 

пультом — Валерий Гергиев.    

ВЫСТАВКА Фотографии пикториалистов в новом 
культурно-выставочном пространстве Москвы

Так видел Гоген 
Елизавета Курилова 

В 
центре Beton открылась вы-
ставка «Живописная фотог-
рафия». Здесь представле-

ны работы пикториалистов — им-
прессионистов от мира фотогра-
фии. Они вдохновлялись живопи-
сью Гогена и Моне, о чем писали в 
дневниках. Одними из первых на-
чали редактировать фотографию. 
Чтобы добиться зернистости, 
они добавляли в краску крахмал 
и окрашивали снимок. Для того 
чтобы добиться затемнения по 
краям, художники работали с 
оборотной частью фотографии, 
нанося краску по периметру.

Кстати, все снимки на выстав-
ке напечатаны в единственном 
экземпляре самими фотографа-
ми. А самым ярким представите-
лем направления пикториализ-
ма был Борис Елисеев, сделав-
ший снимок Николаевского мо-

ста в 1912 году. «Нужно было 
очень точно и аккуратно пропе-
чатать столбы, чтобы передать 
атмосферу туманного Петербур-
га», — рассказал «РГ» Алексей Ло-
гинов, арт-директор Центра ви-
зуальной культуры Beton. Фотог-
раф Алексей Мазурин создал се-
рию зимних пейзажей с санями. 
Он много выставлялся в Европе, 
и по большому счету представ-
ленная на выставке серия была 
ответом на интерес западной пу-
блики к русской зиме. 

То, на чем изначально строил-
ся пикториализм, то есть эстети-
ческие приемы живописи, при-
вели к кризису направления в на-
чале XX века. И в отличие от ху-
дожников-импрессионистов фо-
тографы-импрессионисты были 
надолго забыты. 

Выставка «Живописная фо-
тография» работает до 19 мар-
та.  

Свой новый альбом SHAMAN пока 
разобрал на синглы. Целиком пла-
стинку никто еще не слышал. 

Ильдар Абдразаков долго не брался 
за Бориса Годунова. Нужно многое 
пережить, чтобы попасть в образ. 

На фестивале в Бердске гостей ждут 50 событий за три дня — встречи 
с писателями, мастер-классы, дискуссии и книги по издательской цене. 

Чтобы снять сериал о «Короле и Шуте», создатели много работали с архива-
ми группы, общались с прототипами главных героев. 

с Натальей Соколовой

КЛАССИКА

Фотографы-импрессионисты слишком быстро были забыты в отличие 
от художников того же направления. 
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КИНО В Ханты-Мансийске в 21-й раз пройдет фестиваль 
режиссерских дебютов «Дух огня» 

Золотая тайга
Светлана Мазурова 

З
везда фильма «Вызов», ак-
триса Юлия Пересильд 3 
марта откроет в Ханты-

Мансийске международный фе-
стиваль кинематографических 
дебютов «Дух огня». 

В двух основных конкурсных 
программах — российские и ме-
ждународные дебюты. Зрители 
увидят 13 полнометражных 
фильмов, которые приедут со 
всего мира. В числе участников 
— Аргентина, Китай, Франция, 
Иран, Индия, Япония.  А судить 
их будет жюри во главе с режис-
сером Павлом Лунгиным. Помо-
гать ему будут индийский ре-
жиссер, продюсер Бауддхаян 
Мукхерджи и киновед Гульбара 
Толомушова (Кыргызстан). 

В российском конкурсе фе-
стиваля в этом году участвуют: 
«Ниша» Антона Ермолина, «Как 
звезды» Марии Лойтер, «Вы-
бор» Игоря Федорова, «Тропа» 
Михаила Кулунакова (снят на 
алтайском языке), докумен-
тальный фильм «Мытарства» 
Никиты Добрынина, «Клетка 
ищет птицу» Малики Мусаевой 
(снят на чеченском и русском 
языках, премьера состоялась на 
Берлинском кинофестивале). 

В конкурсе короткометраж-
ных фильмов будут соревно-
ваться 17 картин, снятых начи-
нающими российскими режис-
серами. Жюри во главе с извест-
ным актером Леонидом Канев-
ским предстоит выбрать две 
лучшие работы, которые полу-
чат призы «Золотая тайга — ко-

роткий метр» и «Серебряная 
тайга — короткий метр». 

Кстати, из новшеств этого 
года — приз «Золотая тайга» за 
режиссуру приобретет статус 
имени Сергея Соловьева. Он бу-
дет присуждаться решением 
жюри и финансироваться из 
фонда семьи первого президен-
та кинофорума (500 тысяч ру-
блей).

Яркие новинки собраны в 
программе «Специальные по-
казы». «Айта» Степана Бурна-
шева напомнит зрителю о фено-
мене якутского кино, о котором 
в последнее время так много го-
ворят. «Время года зима» Свет-
ланы Устиновой — режиссер-
ский дебют известной актрисы. 
В картине «Дос-Мукасан» Ай-
дына Сахамана — история ле-

гендарного казахского музы-
кального ансамбля, которую 
автор проследил с 1960-х годов. 
Судьба известной советской 
поэтессы Ники Турбиной осмы-
слена Василисой Кузьминой в 
картине «Ника». «Один малень-
кий ночной секрет» Наталии 
Мещаниновой  недавно прогре-
мел на Роттердамском кинофе-
стивале. А «Экспресс» Руслана 
Братова назван «черкесской 
одиссеей».

Темой кинофестиваля 2023 
года стали «Коренные народы 
мира». Зрители увидят как уже 
известные фильмы, триумфато-
ры российских и международ-
ных фестивалей («Овсянки» 
Алексея Федорченко и «Белый 
ягель» Владимира Тумаева), так 
и новые работы — «Белые при-

зраки» Евы Беловой и «Выход» 
Максима и Евгении Арбугае-
вых. Первая — документальная 
лента об оленьих батальонах в 
годы Великой Отечественной 
войны. Вторая — история учено-
го, исследующего моржей, жи-
вущих в Чукотском море, кото-
рая номинирована на «Оскара». 
Еще одна внеконкурсная про-
грамма — новый формат для 
«Духа  огня» .  На  Work- in-
progress кинематографисты, 
критики познакомятся с еще не 
законченными фильмами и об-
судят их.    

Один из фаворитов нынешнего «Духа огня» — лента «Один маленький ночной секрет» Наталии Мещаниновой. 

А К Ц Е Н Т

Покажут номинированный на премию 
«Оскар» фильм «Выход» — историю
ученого, исследующего моржей, 
живущих в Чукотском море
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 Международный фестиваль 

кинематографических  дебю-

тов «Дух огня» создан в 2002 

году по инициативе Сергея Со-

ловьева, режиссер был его бес-

сменным президентом почти 

20 лет, до ухода из жизни. Те-

перь фестиваль возглавил 

сербский режиссер Эмир Кус-

турица. Кстати, свою первую 

кинопремию  Кустурица полу-

чил в 1981 году именно из рук 

Соловьева — на Венецианском 

фестивале, где российский ре-

жиссер был членом жюри.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Эмир Кустурица, 
сербский режиссер:

— Я рад, что это случилось — стал 

президентом фестиваля «Дух 

огня», что меня в России любят. 

Может, из-за фильма «Черная 

кошка, белый кот»? Мои фильмы 

«виноваты»?  Для меня русская 

культура всегда была самой важ-

ной в мире. Ваша литература, му-

зыка, великие писатели, компози-

торы — самые лучшие. Еще в моло-

дости я учился жизни по книгам 

Достоевского, Гоголя, Пушкина.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Константин Плотников, 
исполнитель роли Горшка:

— Мне сильно помогла самостоя-

тельная подготовка, которую я 

провел еще до начала съемок: из-

учение интервью Михаила, доку-

ментальных фильмов о «Короле и 

Шуте», книг Балунова, прослуши-

вание музыки, погружение в анар-

хическую идеологию через Кро-

поткина и Бакунина... Я создал ак-

терский «дневник Михаила Гор-

шенёва», в котором отмечал важ-

ные моменты: кто отец и кто мать, 

какие были взаимоотношения в 

семье, когда он на ком женился, 

какие были поворотные события в 

жизни. Собрал разговорный сло-

варь Миши: какие он слова упо-

треблял, как вел себя в споре. Из-

учил, что он читал, что слушал, где 

рос. Для ориентации в событиях я 

составлял целую карту сериала и 

таблицу, что за чем идет. На съем-

ках мне достаточно было немного 

оживить текст и проверить, нет ли 

моментов, которые спорят с моим 

рабочим дневником. 

Кстати

«Король и Шут» — первый про-

ект «Кинопоиска», вокруг кото-

рого «Плюс Студия» создает 

специальные события для под-

писчиков: выставка о феномене 

панка (открылась на Винзаводе 

2 марта в день выхода сериала), 

выпуск музыкального трибью-

та, запуск линии одежды, публи-

кация книги и подкаста. 
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ТЕНДЕНЦИЯ 
Рынок труда стремительно 
поглощает кадры

Несвободные 
руки

Ирина Жандарова

За год количество трудоустроенных граждан выросло 
на 1,4 млн человек. Безработными числятся лишь 2,7 
млн человек из 75,6 млн трудоспособного населения, 
следует из данных Росстата. Уровень безработицы за 
год снизился на 0,8% и обновил очередной минимум 
в 3,6%. Это позитивный показатель для соискателей, 
большинство из них находят работу, но компаниям все 
сложнее заместить имеющиеся открытые вакансии. 

Группа профессий «Производство, сырье, сельское 
хозяйство» вошла в топ-3 отраслей с наибольшим объе-
мом вакансий по итогам 2022 года, свидетельствуют 
данные Авито Работа. В 2023 году эта тенденция сохра-
няется. Количество опубликованных в феврале вакан-
сий в два раза превышает показатели прошлого года. 
При этом активность соискателей не такая высокая, 
число резюме выросло на 14%.

Увеличилась нагрузка на оборонно-промышленный 
комплекс, которая потребовала дополнительных тру-
довых ресурсов. «Единовременно понадобилось найти 
тысяч 100 новых сотрудников», — оценивает потребно-
сти отрасли проректор Финансового университета при 
правительстве РФ Александр Сафонов. Спрос вырос на 
токарей, фрезеровщиков, комплектовщиков, техноло-
гов, специалистов по ремонту оборудования и инже-
неров, отмечает он. И у отрасли есть шанс заместить ва-
кантные места во многом благодаря высоким зарпла-
там. Медианная зарплата токарей на Авито Работе со-
ставила 115 тысяч рублей, фрезеровщиков — 110 тысяч 
рублей, шлифовщиков — 110 тысяч рублей.

На подъеме швейная отрасль, которая растет, 
во-первых, из-за связи с военно-промышленным 
комплексом, во-вторых, замещает отечественными 
товарами продукцию ушедших из России компаний. В 
первую очередь в отрасли в дефиците швеи. Но заме-
стить имеющиеся вакансии непросто, в отрасли самый 
низкий уровень зарплат: в среднем 27,1 тысячи рублей.

Работодатели вынуждены искать свободные руки 
более активно. Ресурсом становятся освободившие-
ся кадры иностранных компаний, уходящих с рынка, 
рассказывает исполнительный директор ООО «ЧЕТ-
РА» Владимир Антонов. Также используется найм ино-
городних сотрудников. Для привлечения в отрасль мо-
лодых специалистов компании организуют стажиров-
ки, отмечает Татьяна Федченко, директор по персоналу 
и организационному развитию «Биннофарм Групп». 

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Надо ли бояться «пауков» и как остановить драки «Рёдан»? 

Кровь для аниме
Владимир Емельяненко,
Елена Новоселова,
Елена Яковлева

Н
едавние драки под-
ростков в торго-
вых центрах Моск-
вы, Санкт-Петер-
бурга и других рос-
сийских городов 
стали одним из са-
мых острых и зага-
дочных событий. 

В массовых драках было задер-
жано около 450 несовершен-
нолетних. Большинство из них 
— участники «ЧВК Рёдан», вы-
шедшей из аниме-субкульту-
ры. Наши эксперты разбирают-
ся, с каким явлением мы столк-
нулись.

Заряженная информация
Насколько это масштабное 
сообщество и развитая суб-
культура?

ВЛАДИМИР КУДРЯВЦЕВ, ДОКТОР ПСИХО-

ЛОГИЧЕСКИХ НАУК: Масштабов этой 
субкультуры общество не знает. 
Реальной статистикой навер-
няка обладают силовые струк-
туры, но они не афишируют 
цифры. Хотя драки произошли 
в нескольких городах почти од-
новременно, я не склонен к ка-
ким-то конспирологическим 
выводам, что всеми верховодил 
некий центр. У подростков бы-
вает так: один начал и пошло-
поехало…
ЕКАТЕРИНА МИЗУЛИНА, ДИРЕКТОР ЛИГИ 

БЕЗОПАСНОГО ИНТЕРНЕТА: Но давайте 
задумаемся: как «ЧВК Рёдан» из 
локального течения за несколь-
ко дней февраля стало чуть ли 
не всероссийским? Только в 
Telegram появилось больше 100 
каналов, не меньше в «ВКон-
такте». И они продолжают на-
бирать миллионную аудито-
рию. Не будем себя обманы-
вать: многие из них сделаны са-
мими подростками. Виртуаль-
ные ячейки «Рёдана» растут от 
Владивостока до Калининграда 
как грибы после дождя. И в этом 
есть наша прямая вина: «хайп» 
и бесконтрольное распростра-
нение информации в соцсетях, 
а теперь и медиапространстве 
свидетельствуют: такой рост 
«влияния» возможен и для дру-
гих субкультур. 
ВЛАДИМИР КУДРЯВЦЕВ: Подросткам, 
несомненно, важно, чтобы их 
потасовку видели многие. Для 
подросткового возраста вооб-
ще очень важна публичность. 
Ее и обеспечивает интернет, ты 
выкладываешь ролик с дракой в 
Сети. На худой конец устраива-
ешь ее в большом торговом цен-
тре. Вспомните, раньше, чтобы 
показать, какие мы крутые и 
взрослые, брали с собой за гара-
жи группу поддержки.
УРВАН ПАРФЕНТЬЕВ, КООРДИНАТОР ЦЕН-

ТРА БЕЗОПАСНОГО ИНТЕРНЕТА, ВЕДУЩИЙ 

АНАЛИТИК РОЦИТ: Но я бы обратил 
внимание на то, что с привы-
канием людей к мессенджерам 
растет одно тревожное явле-
ние: большинство обитателей 
соцсетей получают идеологиче-
ски заряженную информацию. 
Она вероятного характера, но 
подается как достоверная, а то и 
единственно верная. А блогеры, 
стримеры и ЛОМы (лидеры об-
щественного мнения) часто бы-
вают цементом среды манипу-
ляторов. Они и вбрасывают со-
мнительные инфоповоды, кото-
рые подхватываются «своими» 
— субкультурными пользовате-
лями соцсетей. И фейки порха-
ют по сетям как «истина». Ме-
тод обработки сознания прост 
— замена «скучных» фактов 
эмоционально нагруженными 
мифами. Например, через ани-
ме или лично снимаемые экс-
пресс-истории, выкладывае-
мые в TikTok. Эти облака мифо-
творчества уводят нас от анали-
за к накалу эмоций и игнориро-
ванию причинно-следственных 
связей. 

Конкретно о «пауках»
Поговорим конкретно о «па-
уках». Субкультура «Рёдан» 
выросла из японского анимэ?

УРВАН ПАРФЕНТЬЕВ: Интернет-со-
общества «Рёдан» объединяют 
поклонников комиксов-манги 
«Хантер х Хантер», которые вы-
ходят в журнале Weekly Shonen 
Jump с 1998 года. В них антиге-
роем выступает преступная 
группа под названием «Геней 
Рёдан». Поклонники еще назы-
вают ее «Труппой теней» или 
«Пауком». А сокращение ЧВК в 
названии сообщества  означает 
«частная военная компания». 
Якобы это «шутка» «пауков». 
Но, увы, факт: значительная 
часть «анимешников», несмот-
ря на стереотипы об их «мими-
мишности» или привлекатель-
ности этой субкультуры, испо-
ведует насилие и готова его при-
менить.
В Л А Д И М И Р  К УД Р Я В Ц Е В : Да, аниме 
— это только с виду симпатич-
ные мордашки, а внутри — культ 
смерти и агрессии. Даже по от-
ношению к самому себе. По-
строенная по японским кано-
нам, эта субкультура по всему 
миру расползается именно в 

такой противоречивой логике. 
Это закон жанра. А его апологе-
ты до конца не дают себе в этом 
отчета. К тому же аниме-стили-
стика очень хорошо ложится на 
подростковые проявления псев-
довзрослости. С ничем неаргу-
ментированным культом силы. 
ИЛЬЯ СЛОБОДЧИКОВ, ДОКТОР ПСИХОЛО-

Г И Ч Е С К И Х  Н АУ К :  Аниме-сюжеты 
и их герои обычно становятся 
близки подросткам в раннем 
возрасте — с 10—12 лет. Дело в 
том, что аниме чисто графи-
чески просто для восприятия. 
Это специфическая графика, в 
ней заметна некая близкая под-
росткам угловатость. И да, во-
круг этих картинок из Японии 
уже сформировался огромный 
пласт культурных явлений. Как 
с куклой Барби в свое время. 
Сейчас она всем кажется «ни-
какой», но поветрие-то было 
будь здоров. И аниме — тоже по-
ветрие, быстро захватываю-
щее подростковую популяцию, 
потому что она хорошо транс-
формируется, видоизменяется 
и сюжетно, и с героями, и визу-
ально.
У Р В А Н  П А Р Ф Е Н Т Ь Е В :  Но облако 
«смыслов» аниме-субкульту-
ры в целом деструктивно. Пора 
перестать закрывать на это 
глаза. 
ИЛЬЯ СЛОБОДЧИКОВ: Но не надо при 
этом забывать, что деструкция 
для подростков — очень важ-
ный элемент жизни. Они живут 
в резкой реальности, немножко 
напоминающей театр абсурда 
и гротеска одновременно. В на-
шей новой книге о подростках я 
посоветовал художникам — ни-
каких цветов! Исключительно 
графика, причем перьевая. Чер-
ное-белое — это про них.

Но это же не повод согласить-
ся с их драками? 

ЕКАТЕРИНА МИЗУЛИНА: Конечно. А 
если у нас начнут расти суб-
культуры, пропагандирующие 
диверсии и теракты? Запрос на 
агрессию в молодежной среде 
есть.  
ИЛЬЯ СЛОБОДЧИКОВ: Выброс агрес-
сии нужно жестко останавли-
вать. Тут я поддерживаю дей-
ствия правоохранительных ор-
ганов:  надо искоренять все, что 
нарушает элементарную без-
опасность.

Но кроме этого надо пытать-
ся понять, что стоит за этим 
явлением. А за ним стоит под-
ростковая среда, которую мы не 
знаем.

Это история 
про «гадкого утенка»

Объясните, почему они так 
«кучкуются»? 

ИЛЬЯ СЛОБОДЧИКОВ: Группирование 
со сверстниками — это класси-
ческая реакция для этого воз-
раста, описанная известным ле-
нинградским психологом и пси-
хиатром  Андреем Личко еще в 
1980-х годах. Подросткам нуж-
но частично противопоставлять 
себя взрослому сообществу, до 
которого они еще не доросли. И 
у них формируются собствен-
ная ниша, собственное объеди-
нение. Никакой политической 
или общественной опасности 
в этом, как правило, нет. Это 
объединения в сообщества по 
принципу подобия: они такие 
же, как я. 

Подростковую дружбу, фе-
номен, прекрасно описанный 
известным социологом Игорем 
Коном, тоже никто не отменял. 
И она необходима подростку, 
через нее он учится проявлять 
эмоции, выстраивать отноше-
ния — это модельные вещи, на 

которых потом строится все его 
будущее взрослое миропони-
мание. 

Подросток — это особый 
мир. У него очень сложное про-
странство экзистенциальных 
переживаний — представлений 
о себе, о мире. И все очень неу-
стойчивое, хрупкое, с огром-
ным количеством страхов, 
комплексов. От которых в сво-
ей компании проще «закры-
ваться». 

А  ещё подростковый возраст 
это активация переживания 
одиночества, что естественно в 
возрасте, когда у тебя меняет-
ся все – и тело, и обстоятельства 
жизни.  И от этого тоже иной раз 
хочется убежать. Так что осно-
вания для формирования под-
ростковых компаний более чем 
естественны.

Кстати, острое пережива-
ние одиночества нередко воз-
никает из-за недостаточности 
принятия и понимания, и из-за 
«невостребованности». Под-
ростку включенному в реаль-
ную деятельность, в общение 
( если ему комфортно и вокруг 
значимые люди, референтная 
группа, те, кто его слышит и с 

ним считается, и с кем он счита-
ется) все эти «пауки» не слиш-
ком нужны. Ему и без них есть 
чем заняться. Но выстроить глу-
бокие социально и психологи-
чески значимые взаимоотно-
шения с подростками, создать 
ситуацию безусловного дове-
рия очень сложно. Это особая 
воспитательная задача, не важ-
но - в школе или семье. И колос-
сальный труд, терпение, внима-
ние, деликатность. Ну не вписы-
ваются они в стандартную нор-
му и не могут вписаться. Это ис-
тория про гадкого утенка, ко-
торый выламывается из всех 
нормативов. Не соответствует. 
И это несоответствие предъ-
являет.
ВЛАДИМИР КУДРЯВЦЕВ: И поэтому я 
бы дал прогноз, что подобные 
драки подростков будут повто-
ряться и даже учащаться.

Драки — это выражение силы. 
Подросткам кажется, что так 
нужно делать, если ты самосто-
ятельный и сильный. Так  они 
отстаивают свой образ взросло-
сти (как они его себе представ-
ляют), потому что это права, 
преференции, статус. Но беда в 
том, что в современном обще-
стве и взрослые ведут себя как 
капризные дети, которым все 
можно. Мы проводили исследо-
вание с американскими психо-
логами. Результат неутешитель-
ный: люди в возрасте вступле-
ния в брак не готовы к ответ-
ственности за другую жизнь. И 
эта тенденция идет по нараста-
ющей. Взрослый мир обретает 
подростковые черты. А чем сла-
бее взрослый мир, тем драчли-
вее и агрессивнее будет под-
ростковый. Нынешний культ 
силы и издевательства — совсем 
не та история, что показана в 
«Чучеле» Ролана Быкова. Там 
били «белую ворону», а тут все 
равно кого. 

Это ненормально…
ВЛАДИМИР КУДРЯВЦЕВ: Раньше бы по 
поводу того, что мы сейчас на-
блюдаем, сказали бы: это «без-
умный-безумный мир». Но сей-
час совершенно нормально 
многое.  При ребенке, без «за-
крытой двери», придя с работы, 
родитель выкладывает, кто его 
«пробуллил» и кого он «подста-
вил». «Кто, с кем и когда», на-
чиная с политики и заканчивая 
похождениями марьиванны из 
6-го подъезда. Не осознавая, что 
все это очень привлекательно 
для детей. При наличии интер-
нета они с удовольствием про-
тивопоставят себя слабакам 
взрослым, этим нерешитель-
ным неудачникам. А противо-
поставлять себя кому-то про-
ще всего в сообществах, будь то 
футбольные фанаты или более 
интеллектуальные «Рёдан».

Немаркетинговый ход
Кто-то твердит, что 
«Рёдан» — это всего-навсего 
раскрутка торговой марки 
одежды  спортивного вида  с 
пауками и цифрой 4 на спине. 
Подростки — важная марке-
тинговая аудитория?

ИЛЬЯ СЛОБОДЧИКОВ: Подростки — 
сложная аудитория для продаж. 
У них довольно специфическая 
вкусовая история. Линейка их 
желаний очень широка, от «не 
выделяться совсем» до «быть 
не таким, как все». И тут очень 
сложно, что называется, «по-
пасть в цвет»… 

Но ясно, что одежда для под-
ростков должна быть по-насто-
ящему удобна, комфортна, по-
вседневна. Поэтому так кстати 
оказался спортивный стиль и 
вся эта история с худи с капю-
шонами.

Но для любого подростка 
очень значим символизм и 
объединение по символическо-
му признаку. Оно вносит опре-
деленную осмысленность в их 
существование и взаимодей-
ствие. Отсюда у субкультур 
символика в одежде и всякие 
ритуалы. В том числе и ненор-
мативного характера. К сожа-
лению, субкультура — не всегда 
безобидная штука. 

Понятно, что подросток в 
субкультуре ищет защиты. 
Но  как быть с  деструктив-
ностью явления. Например, с 
игрой с темой самоубийства?

ИЛЬЯ СЛОБОДЧИКОВ: Увы, подростки 
довольно нередко не только ду-
мают в эту сторону, но и экспе-
риментируют в разных вариан-
тах. Но все же суицид для под-
ростка, как и для любого нор-
мального человека, — скорее ис-
ключение, чем правило. Но, ко-
нечно, надо учитывать, что под-
ростки, попадающие в нефор-
мальные объединения, обычно 
эмоционально неустойчивые, 
возбудимые. Многое в их пред-
ставлениях связано с фантази-
ей, воображением, желанием 
видеть себя исключительным. 
Но и за этим — переживание соб-
ственной невостребованности, 

незначимости, невключенно-
сти в социальные и психологи-
ческие процессы.

Что с этим делать? Доста-
точно ли того, что этим за-
нимается СК?

ИЛЬЯ СЛОБОДЧИКОВ: СК, при всем к 
нему уважении, все-таки один 
эту проблему не решит. Да и 
внимание, привлеченное из-
лишним противодействием суб-
культуре, вызовет, скорее, под-
ражание ей — это же подростки, 
им только повод дай.

Поэтому надо изучать суб-
культурные явления. Глубоко 
разбираться в них и выстраи-
вать грамотную систему про-
филактики. Она не менее важ-
на, чем запретительные меры. 
Вообще по-настоящему, без 
манипулирования, найти об-
щий язык с другим человеком, 
тем более с подростком, и так, 
чтобы он захотел тебя слушать 
и что-то делать вместе с тобой, 
— это целое искусство. Кото-
рым у нас мало кто владеет. Но 
если государству нужны буду-
щие не инфантильные взрос-
лые, оно будет искать возмож-
ность общения с ними через 
своих представителей. И созда-
вать им условия для развития.  
Нужна целая система и  допол-
нительного образования и дей-
ствительной, а не мнимой соци-
ализации. Нужна модель, кон-
цепция этого образования как 
система социально-педагоги-
ческого и социально-психоло-
гического сопровождения. Без 
формальностей и пустого трепа.

Некие консультативные цен-
тры, подростковые терри-
тории, которые создает дет-
ский омбудсмен Мария Льво-
ва-Белова?

ИЛЬЯ СЛОБОДЧИКОВ: Думаю, да. В 
Туле есть интересный опыт с 
«точками кипения», инноваци-
онными пространствами. Под-
ростку нужны всевозможные 
креативные пространства. Если 
ему будет где и в чем реализовы-
ваться, он быстро поймет, что 
«паучьим» стаям есть альтерна-
тива. Но для этого нужна в пер-
вую очередь просветительская 
работа психологов, педагогов, 
социальных педагогов. Но пока 
у нас нет эффективных психоло-
гических служб. Один психолог 
на школу — это ничто.

Мальчики, живущие в Сети
УРВАН ПАРФЕНТЬЕВ: Но создавать 
новые общественные инсти-
туты социализации детей, ко-
торые бы давали им смыслы, 
нужно в «живой» и мобильной, 
как «цифра», молодежной упа-
ковке. И очень важно, чтобы 
конструировалась заряженная 
позитивом молодежная сре-
да. Однако пока фокус внима-
ния удерживают виртуальные 
ЛОМы, заряженные мифами и 
фейками. Они и выигрывают 
конкурентную борьбу за вни-
мание и лояльность молодеж-
ных целевых аудиторий у се-
мьи, школы и улицы.

Что могут предложить 
мамы, папы и школы в соц-
сети, где места уже заняты 
блогерами, стримерами и 
прочими ЛОМами?  

УРВАН ПАРФЕНТЬЕВ: Для начала от-
нять у сетей свою семейную 
функцию. Ведь сила виртуаль-
ных манипуляций часто в том, 
что все те же ЛОМы через ми-
фы-фейки так подкидывают 
пользователям «креатив», что 
дети считают, что сами до всего 
додумались. Это поднимает 

необоснованную самоуверен-
ность, которая может обернуть-
ся готовностью к суициду, про-
тестам, дракам. 
ЕЛЕНА МИХАЙЛОВА, СОВЕТНИК ГЕНЕРАЛЬ-

НОГО ДИРЕКТОРА ВЦИОМ: Первая при-
чина проигрыша семьей и шко-
лой своих детей  —  наше невеже-
ство.  Вторая —  языковой раз-
рыв поколений.  Возникла новая 
«феня» — субкультурные языки, 
понятные своим и как фильтр 
отсеивающие «чужих». Третья 
причина — информационная 
война. Интенсивность и плот-
ность виртуального «бомбоме-
тания»,  управление эмоциями 
потребителей только растут. Че-
рез технологов-провокаторов 
можно поменять личные и со-
циальные модели поведения. И 
довести поколенческий разрыв 
до отсутствия общего не только 
информационного, но и цивили-
зационного поля. 

Чем и как можно располо-
жить к себе таких разных и 
замкнутых в своей субкульту-
ре подростков?   

ЕЛЕНА МИХАЙЛОВА: Нам надо гово-
рить с молодым поколением на 
его языке. Ничего не запрещая, 
создавать продвинутые офлайн- 
и онлайн-площадки с учетом 
предпочтений молодежи. И со-
циальные лифты на основании 
проектной работы, доброволь-
чества, стартапов. 
ЕКАТЕРИНА МИЗУЛИНА: Но помимо 
создания позитивных смыслов 
через систему воспитания и 
образования, нужно и жесткое 
превентивное реагирование: 
недопущение сборищ, их про-
филактика и идейное наступ-
ление на всех этих «пауков». 
Есть вопросы и к работе зако-
на о «самоконтроле» соцсетей. 
Нужно ввести ответственность 
за нарушение закона, потому 
что никакой самостоятельной 
модерацией соцсети не зани-
маются. Причем штрафы для 
IТ-платформ должны быть обо-
ротными. 

Лига безопасного интерне-
та уже направила запросы тем, 
кого государство наделило пол-
номочиями по мониторингу 
деструктивного контента сре-
ди молодежи — Росмолодежи 
и Центру изучения и сетевого 
мониторинга молодежной сре-
ды (ЦИСМ), с вопросами о том, 
что было сделано и делается для 
того, чтобы остановить продви-
жение опасных субкультур. 
ВЛАДИМИР КУДРЯВЦЕВ: Но я хочу ска-
зать, что эта субкультура — при-
вилегия людей определенно-
го возраста и уровня развития 
— конечно, пройдет, Так же, как 
«синие киты». Но взрослым, 
да, нужно интересоваться, где 
и как их неадекватно взросле-
ющие дети проводят свободное 
время.   

Характерный мерч «Рёдана» — с изображением пауков и цифрой 4 — взят из японских комиксов и аниме.

А К Ц Е Н Т

Чем слабее взрослый мир, тем драчли-
вее и агрессивнее будет подростковый. 
И это не история, показанная в фильме 
«Чучело». Бьют уже не «белую  ворону», 
а все равно кого
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Знак паука — принадлежность 
к преступной группе, которую 
поклонники и называют «Пауком».
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— Все новости о ситуации на рынке труда — на сайте
rg.ru/sujet/3489

РЕШЕНИЕ КС РФ разрешит 
вопрос о жилье 
для собственников 
аварийных домов

Бремя владения 

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Пожалуй, впервые за долгое время корреспондент 
«РГ» практически уверен в решении Конституционно-
го суда РФ по жалобе граждан. В высшей юридический 
инстанции страны разбирается вопрос о крыше над го-
ловой для собственников ветхого и аварийного жилья.

Одновременно в КС поступили сразу три аналогич-
ных обращения из разных регионов страны. Комната 
размером чуть больше 18 метров в Нижнем Новгороде, 
где живут Татьяна и Андрей Лебедевы с двумя детьми, 
один из которых инвалид-колясочник, расположена в 
многоквартирном доме. Дом признан аварийным и не-
пригодным для проживания. Но суды посчитали, что 
предоставить Лебедевым квартиру во внеочередном 
порядке закон не позволяет. 

Их аргумент — статья 57 Жилищного кодекса РФ за-
крепляет это право только за гражданами, проживаю-
щими в помещениях по договорам соцнайма и состоя-
щими на учете в качестве нуждающихся в жилых поме-
щениях. А Лебедевы — собственники, поэтому их жи-
лье будет считаться 
изъятым для госу-
дарственных или 
муниципальных 
нужд, и порядок 
возмещения там со-
всем другой.

Семья Раджабо-
вых — муж и жена с 
маленьким сыном, 
а также престаре-
лый отец супруга 
— проживали в соб-
ственном доме в 
Прокопьевске Ке-
меровской области. 
Постройка офици-
ально была при-
знана непригодной 
для проживания, 
Раджабовы в уста-
новленном порядке признаны малоимущими и стоя-
ли в очереди на получение жилья. Спустя полтора года, 
когда они уехали навестить родственников в другой 
регион, дом полностью сгорел. Семья была вынужде-
на переехать к брату Сабира — на каждого жильца при-
ходится не более трех квадратных метров. Во внеоче-
редном порядке предоставления жилья отказано — соб-
ственник сам несет бремя содержания своего имуще-
ства, решение об изъятии участка не принималось.

Светлана Бирюкова из Артема Приморского края 
тоже стала малоимущей в результате пожара. В заклю-
чении межведомственной комиссии отсутствует ука-
зание, что пострадавший от огня жилой дом не подле-
жит ремонту или реконструкции. 

ежду тем в положении правительства РФ, регламен-
тирующем признание помещения непригодным для 
проживания, перечислен исчерпывающий список тре-
бований. То есть иного заключения, чем «непригодно 
для проживания» комиссия дать не могла в силу отсут-
ствия правового регулирования. При этом дом Бирю-
ковых не был включен в программу расселения ава-
рийного жилья, то есть участок не подлежит изъятию 
для государственных нужд — и статья 57 ЖК снова не 
может применяться. 

В ходе слушаний представители органов исполни-
тельной и законодательной власти были единодушны: 
поставленные под сомнение нормы жилищного зако-
нодательства не противоречат Конституции РФ. Но ну-
ждаются в однозначном толковании. 

О дате провозглашения решения по этому делу ста-
нет известно позднее.  

В КС представите-
ли власти сказали, 
что местные суды 
в такой законода-
тельной неопреде-
ленности занима-
ются интерпрета-
цией норм по сво-
ему разумению
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ПРОГНОЗ Китай содействует восстановлению мировой экономики 

Поднебесная пошла в рост
Хэинь

М
еждународные органи-
зации и инвестицион-
ные банки повысили 

прогнозы роста китайской эко-
номики на 2023 год. 

Эксперты во всем мире в це-
лом считают, что «перспективы 
экономического развития КНР 
стали более светлыми», «китай-
ская экономика вновь внесет 
наибольший вклад в мировое 
развитие» и «траектория раз-
вития глобальной экономики в 
значительной степени зависит 
от китайских потребителей». 
Мнение о том, что «восстанов-
ление мировой экономики за-
висит от Китая», уже стало кон-
сенсусом и общим ожиданием 
мировой общественности.

Повышение прогноза роста 
говорит о высокой устойчиво-
сти китайской экономики. 
Международный валютный 
фонд (МВФ) недавно опублико-
вал обновленный доклад о пер-

спективах развития мировой 
экономики, повысив прогноз 
роста китайской экономики на 
2023 год до 5,2 процента, что на 
0,8 п.п. выше ранее прогнозиру-
емого значения. По оценкам 
МВФ, в этом году КНР обеспе-
чит четверть мирового эконо-
мического роста. 

В докладе об экономической 
ситуации в мире и перспективах 
ее развития в 2023 году, подго-
товленном ООН, отмечается, 
что рост экономики Китая уско-
рится в текущем году до 4,8 про-
цента, внеся свой вклад в эконо-
мический рост в целом регионе. 
Кроме того, ряд международных 
инвестиционных банков, вклю-
чая Morgan Stanley, Goldman 
Sachs, HSBC и JP Morgan Chase, 
улучшили свои прогнозы по ро-
сту экономики Китая. Как сооб-
щается на сайте агентства 
Bloomberg, восстановление ки-
тайской экономики непременно 
придаст необходимый импульс 
мировой экономике. 

Оптимизация и корректи-
ровка противоэпидемических 
мер в Китае является непосред-
ственной причиной, по которой 
международные организации и 
инвестиционные банки повы-
сили свои ожидания по эконо-
мическому росту страны. Во 
время семидневных каникул по 
случаю праздника весны, кото-
рые продлились с 21 по 27 янва-
ря, показатели потребитель-
ского рынка Китая заметно вы-
росли, продемонстрировав 
мощную тенденцию к восста-
новлению. Последние данные 
показывают, что индекс менед-
жеров по закупкам (PMI) в об-
рабатывающей промышленно-
сти КНР вернулся к диапазону 
расширения в январе этого 
года, что свидетельствует об 
уверенном восстановлении ки-
тайской экономики. 

Как упоминается в статье, 
опубликованной на сайте аме-
риканского издания Barron’s, в 
Китае все «переключатели», ко-
торые только можно активиро-
вать, перемещены в сторону 
экономического роста.

Китай успешно удержал 
цены на товары на относитель-
но низком уровне, убедив ме-
ждународное сообщество в 
том, что страна располагает до-
статочно широким пространст-
вом для продолжительной реа-
лизации активной налогово-
бюджетной и умеренной моне-
тарной политики.

В 2022 году в некоторых 
странах резко выросли цены на 
энергоносители и продукты пи-
тания. Если взять в качестве 
примера рост индекса потреби-
тельских цен в декабре 2022 
года, то в США этот показатель 
составил 6,5, в зоне евро — 9,2, а 
в Великобритании — 10,5 про-

цента. В этом году глобальная 
экономическая деятельность 
окажется под негативным влия-
нием высокой инфляции. Что-
бы обуздать инфляцию и не до-
пустить рецессии, Федеральная 
резервная система /ФРС/ США 
повысила базовую процентную 
ставку на 25 б. п., вслед за кото-
рой Европейский центральный 
банк и Центральный банк Вели-
кобритании подняли свои про-
центные ставки на 50 б. п. На-
против, уровень цен в КНР в це-
лом остался стабильным. По 
итогам 2022 года индекс потре-
бительских цен CPI — ключевой 
показатель уровня инфляции 
Китая вырос на два процента.

Как считает вице-президент 
Нового банка развития БРИКС 
Л е с л и  М а а с д о р п  ( L e s l i e 
Maasdorp), Китай имеет доста-
точно финансовых возможно-
стей, чтобы оказать экономике 
большую поддержку на этапе ее 
отладки после перезапуска.

При изучении тенденций 
развития экономики следует 
учитывать как краткосрочные 
изменения, так и тенденции ро-
ста в долгосрочной перспекти-
ве. Численность населения Ки-
тая составляет более 1,4 милли-
арда человек, ВВП на душу на-
селения превышает 12 тысяч 
долларов США, а население со 
средним уровнем доходов — 400 
миллионов человек. Таким 
образом, КНР является сверх-
крупным рынком с крупней-
шим потенциалом в мире, что 
обеспечивает экономическое 
развитие страны значительны-
ми преимуществами в аспектах 
масштаба, инновационного 
развития и устойчивости к по-
трясениям.

Китай обладает масштабной 
целостной производственной 

системой, охватывающей пол-
ный спектр промышленности, 
лидируя в мире по объему про-
изводства более 220 видов про-
дукции. Страна занимает клю-
чевое место в системе междуна-
родного разделения труда и си-
стеме цепочек поставок. 

Китай придерживается бо-
лее активной стратегии откры-
тости внешнему миру, создает 
глобально-ориентированную 
сеть зон свободной торговли, 
соответствующих высоким 
стандартам, вместе с разными 
сторонами качественно реали-
зует инициативу «Пояс и путь», 
формируя архитектонику 
внешней открытости. Китай 
уже шесть лет является миро-
вым лидером по объему торгов-
ли товарами и постоянно выхо-
дит на новый уровень привле-
чения иностранных инвести-
ций, закладывая прочную осно-
ву для стабильного экономиче-
ского развития.

По мнению представителя 
Организации экономического 
сотрудничества и развития 

(ОЭСР) в Китае Тамаса Хайба 
(Tamas Hajba), страна обладает 
сверхкрупным рынком и не-
прерывно продвигает откры-
тость и сотрудничество, рост 
китайской экономики будет 
служить стабилизатором миро-
вого и регионального экономи-
ческого роста.

Функционирование и вос-
становление китайской эконо-
мики, занимающей второе ме-
сто в мире по своей величине, 
имеют большое значение для 
международного рынка. Китай 
приложит всевозможные уси-
лия для достижения основных 
целей в экономической сфере 
на 2023 год и новых результа-
тов в содействии качественно-
му развитию за счет новых ша-
гов, что, несомненно, внесет 
важный вклад в восстановле-
ние и развитие мировой эконо-
мики. 

ФИНАНСЫ Доля юаня в международных расчетах непрерывно растет

Валюта вышла в мир
Ван Цзюньлин

М
и н и с т е р с т в о 
коммерции и На-
родный банк Ки-
тая совместно 
выпустили спе-
циальный доку-
мент — уведомле-
ние о дальней-
шей поддержке 

предприятий, занимающихся 
внешнеэкономической дея-
тельностью. Уведомление каса-
ется расширения использова-
ния китайского юаня в транс-
граничных операциях и содей-
ствия упрощению процедур 
торговли и инвестирования. 

В документе выдвинут ряд 
предложений по стимулирова-
нию использования жэньминь-
би (RMB, или китайский юань — 
Прим. ред.) в торговле основны-
ми товарами, оказанию ино-
странным инвесторам поддер-
жки в инвестировании и реин-
вестировании в Китае с приме-
нением жэньминьби, а также 
расширению использования 
юаня в зарубежных зонах тор-
гово-экономического сотруд-
ничества. Предложенные меры 
должны содействовать созда-
нию  благоприятной среды для 
использования юаня в между-
народных операциях. 

Участники рынка в целом 
считают, что вслед за укрепле-
нием связи между китайской 
экономикой и мировой еще бо-
лее повысились стабильность и 
удобство использования жэнь-
миньби в трансграничных ин-
вестициях, финансировании и 
расчетах. Дальнейшее совер-
шенствование базовой систе-
мы применения юаня в между-
народных расчетах идет на 
пользу образованию положи-
тельной циркуляции на офшор-
ном и оншорном рынках юаня, 
а также помогает участникам 
внутреннего и зарубежного 
рынков более эффективно со-
трудничать и достигать взаим-
ного выигрыша. 

Сегодняшний Китай — это 
крупнейшая «мировая фабри-
ка», которая производит более 
220 видов промышленных про-
дуктов, и «мировой рынок» с 
населением более 1,4 миллиар-
да человек и самой крупной 
прослойкой населения со сред-
ним уровнем дохода. Кроме 
того, КНР выступает крупней-
шим или важнейшим торговым 
партнером более чем 120 стран 
и регионов мира. Непосредст-
венное использование юаня в 
торговом и инвестиционном 
сотрудничестве с Китаем не 
только позволяет его торговым 
партнерам со всего мира сокра-
тить большую часть затрат на 
конвертацию валюты, но и сни-
жает риск постоянных и значи-
тельных колебаний валютных 
курсов.

9 января Ван Шичэн, гене-
ральный директор международ-
ной торговой компании «Хао-
лэ» в городе Шанхай (Восточ-
ный Китай), был крайне взвол-
нован новостью, опубликован-
ной посольством Аргентины в 
Китае: Центральный банк Ар-
гентины объявил о дальнейшем 
расширении соглашения о ва-
лютном свопе с Китаем на до-
полнительную сумму  35 мил-
лиардов юаней (5,18 миллиарда 
долларов США).

По имеющимся данным, в 
прошлом году Ван Шичэн и его 
аргентинские партнеры в 
основном использовали долла-
ры США в расчетах. Однако в 
последние два года курс долла-
ра США к китайскому юаню и 
аргентинскому песо сильно и 
часто колебался. К примеру, 
при укреплении доллара США 
убыток Ван Шичэна из-за кур-
совых разниц при покупке то-
вара стоимостью один доллар 
США зачастую превышал один 
юань, а девальвация доллара 
негативно сказывалась на его 
аргентинских партнерах. Та-
ким образом, обе стороны наде-
ялись осуществлять прямые 
расчеты в юанях.

Ван Шичэн сообщил: «На 
5-м Китайском международном 
импортном ЭКСПО, состояв-
шемся в ноябре прошлого года, 
мы подписали с аргентинским 
брендом вина Casarena и неко-
торыми французскими вино-
дельнями соглашения об им-
порте 20 контейнеров вина. Так 
что для нас дальнейшее расши-
рение использования жэнь-
миньби в трансграничных опе-
рациях, безусловно, является 
хорошей новостью!»

Как показывают последние 
данные Государственного 
управления валютного контро-
ля КНР, на жэньминьби при-
шлось почти 50 процентов об-
щего объема трансграничных 
поступлений и платежей Китая, 
эта доля выросла на более чем 
20 п.п. по сравнению с 2016 го-
дом. «В 2022 году в связи со 
множеством факторов, таких 
как высокая инфляция и уже-
сточение денежно-кредитной 
политики в основных экономи-
ках, индекс доллара США до-
стиг максимума за 20 лет, в то 
же время курсы основных меж-
дународных валют, включая 
евро, иену и фунт, опустились 
до минимума за последние  
20—30 лет», — отметила офици-
альный представитель Государ-
ственного управления валют-
ного контроля Китая Ван Чу-
ньин. По ее словам, непрерыв-

ное увеличение доли юаня в 
трансграничных расчетах по-
может снизить риск несоответ-
ствия валют в международных 
транзакциях.

Как заявил доцент кафедры 
международной экономики и 
торговли Нанькайского универ-
ситета (город Тяньцзинь, Север-
ный Китай) Лю Чэн, в последние 
годы в реальном секторе эконо-
мики КНР быстрыми темпами 
растет объем трансграничных 
расчетов в китайских юанях, 
новые «точки роста» появились 
в таких областях, как торговля 
сырьевыми товарами и транс-
граничная электронная ком-
мерция, непрерывно активизи-
руется двусторонняя трансгра-
ничная инвестиционная дея-
тельность. На фоне того, что об-
менный курс юаня в целом ста-
билен и колеблется в разумных 
пределах, постепенно увеличи-
вается эндогенный спрос субъ-
ектов рынка на использование 
юаня для предотвращения ва-
лютных рисков.

«Уведомление» способствует 
повышению качества финансо-
вых услуг с использованием 
жэньминьби в трансграничных 
операциях и более эффективно-
му удовлетворению потребно-
стей массовых субъектов рынка в 
трансграничном использовании 
средств в различных сценариях, 
таких как международная тор-

говля, инвестирование за рубеж 
и выполнение подрядных работ 
за рубежом, расширяя использо-
вание юаня в трансграничных 
расчетах», — сказал Лю Чэн.

Благодаря таким преимуще-
ствам, как удобство расчета, 
стабильность курса, а также 
политической поддержке, се-
годня китайский юань выбира-
ют все больше компаний при 
трансграничных расчетных 
операциях. По мнению руково-
дителя отдела торговли и 
средств Международной стан-
ции Alibaba Тан Хунся, новые 
меры, предложенные в «Уве-
домлении», еще больше пробу-
дят желание зарубежных кли-
ентов использовать китайский 
юань в трансграничных рас-
четных операциях.  

«Фактически в сравнении с 
долей юаня в Международной 
межбанковской системе пере-
дачи информации и соверше-
ния платежей (SWIFT) и его ве-
сом в корзине специальных 
прав заимствования (SDR) 
Международного валютного 
фонда (МВФ) доля жэньминьби 
на международном валютном 
рынке по-прежнему остается 
низкой. Это означает, что име-
ется большой потенциал для ро-
ста доли китайского юаня в 
трансграничных расчетах 
предприятий», — подчеркнул 
Лю Чэн. 
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ПОТРЕБРЫНОК КНР 
повышает открытость 
сферы услуг

Прозрачные 
методы

Оуян Цзе

Госсовет КНР дал разрешение еще шести городам, 
включая Шэньян (провинция Ляонин, Северо-Восточ-
ный Китай), Нанкин (провинция Цзянсу, Восточный 
Китай) и Ханчжоу (провинция Чжэцзян, Юго-Восточ-
ный Китай), запустить комплексные пилотные про-
граммы по повышению прозрачности работы сектора 
услуг. 

Это очередная важная мера Китая, принятая после 
того, как в 2015 году страна запустила первую пилот-
ную программу по повышению открытости сферы 
услуг в Пекине. К настоящему моменту в КНР насчи-
тывается 11 таких программ.

Повышение прозрачности работы сектора услуг 
является значимой составляющей продвижения от-
крытости Китая внешнему миру на высоком уровне. В 
течение последних 
лет в КНР отмечает-
ся быстрое разви-
тие сферы услуг. По 
предварительным 
расчетам, в 2022 
году на добавлен-
ную стоимость сек-
тора услуг при-
шлось 52,8 процен-
та валового вну-
треннего продукта, 
вклад этой сферы в 
экономический 
рост достиг 41,8 
процента. 

Вслед за развитием информационной сети и циф-
ровых технологий ускоряется разделение труда в ми-
ровой индустрии сервиса, что приводит к повышению 
интереса международных инвесторов к сектору услуг. 
Китай принимает активное участие в мировом откры-
том сотрудничестве в сфере услуг и поддерживает 
устойчивый рост торговли услугами, благодаря чему 
китайский сектор услуг стал основным направлением 
для привлечения иностранных инвестиций. 

Города, где реализуется пилотная программа по по-
вышению открытости сферы услуг, постоянно ведут 
исследования и внедряют инновации, продвигая и де-
лясь с другими территориями страны накопленными 
передовыми методами и положительным опытом. На 
днях Министерство коммерции КНР вновь обнародо-
вало серию демонстрационных реализованных про-
грамм, в рамках которых были внедрены инновации в 
ряде сфер, включая услуги в области интеллектуаль-
ной собственности, цифровизации государственных 
услуг, здравоохранении и медицине, финансировании 
и лизинговом обслуживании. Эти нововведения, пре-
одолев институциональные барьеры, предоставили 
систематические и комплексные решения для откры-
тия и развития смежных отраслей.

Китай привержен глубокой интеграции современ-
ной сферы услуг с передовым производством и совре-
менным сельским хозяйством. Новая система инду-
стрии услуг означает не только появление новых фор-
матов, но и трансформацию других отраслей с помо-
щью новых технологий и форматов.

Китай продвигает глубокие реформы за счет от-
крытости на высоком уровне, поставляет более специ-
ализированные, высококачественные и разнообраз-
ные услуги посредством открытия индустрии серви-
са, а также активизирует эндогенные силы и иннова-
ционную жизнеспособность участников внутреннего 
рынка для внедрения инноваций в форматы услуг. В то 
же время страна осуществляет оптимизацию и модер-
низацию промышленной структуры, стимулируя 
международный обмен знаниями, технологиями, 
цифровыми элементами, капиталом и средствами и 
способствуя участию отечественных предприятий в 
глобальных цепочках создания стоимости. 

В настоящее время все больше иностранных по-
ставщиков медицинских и финансовых услуг, а также 
услуг по уходу за пожилыми людьми выходят на ки-
тайский рынок, и все больше китайских услуг появля-
ется за границей. Китай рад делиться плодами своего 
экономического развития с остальным миром. 

Цифровая экономика КНР уже стала второй по ве-
личине в мире, она интегрирована в мировую с соблю-
дением международных цифровых правил высокого 
стандарта. Открытость и интеграция цифровой эконо-
мики может как повысить уровень цифровой инду-
стрии Китая, способствуя ее глубокой интеграции с 
реальным сектором экономики, так и расширить про-
странство для развития промышленного сотрудниче-
ства, предоставив 
миру новые воз-
можности за счет 
совершенно нового 
развития Китая.

В будущем про-
зрачность в китай-
ском секторе услуг 
продолжит повы-
шаться, страна бу-
дет с учетом всех 
правил, норм, 
управления и стан-
дартов устойчиво 
расширять инсти-
туциональную от-
крытость, тем самым создавая более совершенную ин-
клюзивную среду для развития отрасли. Повышение 
уровня открытости сектора услуг повысит качество 
жизни населения, позволит Китаю делиться своими 
возможностями с остальным миром. 

18.01.2023. На контейнерном терминале порта Ляньюньган в одноименном городе (провинция Цзянсу, Восточный Китай) полным ходом идут погрузочно-
разгрузочные работы. 

10.01.2023. Горожане выбирают товары в магазине импортных товаров  
в комплексной бондовой зоне Цзиньи города Цзиньхуа (провинция 
Чжэцзян, Юго-Восточный Китай).

14.12.2022. Сотрудники беспошлин-
ного логистического центра в горо-
де Луннань (провинция Цзянси, 
Юго-Восточный Китай) заняты под-
готовкой и отправкой товаров.

08.01.2023. Ночной вид на деловой 
район Луцзяцзуй в городе Шанхай 
(Восточный Китай). 

Международный финансовый 
центр «Хэнцинь» в городе Чжухай /
провинция Гуандун, Южный Китай/.

08.11.2022. Посетители 5-го Китайского международного 
импортного ЭКСПО в Шанхае (Восточный Китай) знакомятся с 
системой робот-ассистированной хирургии (RAS) Hugo, пред-
ставленной на стенде американской компании Medtronic по 
производству медицинского оборудования.

РЕКЛАМА

Все материалы предоставлены 
газетой «Жэньминь Жибао»

25.01.2023. Непрерывный поток автомобилей на автомобильно-железнодо-
рожном мосту Шанхай—Сучжоу—Наньтун через реку Янцзы, который явля-
ется частью скоростной автострады, соединяющей города Наньтун и Уси в 
провинции Цзянсу (Восточный Китай). 
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24.01.2023. Туристы в разукрашен-
ных лодках любуются ночным 
видом храма Конфуция в городе 
Нанкин (провинция Цзянсу, 
Восточный Китай). 
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БАСКЕТБОЛ Единая лига 
назвала лучшим игроком 
месяца защитника 
саратовского «Автодора»

Ньюмэн 
новой школы

Илья Трисвятский

В Единой лиге подвели итоги февраля и назвали лучше-
го игрока (MVP) месяца. Лауреатом стал защитник са-
ратовского «Автодора» Малик Ньюмэн из США.

Американец проводит в России первый сезон. 
Он чемпион мира среди юниоров 2017 года, после уче-
бы в Университете Канзаса выступал в чемпионатах 
Турции и Израиля, безуспешно пытался пробиться 
в НБА, сыграв за «Кливленд» всего два матча. А вот в на-
шей стране Ньюмэн раскрылся, обрел второе дыхание.

В феврале «Автодор» в Единой лиге выиграл все 
три календарные встречи и довел победную серию до 
четырех матчей. Ньюмэн набирал в среднем 21,3 очка 
за игру, сейчас американец на верхней строчке 
в списке лучших бомбардиров чемпионата. Добавим, 
что 26-летний Ньюмэн абсолютно заслуженно полу-
чил право сыграть в «Матче всех звезд» Единой лиги, 
где по своему возрасту получил место в команде «Но-
вая школа».

«Автодор» на втором этапе турнира выступает 
в нижней шестерке, ведет спор за две оставшиеся пу-
тевки в плей-офф. Сегодня саратовцы принимают 
«Енисей». 

Вчера состоялись матчи команд из топ-6. Санкт- 
Петербургский «Зенит» дома обыграл нижегородский 
«Пари НН» со счетом 83:67. Результат встречи ЦСКА — 
УНИКС (Казань) стал известен уже после подписания 
этого номера «РГ».  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 марта, пятница, «ТВ Старт»
18.00. «Автодор» (Саратов) — «Енисей» (Красноярский 

край). Прямая трансляция.

«Матч! Страна»
20.00. «Локомотив-Кубань» (Краснодар) — МБА (Москва). 

Прямая трансляция. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Валиева и Туктамышева 
поспорят за миллион 
в финале Гран-при

Почем ее тулуп

Анна Козина

Победителю финала Гран-при в Санкт-Петербурге 
вручат чек на миллион рублей. Второе место прине-
сет 750 тысяч, третье — 500. Но турнир ценен не только 
призовым фондом.

Это последнее официальное соревнование сезона 
для российских фигуристов и второй по значимости 
после чемпионата страны старт, который также помо-
жет попасть в основу сборной на сезон-2023/24.

В центре внимания, как всегда, будут девушки-оди-
ночницы. К сожалению, из-за травм с соревнований 
снялись Анастасия Зинина, Ксения Синицына и се-
ребряная медалистка Игр-2022 Александра Трусова. 
Саша, напомним, не вышла на лед и на ЧР в декабре. 
Тогда была температура, а вообще Трусову беспокоит 
травма спины. В последний раз наша «Королева чет-
верных» соревновалась в конце ноября на этапе Гран-
при в Самаре. Но с тех пор в ледовых шоу и различных 
фотосессиях принимала участие регулярно.

Но даже без Трусовой интрига женского турнира 
не пострадала. Во-первых, интересно посмотреть, чем 
закончится новое противостояние двух учениц Этери 
Тутберидзе — Камилы Валиевой и Софьи Акатьевой, ко-
торая уже выиграла у олимпийской чемпионки в ко-
манде и любимицы публики титул чемпионки России. 
Поборется за медали, тем более на домашнем льду, 
и Елизавета Туктамышева. «Императрица», судя по 
всему, в хорошей форме и настроении, ведь она не по-
боялась прямо перед стартом отвлечься от тренировок 
и устроить встречу с болельщиками.

Список талантливых участниц, владеющих прыж-
ками ультра-си, в том числе тройными акселями и чет-
верными тулупами, можно продолжить. Это Аделия 
Петросян из группы Тутберидзе, Софья Муравьева из 
«Ангелов Плющенко», Софья Самоделкина из группы 
Светланы Соколовской, где тренируется и Трусова.  

ХОККЕЙ Первые матчи плей-офф Кубка Гагарина преподнесли множество сенсаций

Продолжают удивлять
Михаил Щербань

С
тартовые матчи  плей-офф 
Кубка Гагарина подарили 
болельщикам яркие эмо-

ции, а специалистам — пищу для 
размышлений.

Поединки лучших клубов 
Западной и Восточной конфе-
ренций прошли совсем не по 
тому сценарию, который пред-
рекали эксперты.

В Екатеринбурге «Автомо-
билист» одолел магнитогор-
ский «Металлург» — 4:2. Шайбы 
в составе победителей забро-
сили Георгий Белоусов, Ник 
Эберт, Кертис Волк и Сергей 
Широков. У гостей отличились 
Артем Минулин и Николай Гол-
добин. 

Отметим, что крайне неожи-
данным решением тренеров 
перед стартом серии был выбор 
вратарей на первый матч. Нико-
лай Заварухин выбрал Юхана 
Маттсона, несмотря на сухарь 
Игоря Бобкова в последнем мат-
че регулярки, а Илья Воробьёв, 
несмотря на заявления о готов-
ности Эдди Паскуале, выбрал 
Василия Кошечкина.

Как видим, решение настав-
ника екатеринбургской ко-
манды было более оправдано. 

Удивила новосибирская «Си-
бирь», которая победила омский 
«Авангард»в оверайме, — 2:1. 

Основное время матча в Ом-
ске завершилось со счетом 1:1. 
На шайбу Алексея Береглазова 
гости ответили точным броском 

Александра Шарова. Победу но-
восибирцам в дополнительном 
периоде принес Никита Сет-
диков.

А накануне переживали 
поклонники победителя регу-
лярного чемпионата — питер-
ского СКА.

Армейцы с берегов Невы 
считались явными фаворита-
ми в противостоянии с минским 
«Динамо» и мало кто сомневал-
ся, что СКА быстро завершит 
серию до четырех побед в свою 
пользу. Ан нет. У минчан были 
свои козыри.

Уже в первом поединке «Зуб-
ры» смогли одержать гостевую 
победу — 6:4. 

Хозяева дважды выходи-
ли вперед после голов Дмитрия 

Яшкина и Евгения Кетова, но 
динамовцы оба раза отвечали — 
шайбы на счету Никиты Пыш-
кайло и Седрика Пакетта. 

Впервые вывел «Динамо» 
вперед бросок Романа Горбу-
нова в третьем периоде, а затем 
у минчан отличились Владимир 
Алистров и Виталий Пинчук. 
При этом взятие ворот Пинчу-
ком произошло «без гола» — при 
выходе соперника на пустые во-
рота игрок СКА Александр Ники-
шин нарушил правила.

Окончательный результат 
установили форварды СКА Алек-
сандр Волков и Никита Гусев, 
а также Алистров, оформивший 
дубль броском в пустые ворота.

Вот как прокомментиро-
вал успех своей команды глав-
ный тренер минского «Динамо» 
Крэйг Вудкрофт:

— Получился очень захватыва-
ющий матч. Для нас было очень 
сложное начало, мы потеряли 
трех игроков в первые минуты. 
Но команда справилась с этой 
проблемой, проявив характер. 
СКА всегда создает много голе-
вых моментов, в этой игре мы 
находили, чем ответить. Играя 
по плану и показывая собран-
ность, мы смогли добыть победу. 
Это очень хороший результат, но 
впереди большой путь. Нам надо 

оставаться собранными и го-
лодными до побед. Мы вынесли 
много разных деталей и уроков 
из предыдущих серий со СКА, но 
о них не буду говорить. 

В свою очередь, расстроен-
ный наставник СКА Роман Ро-
тенберг сообщил журналистам 
на пресс-конференции, что по-
ражение преподнесло ему и ко-
манде хороший урок:

— Мы серьезно готовились 
к сопернику, понимали, что они 
сыграли 10 матчей на грани вы-
лета. Где-то мы выпали из игро-
вого тонуса. Первый блин ко-
мом, но у нас есть время все ис-
править. Будем работать над тем, 
чтобы в следующей игре порадо-
вать наших болельщиков.

Придется искать свою игру 
и казанскому «Ак Барсу». 

Старт первого раунда плей
-офф в Казани получился горя-
чим — «Ак Барс» по ходу матча 
уступал «Нефтехимику» со сче-
том 0:2, сравнял счет, но в овер-
тайме гости все же добились сво-
его усилиями Андрея Чивиле-
ва — 3:2.

В остальных матчах «Сала-
ват Юлаев» в овертайме усту-
пил «Адмиралу» — 1:2, а «Локо-
мотив» также в дополнительном 
периоде капитулировал перед 
«Витязем» — 0:1.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА После длительной паузы возобновляется чемпионат страны

Весна идет с футболом
Артур Нанян 

С
егодня после дли-
тельной паузы мат-
чами 18-го тура воз-
обновляется отече-
ственная Премьер-
лига. Интриг во вто-
рой части сезона бо-
лее чем достаточно. 
Главная из них — кто 

завоюет «золото». 
Претендентов на первое ме-

сто трое — «Зенит», «Спартак» 
и «Ростов». Если не будет сюр-
призов, практически наверняка 
борьба развернется между пи-
терской и московской команда-
ми. На данный момент «красно-
белые» отстают от подопечных 
Сергея Семака на шесть очков, 
но при этом им еще предстоит 
сыграть друг против друга. 

Своими ощущениями от вто-
рой части сезона с «РГ» поде-
лился бывший полузащитник 
сборной России и «Спартака», 
двукратный чемпион СССР 
Александр Мостовой.

Соскучились по Премьер-лиге? 
Какие ожидания от второй 
части сезона? 

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Сложно ска-
зать, соскучился или нет. Все 
же во время паузы мы смотрели 
матчи чемпионата мира, евро-
кубки, предсезонные игры с 
участием российских команд. 
Футбола было предостаточно. 
Что касается ожиданий, то по-
смотрим, как проявят себя ли-
деры, что будет в борьбе за вы-
живание. Все как обычно.

Согласны, что главная ин-
трига — сумеет ли «Спар-
так» вытеснить «Зенит» с 
первого места? Какие у «крас-
но-белых» шансы?

А Л Е К С А Н Д Р  М О С ТО В О Й :  Конечно, 
всем интересно, чем закончится 
эта борьба. Вообще шесть очков 
— с одной стороны, солидный от-
рыв, с другой — если «Зенит» до-
пустит осечку, «Спартак» мо-
жет ею воспользоваться. Плюс 
им ведь еще играть друг против 
друга в концовке сезона. В об-
щем, здесь все возможно. Но на 
данный момент питерцы выгля-
дят фаворитами гонки.

Кубковые матчи были пока-
зательны? Вам понравился в 
них «Спартак»? 

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Нет, не пока-
зательны абсолютно. Я не уви-
дел в них ничего такого экстра-
ординарного. «Спартак» был 
фаворитом в паре с «Локомоти-
вом», хотя отрезками «крас-
но-зеленые» были лучше. Вспо-
мните второй тайм в Черкизо-
во, плюс если бы не грубейшая 
ошибка Тикнизяна во второй 
половине ответной встречи, 
кто знает, чем бы все закончи-
лось. Но в целом «Локомотив» 
не сказать, что был явно слабее. 
И обратите внимание: «желез-

нодорожники» уступили в обо-
их поединках, однако никто их 
особо не критикует. 

«Локомотив» спасется? Или 
его может поджидать участь 
«Динамо», неожиданно для 
всех вылетевшего в 2016 году? 

А Л Е К СА Н Д Р  М О СТО В О Й : Спасется, 
разумеется. Посмотрите на их 
состав, как они усилились зи-
мой. «Локомотив» вылетит, 
только если будет выпускать 
на поле 5—6 человек, но такое 
ведь запрещено регламентом. 
А так я вообще не вижу вари-
антов, при которых они отпра-
вятся в первый дивизион. Про-
водить параллели с «Динамо» 
я бы не стал, поскольку тогда, 
если не изменяет память, у «бе-
ло-голубых» половину состава 

распродали, лидеры ушли. А у 
«Локомотива» наоборот: было 
качественное усиление, при-
шли и молодые ребята. Думаю, 
все будет нормально. Просто 
«Локомотиву» предстоит вер-
нуться на прежний уровень по-
сле всего, что в клубе натворили 
немцы. Три победы за первую 
чать сезона  —  это вообще ни в 
какие ворота не лезет с такими 
возможностями. 

Не менее острая борьба пред-
стоит за призовые места. 
«Ростов», «Динамо», «Ах-
мат», ЦСКА, «Краснодар». 
Кому отдаете предпочтение в 
этой борьбе? 

А Л Е К СА Н Д Р  М О С ТО В О Й :  Без евро-
кубков как-то пропал интерес 
к тому, кто займет, к приме-
ру, третье место. Я сам провел 
столько лет в Европе, и тре-
тьи-четвертые строчки были 
интересны только тем, в какой 
еврокубковый турнир мы попа-
дем  —  Лигу чемпионов, Кубок 
УЕФА. А так… Сложно предска-
зать, кто среди всех этих команд 
окажется выше. Претендентов 
много, посмотрим. Но борьба 
как наверху, среди грандов, так 
и внизу таблицы будет ожесто-
ченная.   

«Спартак» в первых двух кубковых 
матчах в этом году дважды обыграл 
«Локомотив» — 1:0 и 4:2.

Хоккеисты «Автомобилиста» добились красивой победы над «Магниткой».

Елизавета Туктамышева всегда катается с настроением.

А К Ц Е Н Т

Главная интрига — сумеет ли «Спартак» 
вытеснить «Зенит» с первого места 
и завоевать первый титул с 2017 года

А К Ц Е Н Т

Впервые в истории Континентальной 
хоккейной лиги сразу пять команд 
с более низким номером посева 
одержали победы в стартовых матчах 
плей-офф
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Прямая речь 
Алексей Морозов, 
президент Континентальной 
хоккейной лиги: 
— Сейчас, когда команды начина-

ют борьбу в плей-офф, хочется 

вспомнить регулярный чемпио-

нат. Самое главное, что интрига 

жила до самого завершения регу-

лярки. Команды менялись места-

ми в турнирной таблице, и до фи-

нальной сирены последнего мат-

ча итоговое распределение мест 

и полный состав пар плей-офф 

были неизвестны. В этом сезоне 

было много непредсказуемых ре-

зультатов, высокая плотность 

в таблице, особенно на Востоке. 

Стало больше игр, в которых все 

решала только одна шайба. Все 

это говорит о повышении напря-

женности чемпионата и выравни-

вании сил. Это важная часть на-

шей стратегии развития — увели-

чение спортивной конкуренции. 

Многие эксперты отмечают, что 

регулярный чемпионат получился 

интересным и захватывающим. 

Это подтверждает, что наши ре-

шения дают результат и нужно 

просто продолжать работать на 

выравнивание команд. И нако-

нец-то мы сыграли все заплани-

рованные матчи без остановок 

чемпионата, без коронавируса. 

Кроме того, хочется сказать 

большое спасибо болельщикам, 

что были с нами в течение регу-

лярного чемпионата. Наконец-то 

все ограничения были сняты, 

и мы видим, как они возвращают-

ся на трибуны. Более четырех 

миллионов болельщиков посмот-

рели матчи с трибун. Уже сейчас 

мы видим ажиотаж на первые 

матчи плей-офф. Ждем невероят-

ную атмосферу на всех решаю-

щих матчах сезона.

Кстати

Накануне состоялась жеребьевка следующих этапов Кубка России. 

Стали известны пары второго этапа 1/4 финала «Пути регионов». Друг 

против друга сыграют: «Акрон» (Тольятти) — «Локомотив» (Москва), 

«Зенит» (Санкт-Петербург) — «Динамо» (Москва), «Пари НН» (Нижний 

Новгород) — «Ростов», «Ахмат» (Грозный) — «Краснодар». Победители 

пар будут определены по итогам одного матча. Определились также по-

луфинальные пары «Пути РПЛ»: «Крылья Советов» (Самара) — ЦСКА, 

«Спартак» (Москва) — «Урал» (Екатеринбург). На этой стадии клубы про-

ведут между собой по две игры.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 марта, пятница, 
«Матч Премьер»
18.55 «Факел» — «Химки». Прямая 

трансляция.

4 марта, суббота, 
«Матч ТВ»
16.30 «Зенит» — «Пари НН». Пря-

мая трансляция.

19.25 «Ростов» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55 «Спартак» — «Урал». Прямая 

трансляция.

16.25 «Ахмат» — «Оренбург». Пря-

мая трансляция.

5 марта, воскресенье, 
«Матч ТВ»
13.55 «Динамо» — «Крылья 

Советов». Прямая трансля-

ция.

19.30 «Сочи» — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

«Матч Премьер»
16.25 «Краснодар» — «Торпедо». 

Прямая трансляция.

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
«Зенит» 17 13 3 1 47-7 42

«Спартак» 17 11 3 3 40-18 36

«Ростов» 17 10 5 2 32-23 35

«Динамо» 17 8 5 4 33-21 29

ЦСКА 17 8 5 4 30-18 29

«Ахмат» 17 8 2 7 27-27 26

«Оренбург» 17 8 1 8 33-37 25

«Краснодар» 17 7 4 6 31-29 25

«Сочи» 17 7 4 6 27-32 25

«Урал» 17 6 3 8 21-28 21

«Кр. 
Советов»

17 5 5 7 20-25 20

«Пари НН» 17 5 4 8 22-29 19

«Факел» 17 1 10 6 21-33 13

«Локомотив» 17 3 4 10 20-34 13

«Химки» 17 3 3 11 16-36 12

«Торпедо» 17 1 3 13 7-30 6
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 марта, суббота, Первый
16.25. Женщины. Короткая программа. Прямая трансляция.

5 марта, воскресенье, Первый
15.15. Женщины. Произвольная программа. Прямая транс-

ляция.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО Путешествие из Третьего Рима — во Второй, и оттуда — в Рим Первый

Москва — Стамбул — Рим
Юрий Лепский

Е
сли повезет, я про-
веду в дороге чуть 
больше двенадцати 
часов. Раньше, при-
мерно год назад, на 
перелет из Москвы 
в Рим требовалось 
около четырех. Те-
перь втрое больше. 

Поэтому кроме дорожной сум-
ки и фотокамеры надо взять 
что-то почитать. Беру малень-
кую книжку с блистательным 
эссе Бродского «Путешествие в 
Стамбул». Я впервые лечу в ту-
рецкую столицу, мне интерес-
но, что о ней написано достой-
ными людьми.

Приезжаю в аэропорт Внуко-
во, огромный, пустой, напоми-
нающий в этот поздний час ги-
гантский космический корабль, 
летящий за пределами Солнеч-
ной системы. Сажусь в кресло 
у посадочных ворот и откры-
ваю книжку. «…найти кафе на 
самом берегу Босфора, сесть 
на стул, заказать чай и, вдыхая 
запах гниющих водорослей, на-
блюдать, не меняя выражение 
лица, как авианосцы Третьего 
Рима плывут сквозь ворота Вто-
рого, направляясь в Первый». 
Ну, что ж, меня вполне устраи-
вает предложенное Бродским 
путешествие не только в про-
странстве, но и во времени.

Объявлена посадка. Смот-
рю на тех, кто полетит вместе со 
мной компанией «Туркиш Эр-
лайнз». Минимальное количе-
ство граждан с явной турецкой 
внешностью и манерами пове-
дения. В основном же — мои со-
отечественники с двумя поса-
дочными талонами в кармане: 
они, как и я, летят в Европу, и 
Стамбул для них вынужденный 
транзит.

Около четырех часов моно-
тонного полета в чреве огром-
ного «эрбаса», приземление в 
ночном аэропорту Стамбула, 
долгий путь на автобусе до аэро-
вокзала, контроль безопасно-
сти перед зоной транзита, и вот 
наконец мы в гигантском, сия-
ющем огнями бутиков, ресто-
ранов, кофеен городе по имени 
«Трансфер». В ожидании утрен-
него римского рейса мне пред-
стоит провести здесь восемь ча-
сов. Где бы поспать? Задаю этот 
вопрос в информационном офи-
се. Молодой турецкий клерк 
смотрит на меня удивленно и 
неуверенно показывает куда-то 
пальцем: «Попробуйте там». 
«Там» я нахожу не сразу, но 
когда нахожу, то понимаю, что 
оказался где-то в нашем Домо-
дедово полувековой давности: 
на мягких диванчиках и на от-
полированном полу спят люди в 
верхней одежде и тяжелой зим-
ней обуви. Те, кому места не хва-
тило, стоят поодаль, подпирая 
глянцевые стены.

Поначалу мне показалось 
странным незанятые кресла 
многочисленных кафе и баров. 
Но после того, как я отведал ста-
кан пива за двадцать евро и ку-
пил маленькую баночку колы 
за пять — внутренне согласил-
ся с пустующими посадочны-
ми местами в этих заведениях. 
Хоть туалеты в этом оазисе ока-
зались бесплатными. Но лучше 
бы за них платили: может быть 
тогда они были бы почище. Сло-
вом, Второй Рим даже в аэро-
порту не давал забывать о том, 
что деньги и пренебрежение к 
человеку — византийская при-
вивка, которую классический 
Рим получил здесь, в Констан-
тинополе.

…К утру я и мои соотече-
ственники скопились у инфор-
мационных табло. К вылету го-
товились рейсы в Берлин, Па-
риж, Мадрид, Венецию, Брюс-
сель, Стокгольм, Амстердам, 
Прагу…Я вглядывался в лица 
русскоязычных справа и сле-
ва от меня, надеясь на то, что 
большинство из них летят в 
Европу к изначальным ценно-
стям Первого Рима: классике, 
уважению к человеку, красоте и 
соразмерности. Увы, мне порой 
кажется, что сегодняшние евро-
пейские элиты брюссельского 
разлива движутся в обратном 
направлении, к Риму Второму 
с его византийскими приорите-
тами грубой выгоды и изощрен-
ным искусством подчинения в 
рамках строгой иерархии…

Впрочем, чего только не при-
дет в голову бессонной ночью в 
аэропорту Стамбула. Всё, объ-
являют посадку на мой рейс. Я 
полетел. Пока…  

В бутике все дорого. Лучше тихо посидеть. На табло написано, сколько минут идти на посадку. 

Первый Рим — родина современной цивилизации.

Второй Рим, он же Константинополь, он же Стамбул. 

Москву назвали Третьим Римом еще в XVI веке.

В ожидании утрен-
него римского 
рейса мне пред-
стоит провести 
здесь восемь 
часов
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В Стамбуле хорошо тем, кто умеет спать сидя.
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10 ПОЛЕЗНЫХ СОВЕТОВ ПУТЕШЕСТВУЮЩЕМУ В ЕВРОПУ ЧЕРЕЗ СТАМБУЛ

1Если вы летите из Москвы в какую-нибудь страну через Стамбул — помни-
те: из Стамбула на европейский континент надо лететь той же авиакомпа-
нией, которая доставила вас в столицу Турции. В моем случае это была 

компания «Туркиш Эрлайнз». Только исполнение этого условия может гаран-
тировать вам получение именно вашего багажа в аэропорту назначения.

2При регистрации вашего авиабилета в Москве обязательно поинтересуй-
тесь у сотрудника авиакомпании, видит ли он в компьютере ваш конеч-
ный пункт следования. В результате вы должны получить два посадочных 

талона: на рейс из Москвы в Стамбул и на рейс из Стамбула в тот город, куда 
вы, собственно, летите.

3Турецкие авиалинии с прохладцей относятся к размерам и весу ручной 
клади. Так что не стесняйтесь.

4Прибыв из Москвы в Стамбул, помните: вам следует без промедления 
пройти в зону транзита, откуда вы и продолжите ваше путешествие. Но 
перед тем, как вы войдете в эту зону, вам предстоит процедура контроля 

безопасности — досмотр личных вещей, ручной клади и верхней одежды. Ремни 
брюк снимать обязательно, тяжелые ботинки — тоже.

5Пройдя чек-пойнт, вы окажетесь в огромном, сверкающем огнями бути-
ков  помещении для транзитных пассажиров. Ваше поведение будет зави-
сеть от того, каково время ожидания вашего следующего рейса. Если оно 

час или менее  — не тратьте ни секунды на роскошные магазины, займитесь де-
лом. А именно: подойдите к любому электронному табло и внимательно изучи-
те его. Причем обращайте внимание на время вылета вашего рейса и аэропорт 
назначения. Номер вашего рейса на электронном табло может не совпадать с 
обозначенным в посадочном талоне. Не паникуйте. Турецкие авиалинии име-
ют обыкновение сливать несколько рейсов в один. На табло все номера слитых 
рейсов будут чередоваться. Потерпите и дождитесь номера именно вашего рей-
са. Когда это произойдет, обратите внимание на номер и маркировку посадоч-
ных ворот. Только после этого начинайте движение.

6 В зоне транзита стамбульского аэропорта множество посадочных во-
рот. Все они маркируются буквой (от А до F ) и цифрой, обозначающей 
порядковый номер ворот. Например, мои посадочные ворота были F 17. 

Вы должны знать, что, находясь в центральной части зоны транзита, вы мо-
жете потратить более 20 минут, чтобы дойти до нужных вам ворот. Будьте 
внимательны: время пешего хода до ворот обозначено на любом электрон-
ном табло.

7 Если вам предстоит провести в ожидании вашего рейса несколько часов, 
то я посоветовал бы вам последовательно решить несколько тривиальных 
задач. Первая — поменять незначительное количество российских рублей 

на турецкие лиры (ну не менять же на лиры драгоценные евро). Для этого вам 
надлежит отыскать офис обмена валют, где возможна такая операция. При же-
лании вы найдете таковой. Я поменял 5 тысяч рублей на 950 лир, что примерно 
равнялось 42 евро. Этих денег мне хватило на бокал пива (300 лир), две чашки 
чая и круассан. Такова турецкая жизнь…

8 Если вы ждете ваш рейс ночью, то вам вздумается хоть немного поспать. 
Спать в зоне транзита стамбульского аэропорта негде. Впрочем, надо до-
говориться о терминах. Все зависит от того, что означает для вас слово 

«поспать». В конце концов, известны случаи, когда солдаты умудрялись спать 
во время марша. В этом смысле стамбульский аэропорт может предоставить 
вам гораздо более комфортные условия: относительно чистый пол или кусочек 
диванчика. Имейте в виду: перед тем, как занять место на кусочке диванчика, 
надобно посетить туалет. Если вы рискнете оставить ваш кусочек диванчика 
для похода в туалет, то по возвращении обнаружите его занятым.

9Поэтому мой вам совет — не спать. Думайте о плохом, благо всегда есть 
о чем подумать.

10В зоне транзита стамбульского аэропорта не пейте спиртных напит-
ков. Потерпите до конечного пункта вашего путешествия. Ну а там — 
я вам уже не советчик.В Стамбуле надо внимательно смотреть на табло. 

Иду на посадку.
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Аэропорт в Стамбуле — не для сна, он — для покупок.
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